
РЕГИОНЫ ЦИК: 
Олег Кожемяко побеждает 
на выборах в Приморье  

В новый год — 
с новым 
губернатором 

Галина Мисливская, Анна Бондаренко, Владивосток

ВЧЕРА жители Приморья выбирали главу региона. За этот 
пост боролись четыре кандидата. Как следует из данных 
Центризбиркома, после обработки 99,24% протоколов, 
врио губернатора Олег Кожемяко побеждает, получив 
61,79% голосов избирателей. Общественные наблюдатели 
и члены избирательных комиссий едины во мнении: выбо-
ры прошли без серьезных нарушений. 

Провести выборы в Единый день голосования не полу-
чилось — их итоги были отменены из-за многочисленных 
нарушений. 16 октября Законодательное собрание При-
морского края назначило новые выборы. Причем по но-
вым правилам: буквально за две недели до этого депутаты 
внесли поправки в региональное избирательное законода-
тельство — разрешили баллотироваться не только партий-
ным кандидатам, но и самовыдвиженцам. Этим правом 
воспользовался назначенный 26 сентября врио губернато-
ра Приморья Олег Кожемяко. Кроме него, доку-
менты в региональный избирком подали еще 11 
самовыдвиженцев и 10 кандидатов от партий. 

КОНФЛИКТ Порошенко 
подвел Украину к краю 
кровавой пропасти

Киев создал 
церковь войны

Павел Дульман

В КИЕВЕ в субботу прошел «объединительный собор» 
местных раскольников, которые объединялись между 
собой и отдельно со стамбульским микрорайоном Фа-
нар. Мероприятие прошло в атмосфере скандала, оже-
сточенного закулисного торга, а также симуляции обще-
национального подъема и единения вокруг томоса и пре-
зидента Порошенко. Этот политик вопреки церковным 
канонам и украинской конституции уселся в президиу-
ме и вместо председателя счетной комиссии озвучил имя 
предводителя объединенной псевдоцеркви, чем отбро-
сил «европейскую Украину» во времена, когда глав цер-
квей на континенте выбирали князья и короли.

Начало собора, проходившего в Софии Киевской — 
пока еще национальном архитектурно-историческом за-
поведнике, планировалось на утро, но началось только 
после обеда: вопрос о том, кто кому в Киеве будет патри-
архом, решался заинтересованными сторонами до по-
следнего момента. 

Скандал усугублялся и отсутствием на «соборе нече-
стивых» представителей канонической Украинской пра-
вославной церкви (УПЦ) — только два архиерея 
решились по собственной воле явиться на эту 
«сходку». 

ПРОГНОЗ Тринадцатая 
зарплата составит 
в среднем 13 тысяч рублей 

Премиальные 
люди 

Евгений Гайва

ПО ИТОГАМ этого года россияне в среднем получат пре-
мию в 13 тысяч рублей, прогнозируют аналитики компа-
нии «ФинЭкспертиза» (исследование есть в распоряже-
нии «РГ»). По сравнению с прошлым годом декабрьские 
дополнительные выплаты вырастут на 6,6 процента. На 
щедрое вознаграждение могут надеяться представители 
только некоторых секторов экономики. 

Для расчетов эксперты использовали данные Росстата 
по ежемесячным выплатам зарплат за 2015—2017 годы. В 
декабре выплаты всегда возрастали на десятки процентов, 
а где-то в разы, то есть организации платили годовые пре-
мии сотрудникам. 

Если выявленные тенденции сохранятся, то самые 
большие доплаты в этом году получат работники финансо-
вой и страховой сферы — в среднем 82 тысячи рублей. При-
чем премии почти равны средней зарплате в этом секторе, 
то есть финансисты практически получат тринадцатую 
зарплату. 

Увы, ни одна другая отрасль до столь щедрого вознагра-
ждения не дотянула. Советские традиции тринадцатой 
зарплаты канули в Лету, констатируют аналитики. За фи-
нансистами с большим отрывом идут работники добываю-
щих отраслей (33,1 тысячи рублей), системы го-
сударственного управления и обеспечения без-
опасности (29,9 тысячи).

ФИНАНСЫ Банк России решил на всякий случай повысить 
стоимость денег в экономике

Ставка сделана. 
Кто выиграет?

Ксения Колесникова

В 
России утверждены новые 
порядки проведения госу-
дарственной итоговой ат-

тестации. Изменения не глобаль-
ные, но их достаточно: так или 
иначе они затронут большинст-
во школьников.

Главная «новинка» — в ЕГЭ по 
математике. Выпускники 2019 
года не смогут сдавать сразу и ба-
зовый, и профильный экзамен, 
как это было раньше: теперь им 
придется выбрать что-то одно. 
Зачем это нужно? Предполагает-
ся, что те выпускники, которые 
выбирают профильную матема-
тику, легко справятся и с базо-
вым уровнем. И наоборот: тем, 
кто выбрал «базу», «профиль» 
может показаться слишком 
сложным.

Что делать, если все-таки пе-
реоценил свои силы? Предусмо-
трено и это:

— В случае получения неудов-
летворительного результата на 
ЕГЭ по математике, можно изме-
нить выбранный ранее уровень 
ЕГЭ для повторной сдачи в резер-
вные сроки. Также предусмотре-
но, что выпускники прошлых лет, 
имеющие аттестат, не могут быть 
участниками ЕГЭ по математике 
базового уровня, — сообщает 
пресс-служба Рособрнадзора.

Как правило, базовая и про-
фильная математика проходят в 
разные дни. Многие выпускники 
прошлых лет выбирали сразу оба 
варианта. Например, в ходе по-
следней «волны» экзаменов так 
поступили около 300 тысяч чело-
век — это почти половина от всех 
учеников, сдающих ЕГЭ.

Что еще нового появилось в 
ЕГЭ? Официально выпускникам 
2019 года теперь доступны по вы-
бору не четыре языка, а пять: к 
английскому, французскому, не-
мецкому и испанскому добавил-
ся китайский.

Также новым порядком пред-
усмотрена возможность проведе-
ния ЕГЭ по информатике в 
компьютерной форме (сейчас 
этот экзамен проводится с ис-
пользованием бумажных блан-
ков). Новая модель экзамена пред-
полагает также автоматическую 
проверку ответов  на федеральном 
уровне. То есть без участия регио-
нальных экспертов. Апробация 
новой технологии идет полным 
ходом, а массово ЕГЭ по информа-
тике на компьютерах 
школьники начнут сда-
вать уже через пару лет.

Роман Маркелов

Б
анк России второй и по-
следний раз в этом году 
повысил ключевую 
ставку, напрямую ука-
зав, что это фактически 
страховка от инфляци-
онных рисков. Также 
регулятор подтвердил 
свои планы вернуться 

после новогодних праздников к 
покупкам валюты для минфина 
на бирже, посчитав рубль гото-
вым к этому. Повышение ключе-
вой ставки, вернувшейся в итоге 
к уровню конца 2017 года, увели-
чит стоимость кредитов, вклю-
чая ипотеку, но также сделает 
банковские вклады более доход-
ными. 

ЦБ по итогам пятничного за-
седания совета директоров уве-
личил ключевую ставку на 0,25 
процентных пункта, теперь она 
составляет 7,75 процента годо-

вых. В итоговом релизе Банк Рос-
сии указал, что это решение но-
сит упреждающий характер, оно 
направлено на обуздание инфля-
ционных рисков на краткосроч-
ном горизонте. 

К концу года рост цен действи-
тельно начал ускоряться. По дан-
ным Росстата, в ноябре годовая 
инфляция составила 3,8 процен-
та, увеличившись на 0,3 процен-
тных пункта по сравнению с октя-
брем. По состоянию на 10 декаб-
ря этот показатель превышал уже 

3,9 процента. Разгон инфляции в 
ноябре Центробанк связал с бы-
стро дорожающими продовольст-
венными товарами (это в целом 
стандартное явление для конца 
осени — начала зимы), а также 
подстройкой цен под уже состо-
явшееся ослабление рубля и ре-
акцией рынков на повышение 
ставки НДС с 1 января 2019 года. 
Свою лепту внес и рост инфляци-
онных ожиданий населения, при-
чем их дальнейшая динамика 
пока остается неопределенной.

Инфляция по итогам 2018 
года, по прогнозу Банка России, 
составит 3,9—4,2 процента, что 
вписывается в цель регулятора, 
заявленную как «инфляция вбли-
зи четырех процентов». Но под 
влиянием увеличения ставки 
НДС и ослабления рубля темпы 
роста цен потом ускорятся, ожи-
дает ЦБ. 

По словам главы Банка России 
Эльвиры Набиуллиной, пик ро-
ста придется на март-апрель 
2019 года, когда годовая инфля-
ция может превысить 5,5 про-
цента или даже достичь 6 процен-
тов. Опережающая реакция в 
виде увеличения ключевой став-
ки позволит обеспечить дальней-
шее снижение инфляции. В ЦБ 
ожидают, что темпы роста потре-
бительских цен начнут замед-
ляться со второго полугодия 
2019 года, а к 4 процентам годо-
вая инфляция вернется в первой 
половине 2020 года.

На прошлом заседании в ок-
тябре Банк России не стал ме-
нять ключевую ставку, в сентя-
бре впервые с 2014 года повысил 
ее (с 7,25 до 7,5 процента) на 
фоне усиления санкционных ри-
сков и их давления на финансо-
вые рынки и инфляцию. Тогда же 
для стабилизации курса рубля 
Банк России продлил до конца 
года начавшийся по факту еще в 
августе мораторий на закупки 
валюты на открытом рынке для 
минфина в рамках бюджетного 
правила.

Прогнозы ЦБ по инфляции 
учитывают его решение вер-
нуться к покупке валюты на вну-
треннем рынке с 15 января. Па-
раметры приобретения отло-
женных с лета объемов 
будут объявлены уже 
после этой даты.

ОБРАЗОВАНИЕ В России утвержден новый порядок проведения ЕГЭ

Звонок на перемену
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Сергей Шойгу 
предложил 
коллеге из США 
обсудить 
Договор РСМД 
и обстановку 
в Сирии
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Минздрав пла-
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сигарет
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К чему сажать 
за решетку 
многодетную 
мать из-за доку-
ментов, утра-
тивших силу?

05
Российская 
делегация при-
мет участие во 
Всемирном эко-
номическом 
форуме

05
Легковым авто-
мобилям нача-
ли выдавать 
электронные 
паспорта

08
«Бутырку» 
хотят закрыть, 
чтобы у обита-
телей нового 
СИЗО были 
более высокие 
стандарты 
содержания

Банковские вклады станут 
привлекательнее на фоне 
повышения ключевой ставки.

Изменения в новом году коснутся прежде всего ЕГЭ по математике.

А К Ц Е Н Т

Весной показатель годовой инфляции 
достигнет своего пика 5,5—6 процентов, 
а потом начнет плавно снижаться, 
рассчитывают в Банке России

Австралийский доллар 47,6462
Азербайджанский манат 39,1593
Армянский драм** 13,6836
Белорусский рубль 31,3293
Болгарский лев 38,5123
Бразильский реал 17,0732

Венгерский форинт** 23,2656
Вон Республики Корея*** 58,6228
Гонконгский доллар* 85,0351
Датская крона 10,0911
Доллар США 66,4337
Евро 75,3890

Индийская рупия** 92,4745
Казахстанский тенге** 17,8883
Канадский доллар 49,6329
Киргизский сом** 95,1772
Китайский юань* 96,3198
Молдавский лей* 38,4232

Новый туркменский манат 19,0082
Норвежская крона* 77,3006
Польский злотый 17,5093
Румынский лей 16,1887
СДР   91,9529
Сингапурский доллар 48,3365

Таджикский сомони* 70,5241
Турецкая лира 12,3345
Узбекский сум**** 80,1244
Украинская гривна* 23,8713
Фунт стерлингов   83,7131
Чешская крона* 29,1952

Шведская крона* 73,1697
Швейцарский франк 66,7877
Южноафриканский рэнд* 46,2289
Японская иена** 58,4881

*За 10   
**За 100   
***За 1000
****За 10000

Официальные 
курсы валют ЦБ России 
с 15.12.18

Превышение скорости на 10 км/ч 
в скором времени 
будут наказывать 
штрафом

Антон Силуанов предложил 
ввести мораторий 
на проверки само-
занятых граждан

Главной елкой страны 
выбрали 
столетнюю 
красавицу 
высотой 27 метров

Российские хоккеисты 
выиграли этап Евротура, 
разгромив финнов 5:0 
при рекордном 
количестве зрителей
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КОНТРОЛЬ Силуанов 
допустил введение 
моратория на проверки 
самозанятых

Не проверяй — 
доверяй

Юлия Кривошапко

Легализации самозанятых мог бы способствовать морато-
рий на проверки их деятельности надзорными органами. 
Такую точку зрения высказал первый вице-премьер — ми-
нистр финансов РФ Антон Силуанов на совместной колле-
гии финансовых ведомств Татарстана в Казани.

Сейчас многие самозанятые работают вне правового 
поля, поэтому не подвергаются надзору со стороны контр-
олирующих органов. Создавая условия для выхода таких 
работников «из тени», важно предусмотреть, чтобы в этом 
плане для них ничего не изменилось, отметил Силуанов. 
Мораторий на проверки при переходе самозанятых на ле-
гальное положение 
мог бы в этом по-
мочь. «Речь не идет о 
случаях, которые уг-
рожают жизни и здо-
ровью людей», — при-
водит слова Силуано-
ва РИА Новости.

Заставить самоза-
нятых работать «в бе-
лую» власти пытают-
ся не первый год. С 
нового года в России 
стартует эксперимент по введению специального налого-
вого режима для них. Работающие на себя граждане с дохо-
дом не более 2,4 миллиона рублей в год смогут начать пла-
тить налог по ставке в 4 процента (для работающих с физ-
лицами) или 6 процентов (для тех, кто имеет дело с ИП и 
компаниями) в упрощенном порядке без всякой отчетно-
сти. Для этого им нужно будет зарегистрироваться в спе-
циальном мобильном приложении, фиксировать в нем ин-
формацию о проведенных сделках и «пробивать» чеки для 
покупателей. Пилотными регионами для введения так на-
зываемого налога на профессиональный доход станут Мо-
сква, Подмосковье, Калужская область и Татарстан.

Руководствуясь логикой, о которой говорил Антон Си-
луанов («при легализации для самозанятых не должно ни-
чего измениться»), в первый год эксперимента его участ-
ников не будут подвергать никаким санкциям за несвоев-
ременное или неполное внесение в приложение данных о 
совершенных сделках. 

КРЕМЛЬ Глава государства 
проверил дела в рыбной 
отрасли

Рыбный день

Кира Латухина

Президент Владимир Путин провел рабочую встречу с 
главой Росрыболовства Ильей Шестаковым. Шестаков 
рассказал про рекордный улов и объяснил, куда идет 
красная икра.

Рост объемов вылова — уже почти шесть процентов. «В 
этом году мы преодолеем планку, мы уверены в этом, в 
пять миллионов тонн. Последний раз пять миллионов 
тонн мы ловили в 1992 году, — сравнил докладчик. — Там 
было пять миллионов шестьсот тысяч тонн. С тех пор та-
кой отметки не добивались. Все это, конечно, благодаря 
тем мерам поддержки и тем мерам регулирования, кото-
рые сейчас есть».

Основной вклад внесла лососевая путина 2018 года. 
«Она была необычная», — заметил Путин. «Выловили 676 
тысяч тонн. Это рекорд вообще за всю историю наблюде-
ний», — подтвердил 
собеседник. «Кра-
сную икру куда 
дели?» — поинтересо-
вался Путин. Кра-
сная икра пойдет для 
населения, для вну-
треннего потребле-
ния, заверил Шеста-
ков. «Это социально 
значимый у нас вид 
рыбы, лососевый, и 
цена уже, кстати, 
подешевела: оптовая — в два раза, в магазинах чуть по-
меньше», — добавил он. «Горбуши выловлено наибольшее 
количество, — продолжил докладчик. — Основной, конеч-
но, у нас регион добычи — это Камчатка». «Нам в этом 
году и в прошлые годы удавалось достаточно активно 
пресекать браконьерский промысел», — заметил он. И 
горбуша быстрее возвращается в реки после нереста. 
«Как часто все-таки такая путина происходит?» — уточ-
нил глава государства. Оказалось: рекордная за всю исто-
рию наблюдения. «Еще один крупный логистический 
проект на Мысе Назимова планируется, что будет разви-
ваться, и там у нас большие перспективы с точки зрения 
организации рыбной биржи», — также сообщил Шеста-
ков. «Потому что сейчас вся наиболее востребованная 
рыбная продукция продается на азиатских аукционах, 
мы хотим перевести именно под российскую юрисдик-
цию и обязать компании реализовывать часть продук-
ции именно через российскую аукционную площадку», 
— пояснил он. Но для этого нужна инфраструктура. Рас-
сказал глава Росрыболовства и о производстве продук-
ции аквакультуры: за девять месяцев рост — на шесть 
процентов. Принят новый закон, увеличивается количе-
ство участков, предоставленных в пользование для раз-
ведения товарной рыбы. «То есть сейчас 500 тысяч гек-
таров мы отдали именно предпринимателям, для того 
чтобы они могли заниматься товарной аквакультурой, и 
очень активно, в том числе идет развитие марикультуры, 
особенно в Приморском крае и Крыму», — заметил он. — 
Здесь тоже у нас достаточно большие ожидания: там, ко-
нечно, сами объемы не такие большие, но по ценности 
это, конечно, будет вносить существенный вклад». 

В текущем году 
в России была 
рекордная путина, 
рост вылова соста-
вил 6 процентов

ПРЕЗИДЕНТ Владимир Путин исполнил мечту тяжелобольного мальчика

С высоты птичьего полета
Айсель Герейханова

В
ладимир Путин встре-
тился с мальчиком, ко-
торый мечтал увидеть 
Санкт-Петербург с вы-
соты птичьего полета. 
Артем Пальянов живет 
в поселке Тайцы в Ле-
нинградской области. 
Он один из пяти тяже-

лобольных ребят, мечты которых 
Путин обещал исполнить.

Президент встретился с Арте-
мом и его отцом и братом в 
Овальном зале Константинов-
ского дворца, чтобы поговорить 
за чашкой чая. Путин поинтере-
совался, как мальчику пришла 
мысль посмотреть на Северную 
столицу с высоты птичьего поле-
та. Артем ответил, что любой го-
род «интересно посмотреть свы-
сока». Владимир Путин поздра-
вил Артема и его брата с Новым 
годом и подарил им подарки. По-
сле этого президент сам прово-
дил мальчиков до вертолетной 
площадки.

Уже после полета Путин пого-
ворил по телефону с Артемом. 
Президент поинтересовался у ре-
бенка, как он покатался. «Обал-
денно», — ответил тот. Путин 
спросил, понравился ли полет и 
его брату, в ответ услышал: 
«Тоже понравилось». Президент 
также спросил у Артема, распа-
ковали ли они уже подарки, кото-
рые он им приготовил. Но маль-
чик признался: «Пока нет». «На-
чинайте, — посоветовал Путин, — 
это приятное занятие». «Хочу по-
здравить тебя, братьев твоих — и 
того, который совсем маленький, 
и того, кто побольше, маму, 
папу — всех еще раз поздравляю с 
наступающим Новым годом», — 
сказал глава государства. Артем 
поблагодарил  и тоже поздравил 
президента с Новым годом. Глава государства встретился с Артемом Пальяновым, его братом и отцом в Овальном зале Константиновского дворца, чтобы поговорить за чашкой чая.

АКТУАЛЬНО Владимир Путин провел заседание совета по культуре и искусству

Как пройти в библиотеку...
Айсель Герейханова

В
ладимир Путин надеется, 
что к марту следующего 
года удастся согласовать 

все параметры нового закона о 
культуре. Об этом президент зая-
вил на заседании Совета по куль-
туре и искусству, которое прош-
ло в субботу в Санкт-Петербурге 
в Константиновском дворце. На 
совещании обсуждались вопро-
сы формирования и реализации 
н а ц и о н а л ь н о й  п р о г р а м м ы 
«Культура» до 2024 года. 

 «Глобальная конкуренция за 
создание лучших условий для са-
мореализации, раскрытия потен-
циала каждого человека сегодня 
растет, и ведущие страны мира, 
включая и нашу страну, Россию, 
с п р а в е д л и в о  в ид я т  в  э то м 
«ключ» к будущему», — сказал 
президент в начале заседания.  
Он подчеркнул, что значимую 
роль здесь будет играть «созда-
ние живого, насыщенного куль-
турного пространства, интере-
сного, притягательного как для 
собственных граждан, так и всего 
мира». Глава государства обра-
тил особое внимание на задачу 
создания в субъектах Федерации 
крупных культурных кластеров. 
Города, где появятся первые кла-
стеры, уже определены: это Вла-
дивосток, Кемерово, Калининг-
рад и Севастополь.

Президент отметил, что в це-
лом проект национальной про-
граммы уже готов. «Но, я думаю, 
очень важным является то, что 
мы можем обсудить не только на 
Совете, но и придать этому обсу-
ждению более широкое звучание 
в профессиональном сообществе 
в целом»,  — отметил Путин. 

Многие участники заседания 
в ходе разговора поднимали во-
прос о новом законе о культуре. 
Так, режиссер Андрей Кончалов-
ский назвал важным закон с точ-
ки зрения решения вопроса о фи-
нансировании учреждений куль-
туры. Он также попросил выде-
лить отдельный бюджет для Фон-
да кино на кинематограф для де-
тей. В свою очередь замдиректо-
ра Института экономики РАН Ва-
лентина Музычук отметила, что 
финансирование и бюджетиро-
вание организаций культуры, на-
пример, библиотек, а также  «по-
лиции и собеса», одинаковое, а 
это неправильно — нужно учиты-
вать специфику культурных уч-
реждений. Путин согласился с ее 
доводами. Все эти нюансы будут 
учтены в новом законе о культу-
ре. По словам президента, пара-
метры этого документа должны 
быть согласованы к марту 2019 
года. Этим активно занимаются и 
в администрации президента, и в 
правительстве. Путин добавил, 
что по его просьбе советник пре-
зидента Владимир Толстой сей-
час  старается обобщить все 

предложения людей, которые ра-
ботают в культурной сфере. 

Многие из выступавших на 
Совете так или иначе указывали 
на необходимость дополнитель-
ного финансирования своего на-
правления. Так, например, во-
прос о пересмотре уровня зара-
ботных плат на Дальнем Востоке 
поднял директор Приморского 

государственного объединенно-
го музея имени Арсеньева Вик-
тор Шалай. Другой участник за-
седания обозначил похожую про-
блему — низкую заработную пла-
ту музыкантов взрослых симфо-
нических оркестров в регионах. 
Путин отметил, что уровень за-
работной платы — отдельный во-
прос. «Он всегда актуальным яв-
ляется, так же как по Приморью. 
Будем делать все, что возможно, 
для того чтобы поддержать, осо-
бенно в регионах. В регионах это, 
как правило, региональные учре-
ждения, поэтому нужно будет с 
губернаторами еще работать до-
полнительно. И я это буду де-
лать», — пообещал президент. Он 
также отметил, что нужно созда-
вать условия для всех музыкан-
тов.  «Чтобы не было у нас ника-

ких трагедий, как с Чайковским: 
стакан некипяченой воды выпил 
и через несколько дней ушел из 
жизни Петр Ильич, гений,  —  за-
метил Путин, — слава богу, у нас 
сейчас воду кипятят в основном, 
но условия нужно создавать для 
всех: и для молодых, начинаю-
щих, и для уже зарекомендовав-
ших себя».

Другие участники заседания 
заявили о проблеме комплекто-
вания библиотек книгами:  на это 
не хватает денег. Президент зая-
вил, что власти должны тратить 
больше денег на библиотеки. 
«Тема чрезвычайно важная. 
Нужно будет, конечно, усилить 
роль федерального бюджета и ре-
гиональных»,  —  дал поручение 
Путин. 

Генеральный директор Боль-
шого Московского государствен-
ного цирка Эдгард Запашный по-
просил Путина увеличить дота-
ции российским циркам. По его 
словам, существующая  концеп-
ция развития циркового дела 
фактически невыполнима, пото-
му что она подразумевает под со-
бой лишение государственных 
дотаций и выхода цирков на пол-

ную самоокупаемость. Владимир 
Путин заявил, что полная окупа-
емость цирков на сегодняшний 
день действительно нереали-
стична, «хотя коммерческая со-
ставляющая в работе цирка 
очень большая». Он добавил, что 
с существующими проблемами 
надо разбираться. Президент 
также поддержал Запашного, ко-
торый пожаловался на попытки 
канадского «Цирка дю Солей» 
создать постоянную базу в Рос-
сии в Сколково.  «Это — по сути, 
борьба за рынок. И распахивать 
ворота так уж совсем, ну, не 
знаю», — сказал он. Глава государ-
ства добавил, что его позиция 
очень близка в этом вопросе к по-
зиции Запашного. Запашный так-
же пригласил президента в Боль-
шой Московский цирк: в 2019 
году цирку исполняется 100 лет. 
Директор цирка обратил внима-
ние, что глава государства все 
время делает пометки и записи. 
«Вы можете туда записать: надо 
сходить в цирк?» — спросил он. 
Президент ответил, что такая по-
метка уже сделана. 

В ходе заседания председатель 
Всероссийского общества охра-
ны памятников истории и куль-
туры Артем Демидов призвал со-
здать  новую структуру по надзо-
ру за сохранением памятников 
культуры. Он напомнил о сгорев-
шей в нынешнем августе уни-
кальной деревянной Успенской 
церкви 18 века в Карелии, о пла-
нах многоэтажной застройки в 
Томске, сноса старинных домов в 
Боровске. 

Президент отметил, что под-
умает о создании новой структу-

ры, «хотя мы сейчас идем по пути 
различных сокращений». Он так-
же заявил о необходимости проа-
нализировать работу регионов 
по сохранению объектов куль-
турного наследия. 

Отдельно на заседании Совета 
поднимался вопрос о том, какой 
должна быть государственная 
политика в сфере современной 
музыки. Музыкальный продюсер 
Игорь Матвиенко рассказал о 
проблеме  запрета концертов 
рэп-исполнителей в ряде регио-
нов России. Президент на это от-
ветил, что способ «хватать и не 
пущать» — не самый неэффектив-
ный.  «Самый плохой, который 
можно себе придумать. И эффект 
будет обратно ожидаемому», — 
отметил он. «Относиться к этому 
нужно очень осторожно, но с чем 
я согласен полностью — если не-
возможно остановить, то нужно 
возглавить и соответствующим 
образом направлять. А вот как 
это сделать, это зависит от нас», 
— сказал Путин. Президент поо-
бещал, что этот вопрос еще будет 
обсуждаться с участием админи-
страции президента и представи-
телей минкультуры.

Сам  Матвиенко выступил с 
предложением учредить в России 
Фонд популярной музыки по ана-
логии с Фондом кино, образован-
ным в 1994 году. Позже, отвечая 
на вопрос «РГ», министр культу-
ры Владимир Мединский уточ-
нил, что по образцу Фонда кино 
предлагаемый Матвиенко Фонд 
музыки точно работать не может. 
«Но было много разных предло-
жений, надо подумать», — поя-
снил министр. В разговоре с пре-

зидентом Матвиенко также заме-
тил, что современный рэп дер-
жится на трех китах — на «сексе, 
наркотиках и протесте против 
всего». Путин в свою очередь за-
метил, что из трех китов его боль-
ше всего беспокоят наркотики -- 
«это путь к деградации нации». 
«Им нравится там где-то «за буг-
ром» этим заниматься — бог в по-
мощь, пускай что хотят, то и дела-
ют», — пояснил глава государст-
ва. Матвиенко указал и на про-
блему использования нецензур-
ной лексики в современной поп-
культуре и, прежде всего, рэп-ис-
полнителями. 

В ответ Владимир Путин по-
шутил. «Ваше предложение всем 
разрешить — это революционное 
предложение, можем начать пря-
мо на Совете по культуре», — ска-
зал он со смехом. Путин также со-
слался на мнение председателя 
попечительского совета фонда 
«Русский мир» Людмилы Вер-
бицкой, которая говорила, что 
нецензурная лексика — это часть 
русского языка. «Вопрос только в 
том, как это использовать. У нас и 
разные части тела есть, мы же их 
не выставляем напоказ каждый 
раз, когда тепло и холодно. Это 
часть культуры, это часть нашей 
общей культуры. Поэтому отно-
ситься к этому нужно очень осто-
рожно», — пояснил Путин.  

После заседания Совета пер-
вый заместитель руководителя 
администрации президента Сер-
гей Кириенко пояснил «РГ», что 
все предложения будут рассма-
триваться. «Предложений было 
много разных и интересных», — 
сказал он.  

Владимир Путин надеется, что к марту следующего года удастся согласовать все параметры нового закона о культуре. 

А К Ц Е Н Т

Наша задача — предоставить одаренным 
начинающим музыкантам, актерам, 
художникам все возможности 
для успешной работы и самореализации

Дмитрий Николаевич 
Кобылкин
министр природных ресурсов

и экологии РФ

 ДЕЛОВОЙ ЗАВТРАК

СВОИ ВОПРОСЫ ДМИТРИЮ КОБЫЛКИНУ О ПЕРЕХОДЕ РЕГИОНОВ С 1  ЯНВАРЯ 2019 ГОДА 
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А
Л

Е
К

С
Е

Й
 Н

И
К

О
Л

Ь
С

К
И

Й
 /

 Т
А

С
С

К
О

Н
С

Т
А

Н
Т

И
Н

 З
А

В
Р

А
Ж

И
Н

Самозанятых, 
которые могут 
выйти «из тени», 
не стоит пугать 
контролерами

Юбилей

В субботу Владимир Путин приехал на гала-концерт в Большом зале 

Санкт-Петербургской академической филармонии по случаю юбилея ди-

рижера Юрия Темирканова — 10 декабря ему исполнилось 80 лет. 

Глава государства сел рядом с дирижером и посмотрел первое отделе-

ние концерта. Перед вторым отделением Путин поздравил юбиляра. По 

его словам, в этом выдающемся зале филармонии — на одной из лучших 

европейских и мировых музыкальных площадок — выступали мировые 

звезды первой величины. «В этой плеяде, безусловно, и наш юбиляр. 

Благодаря Юрию Хатуевичу и людям его масштаба мы — я сейчас скажу 

от имени музыкальных обывателей, не специалистов, не музыкантов — 

мы погружаемся в волшебный, бесконечный мир музыки, мы ощущаем 

его глубину и вселенский масштаб. Благодаря Юрию Хатуевичу мы пере-

живаем такие яркие чувства, которые невозможно описать словами». 

Путин поблагодарил маэстро от лица сотен тысяч и миллионов любите-

лей музыки.

ТЕМ ВРЕМЕНЕМ

Владимир Путин лично поздравил Людмилу Вербицкую с присуждением 

премии за вклад в укрепление единства российской нации за 2018 год. 

Специально для этого глава государства во время рабочей поездки в 

Санкт-Петербург приехал в гости к президенту СПбГУ, академику Россий-

ской академии образования, известному лингвисту Людмиле Вербицкой. 

«Это особый знак и особая награда, и звучит по-особенному — за вклад в 

укрепления российской нации», — сказал президент, вручая ей значок и ди-

плом лауреата премии. Ранее по состоянию здоровья Людмила Вербицкая 

не смогла присутствовать на церемонии вручения наград, которая прохо-

дила 4 ноября.
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Звонок на перемену

— Мы активно разраба-
тываем компьютерный 
ЕГЭ по информатике. 

Значительную часть экзамена 
составляют задания по програм-
мированию, поэтому их выпол-
нение на компьютере вполне 
естественно, — говорит руково-
дитель Рособрнадзора Сергей 
Кравцов. — Это открывает воз-
можности автоматизированной 
проверки ответов, в том числе 
тестирования написанных 
участниками экзамена про-
грамм.

И еще несколько важных из-
менений: выпускники прошлых 
лет при подаче заявления на 
участие в ЕГЭ теперь смогут пре-
доставить заверенную копию ат-
тестата, а не оригинал.

Выпускники Республики 
Крым и Севастополя будут про-
ходить итоговую аттестацию в 
общем порядке, то есть сдавать 
ЕГЭ им придется обязательно.

У девятиклассников тоже 
много интересного. Главное но-
вовведение для них — итоговое 
собеседование по русскому язы-
ку, которое является допуском 
ко всем остальным экзаменам. 
Проводиться оно будет во вто-
рую среду февраля и оценивать-
ся как «зачет»/«незачет». Допол-
нительные сроки для тех, кто 
провалил испытание, тоже пред-
усмотрены: вторая рабочая сре-
да марта и первый рабочий поне-
дельник мая.

— Всего четыре задания, ка-
ждое со своей изюминкой. Пер-
вое — чтение вслух. Тексты под-
бираются так, чтобы выявить 
владение орфоэпическими нор-
мами, ударениями и интонаци-
онными выделениями, — рас-
сказала ранее в интервью РИА 
Новости директор Федерально-
го института педагогических 
измерений (ФИПИ) Оксана Ре-
шетникова. — Второе задание — 
пересказ. Разработчики приду-
мали интересный подход, когда 
цитату, которая касается содер-
жания текста, нужно «вплести» 
в свой пересказ. Третье задание 
— монологическое высказыва-
ние. На усмотрение ученика это 
может быть описание, рассу-
ждение или повествование. 

Если он выбирает описание, 
ему будет показана фотогра-
фия; если рассуждение — будет 
задан некий опорный вопрос 
(«нужно ли…»); для повество-
вания будет предложено о чем-
то рассказать с опорой на на-
глядный материал. Последнее 
задание — участие в диалоге. На 
проверку выносится умение 
поддерживать диалог, отвечать 
на поставленный вопрос, фор-
мулировать понятные тезисы, 
доносить до собеседника ком-
муникативную задачу.

Согласно новым порядкам, 
теперь четко разделены сроки 
проведения ГИА — досрочный, 
основной и дополнительный 
(сентябрьский) периоды. В ка-
ждом из периодов есть резер-

вные сроки. При подаче заявле-
ния участник экзамена также 
должен обязательно указать сро-
ки участия. Подавать заявлении 
на пересдачу экзаменов в сентя-
бре придется за две недели до их 
начала.

Все эти изменения для вы-
пускников утверждены совмест-
ными приказами Министерства 
просвещения РФ и Рособрнадзо-
ра и зарегистрированы на днях в 
Минюсте России.

— Детальное нормативное за-
крепление в том числе нацелено 
на повышение комфорта для уча-
щихся. Все процедуры регламен-
тированы, прописаны возмож-
ности для пересдачи и резервные 
сроки, — сообщает пресс-служба 
министерства просвещения. 

КОМИССИЯ Николай Патрушев 
подвел итоги развития Карелии 
за пять лет

Дорога к алмазам

Иван Егоров, 
Петрозаводск

Карелия с каждым годом ожива-
ет буквально на глазах. Причем 
это заметно не только по столич-
ному Петрозаводску, но и по, ка-
залось бы, уже давно забытым 
богом районам в республикан-
ской глубинке. Секрет ударного 
развития еще недавно одного из 
самых депрессивных регионов 
России — в работе Госкомиссии, 
которая была образована в мае 
2013 года после соответствую-
щего указа Владимира Путина. В 
конце прошлой недели в Петро-
заводске прошло итоговое засе-
дание, на котором подвели итоги 
первой «пятилетки».

Председатель Госкомиссии, 
секретарь Совета безопасности 
России Николай Патрушев на-
помнил участникам совещания, 
что до празднования 100-летне-
го юбилея республики в 2020 
году остается не так много вре-
мени. «За полтора года должно 
быть завершено практическое 
решение задач, поставленных 
президентом России», — заявил 
Патрушев.

По его словам, в этом году 
благодаря усилиям членов Го-
скомиссии был выполнен ряд 
важных для жителей Карелии со-
циально-экономических проек-
тов. Так, на прошлой неделе на-
чал работать новый перинаталь-
ный центр, в стенах которого за 
эти дни на свет появилось уже 39 
новорожденных. Как заметил 
Николай Патрушев, «министр 
здравоохранения России Веро-
ника Игоревна Скворцова имела 
возможность познакомиться с 
коллективом и работой этого ме-
дицинского учреждения». Так-
же, по данным председателя Го-
скомиссии, в Карелии построено 
23 модульных фельдшерско-аку-
шерских пункта в отдаленных 
населенных пунктах, в том числе 
19 — за счет средств федерально-
го бюджета.

Перед началом заседания ми-
нистр транспорта России Евге-
ний Дитрих принял участие в це-
ремонии закладки на Онежском 
судостроительном заводе само-
ходной саморазгружающейся 
шаланды. Это уже 16-е судно с 
момента возобновления в 2015 
году деятельности завода. «Надо 
идти дальше и осуществить глу-
бокую модернизацию данного 
завода с использованием совре-
менных цифровых технологий», 
— заметил Патрушев.

Кроме того, по его словам, 
при активном участии мини-

стерства транспорта приведены 
92 процента федеральных авто-
дорог, проходящих по террито-
рии республики, в нормативное 
состояние, что является наи-
высшим показателем в Россий-
ской Федерации. В федеральную 
собственность принято 309 км 
региональных автодорог и еще 
606 км запланировано к переда-
че.

А вот глава Минприроды Рос-
сии Дмитрий Кобылкин заявил 
на заседании комиссии, что че-
рез некоторое время алмазы в 
России будут находиться в зоне 
дефицита. По его словам, таких 
уникальных месторождений, 
как «Мир», все меньше и мень-
ше, и «нам, безусловно, алмазы 
нужны». У Карелии, как отметил 
Кобылкин, в этом плане очень 
серьезный потенциал. По сло-
вам министра, сейчас проводят-

ся изыскания на алмазы на За-
реченско-Соколоозерской пло-
щади с общим объемом финан-
сирования 171 млн рублей. С 
2020 года планируются поиско-
вые работы на алмазы в преде-
лах Сортавальской площади, с 
финансированием работ в 300 
млн рублей.

«Вместе с тем, несмотря на 
положительные результаты, не 
могу не сказать об имеющихся 
недостатках», — заметил секре-
тарь Совбеза России.

Так, правительство Карелии 
не обеспечило принятие необ-
ходимых мер по проведению 
конкурсов и должный контроль 
за подрядчиками. В этом году 
два раза менялись объекты дан-
ной программы. В результате 
фактическое исполнение боль-
шинства запланированных на 
2018 год мероприятий выну-
жденно переносится на следую-
щий год. В частности, как отме-
тил Патрушев, необоснованно 
затянулось строительство ново-
го аэровокзального комплекса 
аэропорта Петрозаводска. Объ-
ект в этом году включен в феде-
ральную целевую программу, и 
к маю 2020 года он должен быть 
построен.  

ФОРУМ Молодые законодатели вместе с Госдумой 
напишут законы для экономики будущего

Свежий взгляд

Татьяна Замахина

К
акой будет экономика 
будущего и  какую 
роль в ней будет играть 
искусственный интел-
лект — на этих и других 
темах сосредоточи-
лись участники двух-
д н е в н о г о  ф о р у м а 
«Стратегия развития: 

вызов молодым». В подмосковном 
Аносино молодые законодатели и 
политики из России и других 
стран представили Госдуме свои 
наработки. Депутаты обещали их 
использовать, а саму молодежь 
пригласили в экспертный совет 
при нижней палате.

Инициативы участников фору-
ма прошли профессиональный от-
бор экспертов МГЮА им. О.Е. Ку-
тафина, а на самом форуме моло-
дежь смогла обсудить свои идеи с 
лидерами фракций, председателя-
ми профильных комитетов, уче-
ными и экспертами. Всего в ди-
скуссиях приняли участие моло-
дые парламентарии и эксперты из 
порядка 30 стран мира. Масштаб-
ное мероприятие стало одновре-
менно и семинаром для начинаю-
щих политиков, и экспертной пло-
щадкой по сбору идей. Нижней па-
лате парламента нужен свежий 
взгляд, заявил на открытии фору-
ма спикер Госдумы Вячеслав Во-
лодин. Ведь молодежь, по его сло-
вам, нередко видит то, что парла-
ментарии могут упустить. Так что 
лучшие рекомендации, как сооб-
щил глава нижней палаты, могут 
лечь в основу законопроектов. И 
это произойдет уже не впервые — 
молодежный парламент и раньше 
подсказывал депутатам идеи.

Спикер Госдумы напомнил 
участникам форума о 25-летнем 
юбилее парламента России. Тогда 
же была принята Конституция, ко-
торая предопределила путь стра-
ны. И в наше время, по словам Во-
лодина, необходимо провести мо-
ниторинг действия ее норм. В пер-
вую очередь, считает он, надо про-
верить, как реализуются положе-
ния Основного закона о социаль-
ном государстве.

Эту установку поддержал ли-
дер фракции «Справедливая Рос-
сия» Сергей Миронов, который 
заявил, что понятие «социального 
государства» в Основном законе 
должно быть раскрыто более пол-

но. При этом он предложил сде-
лать День конституции, который 
приходится на 12 декабря, выход-
ным. «В советское время пятое де-
кабря — День конституции СССР — 
был выходным праздничным 
днем», — напомнил Миронов.

Лидер ЛДПР Владимир Жири-
новский и вовсе заявил, что необ-
ходимо принять новую Конститу-
цию, потому что «старый костюм 
сложно перекроить».

«Лекторы», выступавшие пе-
ред молодежью, поднимали и дру-
гие темы, ключевые для развития 
страны. Вячеслав Володин заявил, 
что у России нет другого пути, 
кроме цифрового. При этом зако-
нодательство для экономики бу-
дущего надо формировать с нуля 
— так же, как с нуля депутаты от-
страивали законодательные осно-
вы новой России.

О «ямах» на пути к цифровиза-
ции молодежи подробно расска-
зал глава Сбербанка Герман Греф 
(банк предоставил для форума 

площадку своего корпоративного 
университета). Он предсказал, что 
Россия столкнется с гигантским 
дефицитом кадров для отрасли, 
связанной с искусственным ин-
теллектом. «Чтобы этого избе-
жать, нужно изменить парадигму 
высшего образования, которое у 
нас пока отстает от среднего», — 
заявил Греф. Он привел неблаго-
приятную для нашей страны ста-
тистику: 72 процента мирового 
цифрового рынка занимают США, 
23 — Китай, 2 — Европа. На все 
остальные страны приходится 
только 3 процента. То есть России 
есть куда стремиться. Препятст-
вием является то, что на госуровне 
пока нет четкой программы, каса-
ющейся именно развития искус-
ственного интеллекта, заявил фи-
нансист. В программе по цифро-
вой экономике, по его словам, не 
очень четко расписано данное на-

правление. Греф посоветовал ис-
пользовать опыт Китая, власти ко-
торого ясно сформулировали, что 
будет делать в цифровом направ-
лении государство, а что — бизнес.

Лидер КПРФ Геннадий Зюга-
нов заметил, что для цифровой 
революции для начала надо вер-
нуть «утекшие» за рубеж умы. В 
свою очередь, Владимир Жири-
новский затронул тему проведе-
ния выборов «при помощи смар-
тфонов». Кроме того, он заявил о 
том, что цифровизация и внедре-
ние информационных техноло-
гий должны поспособствовать 
сокращению бюрократии, демо-
кратизации и большей прозрач-
ности государственного управле-
ния.

Лидер фракции «Единая Рос-
сия» Сергей Неверов назвал риск 
«экономики будущего» — это 
высвобождение с трудового рын-
ка большого количества работ-
ников. Законодателям и прави-
тельству, по его словам, предсто-

ит продумать, как переобучить 
этих граждан и как дать им соци-
альные гарантии. «Рядом стран 
уже разработаны нормативные 
акты на эту тему, которые нам 
надо изучить, — считает Неверов. 
— Нам, с одной стороны, нельзя 
стоять на месте, чтобы не остать-
ся на задворках промышленной 
революции. Но, с другой сторо-
ны, бежать сломя голову вперед 
тоже рискованно».

Участник дискуссии, глава 
ВЦИОМ Валерий Федоров сооб-
щил, что россияне, согласно опро-
сам, не боятся наступления искус-
ственного интеллекта на рынок 
труда. Респонденты верят, что это 
произойдет скоро, но почти все 
они считают, что робот их не заме-
нит. По прогнозам опрошенных, в 
первую очередь в группе риска по 
части замены искусственным ин-
теллектом находятся бухгалтеры. 

Однако в целом нашествие робо-
тов пока не очень опасно, поделил-
ся мнением эксперт, посоветовав 
молодежи все же искать работу в 
максимально творческой сфере — 
там робот человека в ближайшие 
годы уж точно не заменит.

Герман Греф тоже дал понять, 
что в ближайшие десять лет ме-
нять работников на роботов неэф-
фективно. Самое лучшее, сказал 
он, это сочетание искусственного 
и естественного интеллекта.

Переход на цифровые «рельсы» 
стал предметом обсуждения в пер-
вую очередь на секции форума 
«Новые экономические бизнес-
модели». Молодежь, как рассказал 
«РГ» участник обсуждения, руко-
водитель АНО «РОБОПРАВО» Анд-
рей Незнамов, создала для депута-
тов дорожную карту необходимых 
изменений в сфере робототехники 
и искусственного интеллекта на 
основе мирового опыта. В частно-
сти, рекомендовано написать стра-
тегию для отрасли и базовый зако-
нопроект, а также прописать в за-
конодательстве защиту авторских 
прав на результаты труда роботов. 
Автором можно теоретически при-
знать и владельца, и разработчика 
робота, пояснил Незнамов, доба-
вив, что сейчас данная ситуация 
обсуждается с Роспатентом.

Вице-спикер Госдумы Петр 
Толстой согласен, что законода-
тельных проблем при вступлении 
в новую технологическую эпоху 
ожидается действительно много, 
и, по его оценке, многие инициа-
тивы молодежи, верит парламен-
тарий, лягут в основу законопро-
ектов в пользу будущего цифрово-
го прорыва.

По итогам работы секций депу-
таты, кроме предложений о зако-
нах для искусственного интеллек-
та, отметили еще ряд инициатив. 
Это, в частности, проект инвести-
ционной платформы Республики 
Крым и предложения по правово-
му регулированию благотвори-
тельных пожертвований, а также 
по цифровому взаимодействию 
избирателей с депутатами.

Форум будет ежегодным, а 
сами молодые специалисты уже в 
ближайшее время могут войти в 
экспертные советы профильных 
комитетов Госдумы. 

Спикер Госдумы Вячеслав Володин 
призвал молодежь активнее участво-
вать в законотворческой работе. 

А К Ц Е Н Т

Масштабное мероприятие стало одновре-
менно и семинаром для начинающих 
политиков,  и экспертной площадкой по 
сбору идей

Для девятиклассни-
ков обязательным 
станет итоговое 
собеседование по 
русскому языку — 
это допуск 
ко всем остальным 
экзаменам

На поиск алмазов в 
пределах 
Сортавальской 
площади выделят 
300 млн рублей

Премиальные 
люди

В сфере культуры, спорта, организации досуга и 
развлечений ожидаются премии в 20 тысяч ру-
блей, а в области информации и связи — в 15,9 

тысячи рублей. На этом перечень самых премируемых 
профессий заканчивается.

Среднюю по стране премию в 13 тысяч рублей про-
гнозируют специалистам по операциям с недвижимо-
стью. Вознаграждение в остальных отраслях будет ниже 
среднего. Здесь и сельское хозяйство, и торговля, и ре-
монт автомобилей. Меньше всех, как ожидается, будут 
премии у работников общепита и гостиничного хозяйст-
ва — 2,3 тысячи рублей.

Подобный рейтинг предновогодней щедрости работо-
дателей аналитики составили и для регионов. Лидером в 
абсолютном выражении является Якутия, где средний 
размер премий составит 38,6 тысячи рублей. Далее сле-
дуют Чукотка (36 тысяч) и Москва (35,6 тысячи).

А вот минимальные прибавки к зарплате ожидаются в 
Мордовии (5,4 тысячи рублей), Брянской области (4,9 
тысячи) и Ингушетии (4,7 тысячи рублей).

Примечательно, 
что ни в одном реги-
оне России размер 
декабрьских преми-
альных выплат не 
оказался сопостави-
мым с размером 
средней заработной 
платы, отмечают эк-
сперты.

«Годовые премии 
будут платить одноз-
начно. Более того, на 
многих предприяти-
ях и во многих видах 
деятельности такие выплаты в принципе зафиксированы 
в условиях контракта с учетом рентабельности предпри-
ятия», — говорит директор Центра конъюнктурных ис-
следований ИСИЭЗ НИУ ВШЭ Георгий Остапкович.

Финансисты получают такие бонусы всегда, как бы 
они ни работали, даже если у них будет отрицательный 
результат. Всегда бывают премии в сфере добычи полез-
ных ископаемых, тем более что добыча в этом году пока-
зывает рекордные результаты, поясняет эксперт. Что ка-
сается прочих видов деятельности, то здесь все зависит 
от того, как предприятия сработают в этом году, и от 
того, какие ожидания у бизнеса на ближайший квартал.

Рост в промышленности замедлился. Сдерживает его 
неопределенность экономической ситуации, увеличе-
ние издержек и недостаточный спрос. Но, несмотря на 
это, какую-то премию предприниматели обязательно 
выплатят, уверен Остапкович. «Если они на фоне стагна-
ции еще и не будут мотивировать своих сотрудников, 
тогда дела у них пойдут совсем плохо», — говорит он. 

1

1

Самую большую 
тринадцатую зар-
плату получат 
финансисты — 
свыше 80 тысяч 
рублей

БЕЗОПАСНОСТЬ Министр 
обороны РФ предложил 
коллеге из США обсудить 
Договор РСМД и 
обстановку в Сирии

Два обращения 
Шойгу

Юрий Гаврилов

Министр обороны РФ Серей  Шойгу предложил главе 
Пентагона Джеймсу Мэттису обсудить имеющиеся у 
России и США разногласия по  Договору о ликвидации 
ракет средней и меньшей дальности. Об этом говорится  
в обращении, которое на прошлой неделе через атташе 
по вопросам обороны при посольстве США в Москве 
было передано в Вашингтон. Как сообщили в нашем во-
енном ведомстве, реакции на обращение не было. Более 
того, по прошествии трех суток руководитель Пентагона 
даже не посчитал возможным дать хотя  бы формальный 
ответ на предложение Шойгу.  В Минобороны России рас-
ценили это как явное «нежелание американской сторо-
ны к аргументированному и профессиональному диало-
гу с Россией в интересах разрешения актуальных про-
блем обеспечения региональной и глобальной безопа-
сности». 

Напомним, что 
проблематику 
РСМД президенты 
РФ и США планиро-
вали обсудить в на-
чале декабря на сам-
мите G20 в Аргенти-
не. Однако  после ин-
цидента с украин-
скими военными ка-
терами в Керчен-
ском проливе Трамп 
отказался от такого 
диалога с Путиным. 
Потом госсекретарь 
США Майк Помпео ультимативно заявил, что у России 
есть два месяца, чтобы «вернуться к выполнению» 
РСМД, иначе Вашингтон приостановит свои обязатель-
ства по договору.  В Москве факты его нарушения катего-
рически отрицают и, в свою очередь, выдвигают серьез-
ные претензии по выполнению РСМД к американцам.  В 
конце прошлой недели наша страна внесла на рассмо-
трение Генассамблеи ООН проект резолюции «за» под-
держку и сохранение этого договора.  

Между тем, по информации из Минобороны России, 
Шойгу в обращении к Мэттису подтвердил готовность 
России к  открытому и предметному диалогу с США не 
только по вопросам РСМД, но  и «всем актуальным про-
блемам совместной повестки». Это в том числе касается 
гуманитарной ситуации в  лагере беженцев «Эр-Рук-
бан»,  расположенном на контролируемой американски-
ми военными территории Сирии. 

Две тысячи боеви-
ков  удерживают 
девять населенных 
пунктов  вдоль вос-
точного берега 
Евфрата
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ЗДОРОВЬЕ Минздрав 
предложил поднять возраст 
для продажи алкоголя

Для тех, кому 
за двадцать

Ольга Игнатова

Минздрав приступил к разработке законопроекта об 
увеличении возраста продажи крепкого алкоголя с 18 
лет до 21 года. Вступить в силу закон может с 2020 года. 
Новые возрастные ограничения будут распространяться 
на продажу алкоголя крепостью не менее 16,5 градуса.

Во многих странах (США, Японии, Египте, Казахста-
не, Индии, Индонезии, Парагвае и других) людям моло-
же 21 года алкоголь не продают. По мнению министра 
здравоохранения Вероники Скворцовой, в молодом воз-
расте алкоголь не только воздействует на здоровье, но и 
влияет на поведение. А замминистра здравоохранения 
Олег Салагай напоминает, что хоть дееспособность в 
полной мере человек приобретает с 18 лет, но покупать 
оружие может с 21 года. Если верить недавнему опросу 
ВЦИОМ, идею поднять возраст продажи алкоголя до 21 
года поддерживают 78 процентов россиян. 

Минздрав также не оставил намерение повысить воз-
раст и для продажи сигарет. Как подчеркивает Олег Са-
лагай, если человек не начинает курить в юности, гора-
здо меньше шансов, что он закурит в более зрелом возра-
сте.

Ограничения для алкоголя и курения должны усили-
ваться, считает глава Лиги защитников пациентов Алек-
сандр Саверский. «Но я бы предпочел видеть и конечную 
цель, и последовательность шагов на длительный период. 
Потому что сейчас закон о защите прав потребителей су-
рово говорит: Роспотребнадзор обязан изъять с рынка 
любой товар, причиняющий здоровью населения вред. 
Алкоголь и табак причиняют вред». 

ПРАВО Многодетную мать отправили в следственный изолятор из-за документов, давно утративших силу

За решетку — по доверенности
Виктория Ельник

Э
та резонансная история 
оказавшейся в СИЗО мно-
годетной матери буквально 

всколыхнула общественность. 
Правозащитники, парламента-
рии, известные личности и жур-
налисты активно обсуждают дело 
Александры Лисицыной. Мало 
того, что женщина не участвовала 
в совершении преступления, но и 
сам состав преступления обнару-
жен не был, считают адвокаты. 
Неужели за решеткой может ока-
заться невиновный человек?

Александра Лисицына была 
отправлена под стражу Тверским 
районным судом Москвы 15 ноя-
бря, а 12 декабря Московский го-
родской суд оставил это решение 
без изменений. Правозащитники 
вопрошают: что такого страшно-
го натворила многодетная мать? 
Кого-то убила? Обворовала госу-
дарство и вывела деньги через 
офшоры? 

В чем же суть этого странного 
дела?

Как выяснилось в ходе разби-
рательства, четыре года назад 
знакомый предложил Александре 
Лисицыной приобрести по выгод-
ной цене землю под жилищное 
строительство в Подмосковье. 
Для оформления сделки были ре-
комендованы некие специалисты, 
на которых женщина выдала не-
долгосрочные доверенности, не-
обходимые для купли-продажи. 
Людей этих потенциальная поку-
пательница не знала, а просто по-
следовала совету своего знакомо-
го. Посредники с Лисицыной не 
контактировали, и денег у жен-
щины никто не просил. Год спустя 
доверенности стали недействи-
тельными, и потенциальная поку-
пательница решила и вовсе за-
быть о несостоявшейся сделке. 
Казалось бы, вот и сказочке ко-
нец. Но не тут-то было. 

«Через четыре года произош-
ли невероятные, почти мистиче-
ские события, — рассказывает 
журналист-расследователь Олег 
Лурье. — 13 ноября 2018 года в 
квартире, где Лисицына прожи-
вала с супругом и тремя детьми, 
следственными органами ГСУ 
МВД России по Московской об-
ласти был произведен обыск. По-
сле чего Александра Лисицына 
была задержана в порядке статей 
91, 92 УПК РФ, а через два дня 
Тверской районный суд Москвы 
по ходатайству следствия избрал 
ей меру пресечения в виде за-
ключения под стражу. Как оказа-
лось, Александру обвинили в 
том, что она якобы «мошенниче-
ским путем похитила девять зе-
мельных участков», причинив 
ущерб государству в лице Ро-
слесхоза на сумму более 37 мил-
лионов рублей. То есть часть 4 
статьи 159 УК РФ — мошенниче-
ство в особо крупном размере в 
составе группы».

Как выяснилось, речь в обви-
нении шла о землях, которые 
Александра Лисицына так и не 

купила в 2014 году, а лишь дала 
две доверенности на покупку 
обезличенной земли. Знать не 
знала, и вдруг оказалось, что эти 
самые девять подмосковных 
участков были по тем старым до-
веренностям «куплены» у некое-
го, также неизвестного ей лица, и 
«оформлены» на ее имя. Вот та-
кой поворот.

Как сообщают журналисты, 
только от следователя обвиняе-
мая узнала фамилии своих так 
называемых подельников, а так-
же и то, что она является владели-
цей нескольких участков в Мо-
сковской области. Как говорит-
ся, «без меня меня женили». Для 
оформления земель, судя по до-
кументам, не потребовались ни 
личное участие, ни подпись при 
совершении сделок. Однако бу-
маги были оформлены так, как 
если бы она сама купила их у не-
коего гражданина. То обстоя-
тельство, что никого из этих лю-
дей женщина даже не знала, си-
ловиков не заинтересовало. 

«Мы будем обжаловать реше-
ние в кассационном порядке, — 
заявила адвокат Лисицыной Та-
мара Шустрова после заседания 
Мосгорсуда. — Обвинение в отно-
шении Александры необоснован-
но, как и решение о ее содержа-
нии в СИЗО. Мы предлагали из-
менить избранную меру пресече-
ния на залог или личное поручи-
тельство. Были представлены че-
тыре поручителя, которые гаран-
тировали, что Александра, выйдя 
из изолятора, не будет препятст-
вовать следствию и в случае вы-
зова будет добросовестно яв-
ляться на допросы. Суд не при-
слушался к нашим доводам. Су-
дебной практике известны слу-
чаи, когда люди, которые похи-
щали сотни миллионов, находи-
лись под домашним арестом и гу-
ляли по бутикам, а моя подза-
щитная, мать троих детей, стра-
дающая тяжелым хроническим 
заболеванием,  оставлена в 
СИЗО. Избранная судом мера 
пресечения заключение под 
стражу — это наказание даже не 
Александре, вина которой не 
установлена и вряд ли будет до-
казана, а ее детям и близким».

Представители Лисицыной 
считают, что никаких убеди-
тельных доказательств причаст-
ности женщины к сделкам след-
ствие не представило. По сути, 
единственным фактом, за что 
многодетную мать отправили за 
решетку, стала доверенность, 

которую она доверчиво выдала 
четыре года назад.

«История Лисицыной свиде-
тельствует о том, что представи-
тели следствия зачастую не мо-
гут досконально разобраться в 
особенностях расследования 
экономических дел, — полагает 
главный редактор «Гулаг-Инфо» 
правозащитник Денис Солдатов. 
— Неясно, зачем нужно было от-
правлять за решетку многодет-
ную мать. Она вряд ли сможет по-
влиять на ход дела… Есть же сов-
ременные меры ограничения 
свободы, например, с использо-
ванием электронных браслетов. 
Почему по таким делам они не 
применяются, непонятно».

Как пишут СМИ,  согласно ген-
плану поселения Селятино Наро-
фоминского района Московской 
области злополучные земельные 
участки не имели никакого отно-
шения к лесному фонду, посколь-
ку являлись территорией для жи-
лой застройки и входили в земли 
населенных пунктов. Причем, как 
констатируют журналисты, 
именно чиновники Рослесхоза со-
гласовывали генплан, не предъя-
вив никаких претензий по поводу 
изменения статуса интересую-
щих следствие земель.

Важно и то, что в суд был пред-
ставлен впечатляющий набор ха-
рактеристик, подтверждающих 
добропорядочность Лисицыной, 
такой человек не станет скры-
ваться от суда и следствия. Как 

сообщают СМИ, за женщину лич-
но поручились полярники, вете-
раны Афганистана, например, 
председатель правления Россий-
ского союза ветеранов Афганис-
тана Франц Клинцевич. По опу-
бликованным в одной из газет 
сведениям, в суд поступили так-
же обращения от главы фракции 
КПРФ в Госдуме Геннадия Зюга-
нова и члена Совета Федерации, 
единоросса Артура Чилингарова, 
которые выражали обеспокоен-
ность по поводу заключения в 
СИЗО матери троих детей и хода-
тайствовали об изменении для 
нее меры пресечения. Однако суд 
по непонятным для обществен-
ников и журналистов причинам 
проигнорировал все просьбы и 
ходатайства. 

Вопросов много.
Неужели оказаться за решет-

кой может многодетная мать, ко-
торая не участвовала в соверше-
нии преступления и никогда не 
имела проблем с законом? На ка-
ком основании в СИЗО отправили 
женщину, страдающую от болез-
ни позвоночника? И ведь в суде об 
этом знали — туда переданы соот-
ветствующие документы от вра-
чей... Почему не поменяли меру 
пресечения, несмотря на предло-
женный родственниками солид-
ный залог? Вопросов в этой исто-
рии пока больше, чем ответов. 

Думается, теперь, когда к делу 
Лисицыной привлечено внима-
ние широкой общественности, 
машина правосудия должна более 
внимательно рассмотреть все до-
воды и обстоятельства этой 
странной истории — для принятия 
действительно правового реше-
ния. Ведь перед теми, кто фор-
мально оперирует законами — жи-
вой человек, многодетная мать.

И особенно большая надежда 
на то, что прежнее решение будет 
обжаловано в вышестоящей ин-
станции. 

ЖИЛЬЕ Московские девелоперы 
приспосабливаются 
к изменившимся требованиям 
на рынке долевого строительства

Перемен бояться — 
«Счастья» не видать

Алина Егорова

Переход от договоров долевого 
участия к проектному финанси-
рованию станет одним из ключе-
вых этапов в формировании но-
вой модели рынка недвижимо-
сти в России. С 1 июля 2019 года 
застройщики теряют право на-
прямую привлекать деньги доль-
щиков. С этой даты продажи не-
движимости должны происхо-
дить через систему эскроу-сче-
тов.

Что это такое? Покупатель 
будет отдавать деньги не напря-
мую в кассу застройщику, а на 
застрахованный счет в уполно-
моченный банк, который хранит 
их и отдает девелоперу только 
после ввода дома в эксплуата-
цию. С 1 июля 2018 года новым 
законом введено банковское со-
провождение как для новых, так 
и для уже реализуемых проек-
тов.

Повышаются требования к 
финансовой устойчивости и 
опыту работы застройщика. Все 
это должно повысить для гра-
ждан надежность инвестиций в 
недвижимость. И поменяет при-
вычные бизнес-модели девело-
перских компаний. 

В Москве многие застройщи-
ки заранее готовились к переме-
нам. Инвестиционная актив-
ность девелоперов увеличилась 
во всех сегментах недвижимо-
сти, и в первую очередь в жилищ-
ном строительстве. Многие ин-
весторы поторопились получить 
гораздо больше разрешений на 
строительство жилья, чем в пре-
дыдущие годы, и застройщики 
обеспечены работой на ближай-
шие 5—6 лет.

В частности, рекордное число 
договоров долевого участия за-
регистрировано в ноябре. Вто-
рой рекорд — объем выданной 
ипотеки. Жители стали «весе-
лее» покупать квартиры, опаса-
ясь роста цен из-за изменений 
законодательства.

Участники и эксперты рынка 
оценивают ситуацию и перспек-
тиву по-разному: настроения ко-
леблются от пессимизма до сдер-
жанного оптимизма. Госдума 
сейчас рассматривает поправки 
в закон, обещая учесть и мнения 
застройщиков, и результаты пра-
воприменительной практики. 

Власти, как им и положено, 
озабочены тем, чтобы не плоди-
лись обманутые дольщики. Заме-
ститель мэра Москвы по вопро-
сам градостроительной политики 
и строительства Марат Хуснул-
лин напоминает: «В Москве ос-
новным инвестором в строитель-
ство фактически являются сами 
жители — они вложили в строи-
тельство 1,3 трлн руб. Колоссаль-
ные деньги! Этим доверием ри-
сковать точно нельзя». Он не 
исключает, что радикальная сме-
на правил может привести к 
ухудшению ситуации на рынке: 
есть риски, что многие застрой-
щики не справятся со взятыми 
обязательствами. Требуется 
взвешенный подход к внесению 
поправок, чтобы как минимум не 
допустить появления новых об-
манутых дольщиков и проседа-
ния объемов ввода жилья.

Ведется список застройщи-
ков, у которых правительство 
Москвы не рекомендует поку-
пать жилье. В столице выдано 
разрешений на строительство 
около 21 млн кв. м жилья, и, по 
прогнозу председателя Моском-
стройинвеста Константина Ти-
мофеева, из них около 70% будут 
возводиться и продаваться по 
старым правилам — минимум 
пять с половиной лет. 

Впрочем, есть девелоперы, 
которые не хотят тянуть и гото-
вы работать по-новому. Вернее, 
уже работают и потому у них 
многое получается. К числу та-
ких компаний относится мо-
сковский   девелопер  «Лидер-
Инвест» (входит в АФК Систе-
ма). Оправдывая свое имя, ком-
пания входит в топ-3 столичных 
девелоперов по рейтинговому 
уровню и делит первую строчку 
с крупнейшим застройщиком в 
массовом сегменте, оставаясь 
лидером по количеству реализу-
емых проектов в Москве. 

«Как крупный девелопер мы 
поддерживаем текущие измене-
ния в законодательстве, — заявил 
на конференции «РБК. Итоги 
года» 5 декабря 2018 президент 
компании «Лидер-Инвест» Олег 
Мамаев. — Они позволят сделать 
рынок более профессиональным 
и прозрачным и снизят потенци-
альные риски всех участников 
долевого строительства». 

В компании считают, что всем 
участникам рынка нужно макси-
мально быстро переходить на 
новые правила. Реальным пока-
зателем эффективности закона и 
качества инвестиционного кли-
мата станет количество разре-

шений, выданных по новым пра-
вилам. 

«Лидер-Инвест» работает 
преимущественно в жилом сег-
менте от комфорт+ до премиум. 
Совокупный портфель компа-
нии составляет 45 проектов об-
щей площадью 3 млн квадрат-
ных метров. 

Осенью этого года компания 
завершила разработку уникаль-
ной концепции нового сегмента 
клубных домов и презентовала 
зонтичный бренд «Счастье»: он 
объединил 25 новых клубных до-
мов (многоквартирных, жилых) 
в 9 округах «старой» Москвы. 
Как говорят в компании, за ем-
ким названием бренда стоят сов-
ременная авторская архитекту-
ра, высокие потолки, передовая 
инженерия, подземные паркин-
ги и собственная благоустроен-
ная дворовая территория в ка-
ждом проекте. Все объекты «Ли-
дер-Инвест» расположены в раз-
витых и благоустроенных райо-
нах города.

Раньше компания занималась 
только такими камерными объ-
ектами и точечной застройкой, а 
теперь ей по силам реализация 
масштабных проектов на сотни 
тысяч «квадратов».

В числе самых заметных про-
ектов можно назвать жилой 
комплекс «Крылья» (240 тыс. кв. 
м) и, конечно, перспективные 
проекты комплексного разви-
тия территорий — Central Park 
(400 тыс. кв. м) и ЗИЛ-Юг (1,7 
млн кв. м). Именно 2018 год стал 
успешным для деятельности 
компании на московском рынке 
недвижимости: по итогам года 
«Лидер-Инвест» демонстрирует 
невероятно высокие темпы ро-
ста: в 2,5 раза и в денежном вы-
ражении, и в проданных площа-
дях. Как отмечают в самой ком-
пании — это закономерная реак-
ция рынка на активное строи-
тельство объектов всех проек-
тов и высокое качество девело-
перского продукта. 

«Лидер-Инвест» — один из 
первых московских девелопе-
ров, ведущих активную деятель-
ность в сфере устойчивого раз-
вития, «зеленого» строительст-
ва и цифровых технологий. Ком-
пания намерена все больше при-
менять принципы и технологии 
«умного города». Так, один из 
проектов комплексного освое-
ния территории (ЗИЛ-Юг) ста-
нет современным и мощным тех-
нологическим ядром цифровой 
экосистемы Москвы.

Как и другие девелоперы, 
«Лидер-Инвест» использует до-
левое участие, но предпочти-
тельным и для себя, и для рынка 
в целом считает проектное фи-
нансирование. 

Выпуск пятилетних облига-
ций в начале 2018 года позволил 
привлечь «длинные» деньги и со-
кратить долю более дорогих 
краткосрочных займов. Было 
привлечено проектное финанси-
рование от Сбербанка в размере 
14,6 млрд рублей сроком на 6 
лет. 

Известно, что даже доступ к 
«длинным» деньгам не гаранти-
рует их эффективного использо-
вания. Судя по активности и ре-
зультату, который показал «Ли-
дер-Инвест» за год, компания 
четко отслеживает целевую ау-
диторию, ищет и находит пра-
вильные «ниши развития». Это 
отмечают и специалисты между-
народного рейтингового агент-
ства S&P Global Ratings, которые 
подтвердили, что в 2018 году 
кредитный рейтинг девелопера — 
на уровне B/B. По их мнению, 
компания устойчива и демон-
стрирует хорошую динамику 
как в росте продаж, так и в раз-
витии портфеля проектов.

Это, безусловно, заслуга ка-
чественной работы менеджмен-
та и мультипроектного подхода в 
управлении. Одна команда 
успешно ведет сразу более 30 
проектов, находящихся на раз-
ных стадиях — подготовки, про-
ектирования, строительства и 
продаж. Такой подход позволяет 
компании в 2018 году демон-
стрировать один из лучших в 
российской строительной отра-
сли показателей рентабельности 
по EBITDA, а по итогам 2018—
2019 годов ожидать рост до 30% 
и даже выше. 

«Лидер-Инвест» 
и для себя, 
и для рынка 
предпочтительным 
считает проектное 
финансирование

Суд по непонятным причинам проиг-
норировал просьбы и ходатайства.

А К Ц Е Н Т

Женщина не участвовала в совершении 
преступления, считают адвокаты. 
Неужели за решеткой может оказаться 
невиновный человек?

Ставка сделана. 
Кто выиграет?

Отложенные покупки 
могут быть проведены 
постепенно в течение 

2019 года и последующих лет, 
чтобы сгладить потенциально не-
гативное влияние на курс рубля. 
Если раньше в ЦБ говорили, что 
могут докупить выпавшие объе-
мы к 2021 году, то теперь из слов 
Набиуллиной следует, что про-
цесс способен растянуться и на 
более долгий срок. 

По мнению аналитиков, реше-
ние Банка России повысить клю-
чевую ставку в существенной 
мере продиктовано именно пла-
нами вернуться на валютный ры-
нок. При текущих ценах на нефть 
(около 60 долларов за баррель) 
регулятор будет покупать при-
мерно по три-четыре миллиарда 
долларов в месяц, то есть в два 
раза меньше, чем в июне — авгу-
сте, говорит главный экономист 
Альфа-Банка Наталия Орлова. 
При этом неизменность схемы 
покупок (сохраняется обязатель-
ство ЦБ каждый день приобре-
тать определенную сумму валю-
ты) лишит Банк России гибкости 
— на случай негативных измене-
ний во внешней конъюнктуре 
может понадобиться ручная под-
стройка бюджетного правила, 
допускает аналитик. 

С другой стороны, вероятно 

сниженные в первое время объе-
мы покупки валюты и высокая 
осторожность в приобретении 
оставшихся с августа объемов 
могут сформировать позитив-
ный импульс для курса рубля, не 
исключает главный аналитик 

«БКС Премьер» Антон Покато-
вич. ЦБ в очередной раз подтвер-
дил контроль над рынком, про-
сигнализировав инвесторам по-
вышением ставки о том, что теку-
щие как внешние (риски рыноч-
ной волатильности и санкцион-
ные риски), так и внутренние 
(проинфляционные) риски нахо-
дятся под бдительной оценкой 
регулятора, считает эксперт. 

При этом Набиуллина подчер-
кнула, что Банк России надолго 
сохранит консервативный под-
ход к денежно-кредитной поли-
тике. Ее смягчение глава ЦБ до-

пустила в конце 2019-го — начале 
2020 года. По прогнозу Орловой, 
на следующем заседании 8 фев-
раля Банк России не станет ме-
нять ключевую ставку, да и в це-
лом дополнительные изменения 
монетарной политики маловеро-

ятны, пока Центробанк не уви-
дит угрозы своему прогнозу по 
инфляционному пику 5,5—6 про-
центов.

Нынешнее же повышение 
ключевой ставки продолжит тен-
денцию к росту ставок по банков-
ским вкладам, сформировавшу-
юся еще несколько месяцев на-
зад. Это поддержит привлека-
тельность сбережений и сбалан-
сированный рост потребления, 
надеются в Банке России. Ставки 
по кредитам на фоне увеличения 
ключевой ставки, впрочем, тоже 
продолжат расти. 

В частности, в ближайшие ме-
сяцы следует ожидать сопостави-
мого с ростом ключевой ставки 
повышения процентных ставок по 
ипотечным кредитам, говорит 
главный аналитик банка «Дельта-
Кредит» Наталья Ващелюк. При 
этом спрос на улучшение жилищ-
ных условий (как на повышение 
качества, так и на расширение 
площади жилья) в России остается 
высоким, цены на недвижимость в 
большинстве регионов по-преж-
нему находятся на достаточно 
комфортном уровне, а ставки по 
ипотеке пока лишь незначительно 
превышают исторические мини-
мумы, достигнутые в середине 
этого года, констатирует она. 

В 2019 году рынок ипотеки 
также сохраняет потенциал для 
роста — выдача ипотечных креди-
тов может вырасти на 1—2 про-
цента по сравнению с рекордным 
значением 2018 года при форми-
ровании средневзвешенной став-
ки вблизи десяти процентов, по-
лагает Ващелюк. 

1

А К Ц Е Н Т

Ставки по ипотеке вырастут на те же 0,25%, 
в следующем году при формировании 
средневзвешенной ставки вблизи 10% рынок 
ипотеки все равно ждет новый рекорд выдач

Осторожный подход ЦБ к покупкам 
валюты может сформировать 
позитивный импульс для рубля.
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— Зачем банки предлагают 
предновогодние вклады 
с увеличенными ставками
rg.ru/art/1621898 

ИНИЦИАТИВА Россиянам 
дали возможность повлиять 
на судьбу Дальнего Востока

Уполномочен 
предложить

Елена Березина

С 15 декабря у жителей страны появилась возможность 
делиться своими предложениями по поводу развития 
Дальнего Востока на специальном сайте дв2025.рф.

Платформа создана совместно с ВЦИОМ в рамках 
реализации мероприятий по разработке Национальной 
программы развития Дальнего Востока России на пери-
од до 2025 года с перспективой до 2035 года.

Для того чтобы оставить предложение, необходимо 
зарегистрироваться на сайте, указав информацию о ме-
сте своего постоянного проживания, номер мобильного 
телефона, профессиональную принадлежность и дату 
рождения. Это нужно для корректной обработки посту-
пающих предложений с учетом места жительства, при-
надлежности к той или иной возрастной и профессио-
нальной группе.

Каждый пользователь сможет оставить неограни-
ченное количество предложений в разных разделах сай-
та. Предложения могут касаться как развития Дальне-
восточного федерального округа в целом, так и кон-
кретного Дальневосточного региона или отдельного на-
селенного пункта.

25 декабря на сайте начнет действовать модуль рей-
тингового голосования по поступившим предложени-
ям. •



5События и комментарии
rg.ru

Российская газета
www.rg.ru
17 декабря 2018
понедельник № 283 (7746)

События и комментарииFACEBOOK.COM /www.rg.ru

ODNOKLASSNIKI.RU /rg.ru

TWITTER.COM /rgrus

VK.COM /rgru

ЖКХ Московская область 
переходит на раздельный 
сбор коммунальных отходов

Мусорная 
революция 

Евгения Мамонова

Подмосковье переходит на раздельный сбор бытовых 
отходов уже с 1 января 2019 года. Баки, в которые жите-
ли могли выбрасывать любой мусор, заменят на двух-
контейнерную систему — синий и серый баки вскоре по-
явятся в каждом дворе. Синий бак предназначен для так 
называемого «сухого» мусора. Туда выбрасывают пла-
стик, металл, стекло и макулатуру. Серый бак — для 
«смешанных» пищевых, растительных отходов, средств 
личной гигиены и прочего несортированного мусора. 

Опасные отходы, такие как ртутные градусники, ба-
тарейки и лампочки, придется выбрасывать в отдельный 
оранжевый бак. По закону такие отходы запрещены к об-
ычной утилизации и захоронению, поэтому отвозить их 
станут на специальный перерабатывающий завод, рас-
положенный за пределами Подмосковья .

Для сбора мусора  из разных баков предназначены 
разные машины, которые развезут отходы на предприя-
тия вторичной переработки и комплексы по переработке 
отходов. Полезные материалы, например, металл и пла-
стик, после этого получат вторую жизнь. Органические и 
пищевые отходы подвергнутся компостированию, а не-
перерабатываемые отходы , так называемые «хвосты», 
сначала обеззаразят, а затем бережно захоронят. Ожида-
ется, что доля неперерабатываемых отходов составит 
всего 20—30% от общего объема. 

Три современных комплекса по сортировке и перера-
ботке бытовых отходов уже построены и работают в Ро-
шале, Зарайске и Серебряных Прудах. Всего в Москов-
ской области будут работать 16 мусороперерабатываю-
щих предприятий, в т.ч. на 12 комплексах предусмотрена 
современная технология глубинной сортировки, а на че-
тырех заводах — технология термического обезврежива-
ния с попутной выработкой электроэнергии.

«Новые высокотехнологичные предприятия по перера-
ботке ТКО позволят Московской области решить главную 
задачу — сократить объем захоронения отходов фактически 
в два раза, а в будущем и полностью закрыть устаревшие 
полигоны», — отмечает министр жилищно-коммунального 
хозяйства Московской области Евгений Хромушин.

Благодаря новой системе обращения с твердыми быто-
выми отходами мусорные свалки и полигоны, которые 
разрастаются и отравляют жизнь многих подмосковных 
районов, должны уйти в прошлое. Однако одних законода-
тельных норм недостаточно. Для того чтобы программа 
принесла реальные плоды, каждый житель Подмосковья 
должен понимать, что теперь от его действий зависит эко-
логия целого региона. 

«Нам предстоит не просто создать устойчивые, эф-
фективные технологические и логистические цепочки 
по сбору и сортировке отходов, закупить соответствую-
щее оборудование, построить новые заводы по терми-
ческому обезвреживанию отходов, но также привить 
новую культуру жителям Подмосковья. Они обязаны 
теперь бережно обращаться с отходами, что называет-
ся, производить «умный мусор», собирать его дома и 
раздельно», — подчеркнул Евгений Хромушин. 

Жители Подмосковья понимают, что теперь от их действий зависит 
экология целого региона.
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ПОДРОБНОСТИ 
На Ставрополье начали 
восстанавливать самую 
плохую дорогу страны 

Прославилась 
ямами

Роман Кияшко, 
«Российская газета», Ставропольский край

Прославилась на всю страну дорога к селу Дворцовско-
му Ставропольского края в прошлом году, когда в проек-
те Общероссийского народного фронта «Карта убитых 
дорог» заняла первое место антирейтинга и за несколько 
дней набрала больше тысячи голосов. Лидировала она 
неспроста: этот участок трассы — единственная связь на-
селенного пункта с внешним миром. Как только выпада-
ли осадки или начинал таять снег, сообщение с цивилиза-
цией для жителей села практически прекращалось. 

За годы без ре-
монта дорога покры-
лась ямами, некото-
рые из них были по 
18 метров в длину. В 
непогоду такую по-
лосу препятствий не 
могли преодолеть ав-
томобили с продук-
тами и «скорая». 
«При осмотре сразу 
стало понятно, что 
дороге нужен капи-
тальный ремонт. Нужно было подавать заявку на участие 
в краевую или даже федеральную программу и планиро-
вать стратегию ремонта полотна на несколько лет впе-
ред», — рассказал эксперт ОНФ Алексей Гридин.

В итоге первый участок дороги протяженностью два ки-
лометра 276 метров попал в план-график ремонта на 2018 
год. Однако деньги пришли только в августе. Далее были за-
тяжные торги по выбору подрядчика, далеко не все компа-
нии были готовы к такому объему работ. В октябре сняли 
старый асфальт и выровняли полотно. Затем после ожида-
ния благоприятных погодных условий дорожники уложили 
два слоя асфальта. Ремонт обошелся в 13,5 миллиона ру-
блей. Общественники отмечают, что вся дорога к селу зани-
мает девять километров, сейчас сделана треть. Это позво-
лило наконец-то лишиться статуса худшей дороги страны, 
но о круглогодичном сообщении с селом говорить рано. 

За годы дорога 
покрылась ямами, 
некоторые из кото-
рых были по 18 
метров в длину

О ЧЕМ ГОВОРЯТ 

Российская 
делегация 
примет участие 
во Всемирном 
экономическом 
форуме

ДАВОС ЖДЕТ 

Юлия Кривошапко

В истории с отлучением от Все-
мирного экономического фору-
ма (ВЭФ) российских бизнесме-
нов, попавших под санкции, и 
решением российской делега-
ции бойкотировать форум в Да-
восе поставлена точка.

Организаторы форума офици-
ально пообещали обеспечить 
предпринимателям из РФ «леги-
тимное участие» в саммите, если 
они захотят приехать в Давос в со-
ставе российской делегации. 
«Чтобы заниматься решением не-
отложных глобальных вопросов, 
на ежегодной встрече нам нужны 
все заинтересованные стороны, 
поэтому мы приветствуем учас-
тие в ней высокопоставленной 
российской делегации», — сказал 
управляющий директор Давос-
ского форума Алоиса Цвингги 
(цитата по РИА Новости).

Ранее стало известно, что ока-
завшимся под западными сан-
кциями совладельцу «Русала» 
Олегу Дерипаске, владельцу «Ре-
новы» Виктору Вексельбергу и 
главе ВТБ Андрею Костину мо-
жет быть отказано в приглаше-
нии на очередную встречу в Да-
восе. После этого российская де-
легация решила бойкотировать 
форум. Премьер-министр Дмит-
рий Медведев заявил, что Россия 
откажется от участия в форуме, 
если его организаторы не сни-
мут ограничения для россий-
ских бизнесменов. Глава времен-
ной комиссии Совета Федерации 
по информационной политике 
Алексей Пушков отмечал, что 
без участия России форум пере-
станет быть всемирным.

Сегодня ВЭФ является круп-
нейшим ежегодным событием 
подобного рода. В январе главы и 
члены правительств, руководи-
тели крупнейших компаний, ли-
деры международных организа-
ций и ведущие эксперты собира-
ются на фешенебельном горно-
лыжном курорте, чтобы опреде-
лить приоритеты и сформиро-
вать глобальные, промышлен-
ные и региональные повестки. 
Темой очередной встречи заяв-
лена «Глобализация 4.0: Форми-
рование глобальной архитекту-
ры в век Четвертой индустриаль-
ной революции». Участие в ней 
примут более 50 глав государств 
и правительств. 

ТЕХНОЛОГИИ   Машинам начали выдавать электронные паспорта 

В ГАИ без бумажки

Владимир Баршев 

Н
а первые легковые 
машины оформлены 
эл е кт р о н н ы е  п а-
спорта транспор-
тных средств. Более 
того, эти машины 
даже уже поставле-
ны на учет в ГИБДД 
именно по этим вир-

туальным документам. 
Напомним, что переход на 

электронные паспорта должен 
был состояться еще в этом году. 
Но этого пока не произошло. 
Срок продлен до 1 ноября следу-
ющего года. И тогда уже все авто-
мобили, производимые в России 
и на территории Евразийского 
экономического содружества бу-
дут получать такие документы. А 
пока такие документы произво-
дители вводят в оборот постепен-
но на свой страх и риск. Первые 
машины были поставлены на 
учет по электронным паспортам 
уже 27 октября. Точнее, это были 
прицепы для перевозки опасных 
грузов. И вот о получении элек-
тронных паспортов и регистра-
ции по ним автомобилей в ГИБДД 

заявляет российский производи-
тель, который выпускает на 
Дальнем Востоке автомобили 
марки Mazda.

 Электронные паспорта были 
оформлены на несколько автомо-
билей Mazda 6 и Mazda CX-9. Эти 
машины полностью прошли весь 
путь от оформления на них ЭПТС 
до регистрации в ГИБДД. Таким 
образом, компания начала поэ-
тапный переход к оформлению 
электронных паспортов на все 
выпускаемые автомобили.

Для перехода на оформление 
ЭПТС на предприятии была со-
здана специализированная IT-
инфраструктура и выделенный 
защищенный канал связи, обес-
печивающий обмен данными 

между автопроизводителем и Ад-
министратором системы элек-
тронных паспортов. Был нала-
жен автоматизированный про-
цесс загрузки данных о выпуска-
емых автомобилях для создания 
ЭПТС. Для начала были проведе-
ны испытания обмена данными и 
найдены пути упрощения обме-
ном информационными данны-
ми. В итоге это первый автопро-
изводитель в стране, который не 
будет вручать своим покупате-
лям большую синюю простыню 
под названием Паспорт тран-
спортного средства. 

Автовладелец получит на 
руки договор купли-продажи с 
указанием номера электронного 
ПТС. Этого достаточно для поста-

новки автомобиля в ГИБДД на 
учет и получения свидетельства 
о регистрации и номеров. 

При этом регистрация по 
электронному ПТС автовладель-
цу обойдется на 350 рублей де-
шевле. Ведь госпошлина за внесе-
ние изменений в ПТС взыматься 
не будет. 

Резкой замены бумажных 
ПТС на электронный в России не 
намечается. Производители по 
мере готовности будут перехо-
дить на выдачу этого нового вы-
сокотехнологичного документа. 

Так же у них остается возмож-
ность, если они не готовы к элек-
тронному взаимодействию, вы-
давать бумажные ПТС. 

От автовладельцев обмени-
вать бумажные паспорта на элек-
тронные и вовсе никто не потре-
бует. Это сугубо добровольное 
действие. Кроме того, в случае 
утраты бумажного ПТС автовла-
делец сможет получить его бу-
мажный дубликат в ГИБДД. 

А вопрос, кто будет обмени-
вать бумажные ПТС по желанию 
автовладельцев на электронные 
еще до конца не проработан. 
Предполагается, что таким пра-

вом будут обладать операторы 
техосмотра. Но пока они не торо-
пятся отлаживать взаимодейст-
вие с «Электронным паспортом». 
Как всегда, ажиотаж вокруг этой 
темы возникнет в последний мо-
мент. То есть 1 ноября 2019 года. 

Благо, что МВД предусмотре-
ло возможность параллельного 
хождения двух документов: элек-
тронного и обычного ПТС. Иначе 
бы в неприятную ситуацию попа-
ли бы те, кто завозит единичные 
автомобили из-за границы. 

Введение электронного па-
спорта не только позволит автов-
ладельцам избавится от лишней 
бумажки. Предполагается, что в 
нем будет хранится вся история 
автомобиля с момента выпуска. 
В том числе прохождение техос-
мотра, попадание в те или иные 
аварии, история ремонта и стра-
хования. В общем, это будет ана-
лог американского CarFax, в ко-
тором можно узнать всю исто-
рию автомобиля. Доступ к доку-
менту будет предоставлен собст-
веннику. 

А К Ц Е Н Т

Резкой замены бумажных ПТС 
на электронные в России не намечается. 
Производители по мере готовности будут 
переходить на их выдачу

Так выглядит электронный паспорт 
транспортного средства. Возить 
с собой его не надо.

ПРОЕКТ МВД поручили задуматься о штрафе за превышение 
скорости на 10 км/ч

Не гони
Владимир Баршев

П
равительственная комис-
сия поручила МВД прора-
ботать вопрос по введе-

нию ответственности за превы-
шение скорости более чем на 10 
км/ч. Напомним, что сейчас в Ко-
дексе об административных пра-
вонарушениях нет ответственно-
сти за превышение скорости ме-
нее чем на 20 км/ч. Соответству-
ющая поправка была внесена в 
2013 году, когда появилась пре-
зумпция виновности водителя.

Примечательно, что даже сей-
час, если судить по статистике 
аварийности ГИБДД, превыше-
ние скорости — не самый опасный 
маневр. В основных нарушениях, 
ставших причиной аварии, фигу-
рируют нарушение правил прое-
зда перекрестка, пешеходных пе-
реходов, а также выезд на встреч-
ную полосу. О превышении ско-
рости в них даже речи не идет. Та-
ких нарушений крайне мало. 

Статистики об аварийности в 
результате того, что водитель 
превысил скорость более чем на 
10 км/ч, просто не существует. 
Но есть статистика аварийности 
по причине несоответствия ско-

рости дорожным условиям. Но 
под нее можно подвести любую 
аварию. Например, ехал води-
тель со скоростью 60 км/ч там, 
где это разрешено, но на дороге 
гололед. А значит, водитель вы-
брал неправильный скоростной 
режим, и поэтому произошло 
ДТП. Кстати, таких ДТП за 11 ме-
сяцев этого года оформлено 
8370. В них погибли 1180 чело-
век. Для сравнения, всего аварий 
с пострадавшими произошло бо-
лее 151 тысячи. В них погибли бо-
лее 16 тысяч человек. То есть 
только каждое 20-е ДТП происхо-
дит из-за выбора неправильного 
скоростного режима. 

Напомним, что решение о 
том, чтобы не наказывать за пре-
вышение скорости менее чем на 

20 км/ч, было внесено с подачи 
нынешнего первого зампредсе-
дателя Комитета Госдумы по за-
конодательству и госстроитель-
ству Вячеслава Лысакова. И мо-
тивировалось оно тем, что раз у 
нас вносится простой порядок 
вынесения решения в отношении 
автовладельцев, то и защитить их 
от ошибок камер стоит надежнее. 
Ведь камеры автоматической фо-
товидеофиксации выписывают 
штраф не водителю, сидевшему 
за рулем, а собственнику автомо-
биля. И уже потом его дело, сми-
риться с вынесенным решением 
или обжаловать его. Но при об-
жаловании необходимо было до-
казать, что не он был за рулем. А 
именно этот момент до сих пор 
вызывает массу споров. 

Правила дорожного движения 
запрещают превышать скорость, 
установленную соответствую-
щими знаками и общими ограни-
чениями. Так, в населенных пун-
ктах установлена максимальная 
скорость 60 км/ч, вне населен-

ных пунктов — 90 км/ч, на авто-
магистралях — 110 км/ч. Владель-
цы дорог могут понижать и повы-
шать эти лимиты с помощью 
установки соответствующих зна-
ков ограничения скорости на 
участках дорог, где это необходи-
мо или допустимо. То есть прави-
ла никаких поблажек не дают. 

Но КоАП не наказывает за та-
кие нарушения. Поэтому боль-
шинство автомобилистов счита-
ют для себя допустимым двигать-
ся со скоростью «ограничение 
плюс 20 км/ч». В Госавтоинспек-
ции считают, что это поручение 
носит рекомендательный харак-
тер. Для начала надо вниматель-
но изучить ситуацию, перед тем 
как вводить такие меры. 

Как заявил на недавнем семи-
наре по безопасности дорожного 
движения глава Госавтоинспек-
ции МВД России Михаил Черни-
ков, перед тем как вводить такую 
норму, необходимо провести ре-
визию улично-дорожной сети на 
предмет необходимости тех или 
иных ограничений скорости. 

Еще один важный момент. Ав-
товладельцы уже привыкли к дей-
ствующим нормам. Их изменение 
приведет к хаотичности движе-
ния, резким маневрам, что, в свою 
очередь, лишь повлечет рост ава-
рийности на дорогах. 

А К Ц Е Н Т

Статистики об аварийности в результате 
того, что водитель превысил скорость 
более чем на 10 км/ч, в ГИБДД просто не 
существует
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Комментарий 
Лев Воропаев, адвокат:

— Когда не было этого барьера в 20 км/ч, ГИБДД изначально не высылала 

постановления за превышение скорости от 10 до 20 км/ч. Это было эко-

номически не обоснованно. Пересылка требовала больших затрат, чем 

потом государство получило бы с виновника нарушения. Кроме того, сей-

час никем не доказано, что если ввести такую норму обратно, то аварий-

ность на дорогах снизится. Прямой корреляции нет. Также стоит отметить, 

что тормозная система в современных автомобилях позволяет снизить 

эту скорость с 20 км/ч в долю секунды. Любые приборы просто не способ-

ны зарегистрировать превышение. 

КСТАТИ

При упрощенной системе вынесения наказания в отношении водителей и 

автовладельцев порядок обжалования штрафов крайне сложен. Именно 

по этой причине группа депутатов внесла законопроект, который упростит 

этот порядок.

Они предлагают ввести возможность обжаловать штрафы в электронном 

виде. Сейчас тот, кто считает себя незаконно оштрафованным, должен по-

дать заявление лично, в письменном виде и с подписью в тот орган, кото-

рый вынес решение о привлечении его к ответственности. А если человек 

якобы нарушил правила в другом регионе? Законопроектом предлагается 

установить, что жалоба может быть подана двумя способами — на бумаж-

ном носителе и в форме электронного документа.  Электронный способ 

предполагает использование усиленной квалифицированной цифровой 

подписи, если жалоба направлена на электронную почту компетентного 

органа или посредством заполнения формы на официальном сайте такого 

органа. Другая возможность «электронного обжалования» — это направле-

ние жалобы с использованием Единого портала государственных и муни-

ципальных услуг в форме электронного документа, подписанного простой 

электронной подписью, при условии регистрации подающего жалобу в 

единой системе идентификации и аутентификации.

ИНИЦИАТИВА Капремонт 
фельдшерских пунктов хотят 
включить в нацпроект

Острая ремонтная 
недостаточность

Марина Гусенко

Срок службы зданий медоргани-
заций в малых поселениях в сред-
нем составляет 37 лет, а 6,2 тыся-
чи строений (22 процента) по-
строены более чем 50 лет назад, 
выяснили эксперты Общерос-
сийского народного фронта.

Зданий, построенных в по-
следние 15 лет и, вероятно, не 
нуждающихся в капремонте, все-
го 4,5 тысячи, или 16 процентов. 
В некоторых селах медорганиза-
ции располагаются в зданиях 
весьма солидного возраста. Так, 
здание врачебной амбулатории в 
селе Едрово Валдайского района 
Новгородской области построе-
но в 1805 году, ФАП в селе Мара-
са Алексеевского района Татарс-
тана — ровесник Отечественной 
войны 1812 года. В целом, медор-
ганизации в малых поселениях 
занимают более 400 зданий, по-
строенных до революции 1917 
года.

В связи с этим ОНФ предлага-
ет предусмотреть в нацпроекте 
по здравоохранению капиталь-
ный ремонт ФАПов, пригодных 
для эксплуатации. «Медики вы-
нуждены принимать пациентов в 
кабинетах, где куски штукатурки 
вот-вот свалятся на голову. Сте-
ны и потолок мокрые, заплесне-

вевшие из-за гнилых текущих 
крыш. Пол проваливается по 
углам, а стены разукрашены тре-
щинами. Прилегающая террито-
рия зачастую тоже не благоу-
строена», — рассказывает член 
Центрального штаба ОНФ, ди-
ректор Фонда независимого мо-
ниторинга медицинских услуг и 
охраны здоровья человека «Здо-
ровье» Эдуард Гаврилов. Согла-
сно нормативам протечку в кров-
ле нужно ликвидировать в тече-
ние суток с момента обнаруже-
ния, отслоение штукатурки на 
потолке, которая угрожает обру-
шиться, — в течение пяти суток, 
разбитые оконные стекла следу-
ет заменить за сутки зимой и не 
больше чем за трое — летом. Но 
рейды активистов показывают, 
что эти нормы соблюдаются 
очень редко. В первой половине 
2019 года ОНФ оценит реальную 
потребность в капитальном ре-
монте или полной замене старых 
зданий.

«Нацпроект по здравоохра-
нению предусматривает замену 
1,2 тысячи аварийных зданий 
медорганизаций в малых посе-
лениях до 2024 года. Но очевид-
но, что это лишь часть необходи-
мой работы. Потребуется не 
только менять пришедшие в не-
годность строения, но и ремон-
тировать те, что еще пригодны к 
эксплуатации. В отсутствие ка-
питального ремонта потреб-
ность в замене аварийных зда-
ний будет с каждым годом нара-
стать как снежный ком», — отме-
тил модератор тематической 
площадки ОНФ «Здравоохране-
ние», депутат Госдумы Николай 
Говорин.  

— О последних изменениях в ПДД 
читайте на сайте
rg.ru/art/1627242 

— Читайте также: Перечень 
медуслуг, которые пациент 
обязан получать бесплатно
rg.ru/art/1628273 

Медики принимают 
пациентов 
в кабинетах, где 
куски штукатурки 
вот-вот свалятся 
на голову
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КОНФЛИКТ Против кого 
собирается воевать армия 
Косово?

След тянется 
из Вашингтона

Александр Борисов, «Российская газета», Белград

В пятницу официальная Приштина объявила о создании 
армии самопровозглашенного Косово. Этому предшест-
вовали решения парламента края о трансформации Сил 
безопасности Косово (СБК) в полноценные вооружен-
ные силы (ВС).

Согласно принятым косовскими депутатами законам 
СБК трансформируются в министерство обороны и воо-
руженные силы, определены правовые рамки такого 
рода решений. Известно, что военные расходы Косово не 
превысят 100 миллионов евро в год. При этом числен-
ность армии составит пять тысяч активного состава и до 
трех тысяч резервистов. 

Аналитики отмечают, что действия Приштины под-
держиваются США, ФРГ и Францией, в то время как ЕС и 
НАТО, охраняющие границы и порядок в крае, выступа-
ют против них. Генеральный секретарь Североатлантиче-
ского альянса Йенс Столтенберг выразил сожаление о 
том, что это решение 
было принято, не-
смотря на обеспоко-
енность НАТО. «Хотя 
вопрос трансформа-
ции сил безопасно-
сти в принципе явля-
ется вопросом, кото-
рый решает Косово, 
мы ясно дали понять, 
что этот шаг являет-
ся несвоевремен-
ным», — заявил он.

В своем обраще-
нии к нации прези-
дент Сербии Александар Вучич поблагодарил за поддер-
жку Россию и Китай, подчеркнув, что за обозначенным 
выше провокационным решением стоят ведущие страны 
Запада. «Сегодня всем ясно, что албанцы и их спонсоры 
никогда не хотели компромисса, ясно, что за всем, что 
они делали, стоят США, Великобритания, а по вопросу 
армии Косово — и Германия. Мы этим фактом разочарова-
ны, но это для нас не новость», — указал Вучич. В свою 
очередь боснийский эксперт в области безопасности 
Джевад Галияшевич отмечает, что «Запад, прежде всего 
Германия и США, намеревается использовать армию Ко-
сово в собственных интересах». По его мнению, она нуж-
на только для участия в запланированных ими межэтни-
ческих конфликтах, направленных на ослабление влия-
ния и роли Сербии на Балканах, а также создана, чтобы 
ограничить влияние России на Балканах. 

В официальном сообщении МИД России обращено 
внимание на то, что принятое решение о трансформации 
Сил безопасности Косово в полноценную армию стало 
грубым нарушением резолюции Совета Безопасности 
ООН 1244, направленным на серьезное обострение об-
становки на Балканах, чреватое рецидивом вооруженно-
го конфликта в регионе. Между тем уже очевидно, что 
план Запада на Балканах состоит в том, чтобы Сербия от-
казалась от сотрудничества с Россией и признала Косово 
суверенным государством. 

КРИЗИС «Желтые жилеты» в пятый раз вышли на улицы Франции 

Обошлось без баррикад
Вячеслав Прокофьев, 
«Российская газета», Париж

П
арижане вздохнули с об-
легчением: пятый по сче-
ту день протестов «жел-

тых жилетов» прошел во фран-
цузской столице без баррикад, 

сгоревших машин, разграблен-
ных магазинов и ресторанов.

Если в прошлую субботу го-
род на Сене навестили под де-
вять тысяч неформалов, то на 
этот раз их было в три раза мень-
ше, чего не скажешь о сосредото-
ченных на улицах и площадях 
стражах закона. Их контингент 
был таким же, как и неделю на-
зад, — восемь тысяч полицейских 
и жандармов. Да и вели себя ма-
нифестанты поспокойнее, судя 
по всему, чувствуя значитель-
ный перевес правоохранителей, 
как численный, так и в плане на-

бранного опыта предыдущего 
силового общения с ними. В ито-
ге в ходе протестной субботы в 
Париже были задержаны «всего 
лишь» 168 человек, из которых 
115 пока находятся под стражей. 
8 декабря их было в пять раз 
больше. 

На явное снижение воинст-
венности и решительной актив-
ности «желтых жилетов» сыграл 
целый ряд факторов. На некото-
рых, скажем так, умеренных ма-
нифестантов подействовали объ-
явленные Эмманюэлем Макро-
ном меры, в том числе повыше-
ние минимального уровня зар-
платы в стране на 100 евро и ряд 
иных уступок, а также и его от-
крытость, заметим, вынужден-
ная, к диалогу. Другие отказались 
от поездки в Париж, не согласив-
шись с тактикой погромов и про-
чих безобразий.  У  третьих 

просто не было денег на поездку. 
Ну и на всех, конечно, сказался 
холод вперемешку с дождем, ко-
торый накрыл столицу в субботу. 
На этот раз эпицентром протеста 
стала площадь, что напротив зна-
менитого театра Гранд-Опера, 
где собрались несколько сотен 

неформалов, которые скандиро-
вали: «Макрона в отставку!»

Перед ними выступили не-
сколько представителей групп 
«желтых жилетов», в том числе 
32-летняя Присциллия Людоски. 
Именно она в свое время дала 
старт неформальному движению 

против налога на топливо в пети-
ции, поддержанной миллионом 
французов. На том налоге власти, 
перепуганные размахом «желтой 
лихорадки», поставили жирный 
крест, а после пошли и на другие 
уступки. Однако неформалам это-
го недостаточно. Со ступеней, ве-

дущих к Гранд-Опера, афрофран-
цуженка Людоски призвала влас-
ти к снижению налогов на продук-
ты первой необходимости, тари-
фов на электричество и газ, а за-
одно и жалованья министров и 
прочих «слуг народа». Было и тре-
бование политическое. Речь идет 
о начертанных на многих импро-
визированных плакатах трех бук-
вах RIС, что расшифровывается 
как «референдум гражданской 
инициативы». Неформалы наста-
ивают на использовании во Фран-
ции механизма, с помощью кото-
рого народ мог бы по примеру 
Швейцарии голосовать по вопро-
сам государственного значения 
при условии, если такая инициа-
тива наберет необходимое коли-
чество подписей. Как сообщила 
присутствующим Присциллия, 
этот список передан премьер-ми-
нистру Эдуару Филиппу, и он ста-
нет основой для будущих дискус-
сий с правительством. 

Надо полагать, что до конца 
этого года Парижу не грозит но-
вое «желтое нашествие». А не-
формалы, скорее всего, возьмут 
передышку по случаю праздни-
ков, не забывая проводить про-
тестные акции на местном уров-
не. Ведь им удалось нагнать такой 
страх на власти, который и не 
снился даже самым боевым 
французским профсоюзам. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ Президент Беларуси Александр Лукашенко ответил на вопросы 
представителей медийного сообщества России

Движение вверх и вместе
Екатерина Забродина, 
Александр Рыбин 

Ч
етыре часа продол-
жалось общение бе-
лорусского прези-
дента  Александра 
Лукашенко с пред-
ставителями россий-
ского медийного со-
общества. Вопросов 
— полтора десятка. 

Ответы — обстоятельные и от-
кровенные. А параллельно — 
даже… дегустация. «А что вы не 
пьете сок? Он без сахара», — по-
интересовался у журналистов 
белорусский лидер. А затем поя-
снил: яблоки, из которых сделан 
сок, — из президентского сада.

Пресс-конференция Алек-
сандра Лукашенко — это финаль-
ное мероприятие масштабного 
пресс-тура российского медиа-
сообщества по Беларуси. Около 
100 человек — представителей 
СМИ, блогеров, экспертов из 
различных регионов России — в 
течение нескольких дней смо-
трели, как развивается белорус-
ская промышленность и сель-
ское хозяйство, как Минск гото-
в и т с я  к  Е в р о п е й с к и м  и г -
рам-2019.

Журналисты увидели бело-
русские вагоны для метро. Посе-
тили флагман белорусской обо-
ронки — Минский завод коле-
сных тягачей. Посмотрели, как 
техника холдинга «Амкодор» 
умеет даже вальс танцевать, и 
отведали черной икры… бело-
русского производства.  На-
столько обширную и разноо-
бразную программу гостям 
предложили неспроста. Дали 
возможность прочувствовать 
белорусские реалии на себе и 
донести свои эмоции до собст-
венного зрителя или читателя. 
Вот и Александр Лукашенко 
подчеркивает: российский зри-
тель о настоящей Беларуси зна-
ет крайне мало. Мол, единствен-
ный белорусский телеканал до-
ступен только через спутник — и 
это не дает полного представле-
ния о стране. «Поэтому вы для 
нас сегодня, — обратился бело-
русский президент к присутст-
вующим, — это настоящее окно в 
нашу Россию. Потому что хоть 
чуть-чуть информации получат 
россияне от вас там. О настоя-
щей Беларуси», — заключил он.

Лукашенко обратил внима-
ние журналистов на то, что эта 
встреча планировалась давно: 
«Откровенно говоря, готови-
лись подвести итоги белорус-
ско-российского взаимодейст-
вия. Но, увы, вопросы пока, к со-
жалению, остаются. И в ближай-
шее время мы вместе с моим 
российским коллегой постара-
емся их разрешить. Так что ин-

формационные поводы еще вам 
будут обеспечены». Президент 
Беларуси посетовал на то, как 
быстро летит время. «Казалось 
бы, всего два года прошло с на-
шей предыдущей встречи, а мы с 
вами живем как будто в другом 
мире. И вы, журналисты, как 
никто, знаете, с какой скоро-
стью меняется этот мир. Новый 
виток гонки вооружений, торго-
вые войны, рост экстремизма, 
потеря духовной ориентации. 
Вслед за событиями слухи, до-
мыслы, фейки традиционно за-
полняют медийное пространст-
во, усложняя восприятие дейст-

вительности. Вы понимаете, что 
эти факторы также влияют на 
внутреннюю жизнь нашего сою-
за, на темп нашего стратегиче-
ского сотрудничества», — счита-
ет глава Беларуси. 

Лукашенко уверен, что чем 
больше будет профессиональ-
ных и личных контактов, тем 
эффективнее станут отношения 
между нашими двумя государ-
ствами. «Мы вместе прошли не 
всегда простой, но очень про-
дуктивный и богатый на добрые 
дела путь, — напомнил журнали-
стам Александр Лукашенко. — 
Какие бы при этом ни возникали 

шероховатости, стороны всегда 
находили взаимопонимание». 
Президент Беларуси с удоволь-
ствием отметил, что в 2019 году 
Беларусь и Россия отметят 
20-летие подписания Договора о 
создании Союзного государст-
ва, а также пятилетие Евразий-
ского экономического союза. 
«Беларусь сделает все, что от 
нее зависит, чтобы восстано-
вить мир и согласие между сла-
вянами. Это нелегко, но даже 
если сохранится малейший 
шанс, своих попыток мы не 
оставим. Мы будем стремиться 
к тому, чтобы у нас здесь, на тер-
ритории основных славянских 
государств, был мир», — заявил 
белорусский лидер.

«Мы ничего лишнего не тре-
буем: договорились — надо ис-
полнять, — подчеркнул прези-
дент. — Это абсолютно естест-
венное и справедливое ожида-
ние от партнерства, которое, 
как предполагалось изначально, 
должно строиться на равных 
условиях и взаимном доверии. 

Вот и все. Если нет исполнения — 
нет союза». Александр Лука-
шенко подчеркнул, что равные 
условия не означают, что все 
надо собрать вместе и поровну 
поделить. «Нам надо только то, 
что нам положено, что мы мо-
жем заработать собственными 
руками и мозгами. Только бы не 
было препятствий, чтобы это 
можно было создавать», — заме-
тил белорусский лидер. 

Он напомнил о том, что в 
свое время после распада СССР 
речь шла о создании балто-чер-
номорского региона, чтобы он 
стал своего рода барьером меж-

ду ЕС и Россией. «Мне удалось 
тогда этот барьер сломать, — от-
метил Лукашенко. — Тогда этот 
замысел не реализовался. И я 
стал нерукопожатным на Западе 
и вообще «последним диктато-
ром в Европе». Это не потому, 
что я диктатор, а потому, что мы 
начали проводить такую поли-
тику, которая разрушила этот 
замысел». 

Каким видит Александр Лу-
кашенко наилучшее будущее 
для своей страны? По его сло-
вам, «не жить в условиях войны, 
она «не нужна — ни нам, ни вам, 
а все остальное мы сами сдела-
ем, что не делаем — купим».

Александр Лукашенко под-
твердил, что накануне к нему на 
стол легло соглашение с РФ о 
взаимном признании виз для 
иностранцев. Правда, пока бе-
лорусский глава не успел из-
учить итоговый текст согласо-
ванного документа. Лукашенко 
не видит проблемы с подписани-
ем соглашения о «союзном шен-
гене» в ближайшее время. Но 
пока оно должно пройти все 
внутригосударственные проце-
дуры, предписанные регламен-
том, и самому главе республики 
предстоит вынести по нему за-
ключение. При этом Александр 
Лукашенко рассказал о положи-
тельном заключении от бело-
русского МИДа, где признали, 
что документ учитывает поже-
лания обеих сторон. 

Как ранее писала «РГ», крат-
косрочную версию соглаше-
ния — на время международных 
спортивных мероприятий — под-
писали в июне министры ино-
странных дел Сергей Лавров и 
Владимир Макей. Таким обра-
зом, стороны успели принять 
новые правила пересечения гра-
ницы иностранными граждана-
ми к чемпионату мира по футбо-
лу. Действие двустороннего до-
говора распространялось и на II 
Европейские игры, которые 
пройдут в белорусской столице 
в июне следующего года. Однако 
принятие универсального со-
глашения в рамках Союзного го-
сударства все время откладыва-
лось из-за нерешенных вопро-
сов, которые возникали и у 
Минска, и у Москвы. Ожидается, 
что документ станет важным 
шагом на пути к формированию 
единого миграционного про-
странства между Россией и Бе-
лоруссией. 

Александр Лукашенко угостил 
 журналистов соком из яблок, собран-
ных в президентском саду.

А К Ц Е Н Т

Александр Лукашенко:
Россия и Беларусь прошли не всегда 
простой, но очень продуктивный 
и богатый на добрые дела путь

А К Ц Е Н Т

Неформалы, скорее всего, возьмут 
передышку по случаю новогодних 
праздников, не забывая проводить 
протестные акции на местном уровне

Преобразование Сил безопасности Косова (KSF) в полноценную 
армию позволит им обрести самостоятельность от НАТО.

Албанцы и их лиде-
ры никогда не хоте-
ли компромисса, 
а за решением 
о создании армии 
Косово стоят США

Тем временем

Всемирно известный кинорежиссер Эмир Кустурица в бесе-

де с собственным корреспондентом «РГ» выразил надежду, 

что Россия никогда не допустит принятия Косово в ООН. 

«Этого нельзя допустить даже в том случае, если из Белграда 

в Москву будут поступать сигналы о том, что найдена какая-

либо двусторонняя договоренность, — подчеркнул Кустури-

ца. — Мы практически не контролируем большую часть Косо-

во, и де-факто оно находится в их руках, а де-юре мы не сме-

ем их признавать и через сто лет, так как они украли наше 

историческое и духовное наследие». Он также приходит к за-

ключению, что у сербов один исторический союзник — Рос-

сия. «Мир изменился, и здесь есть шанс для талантливых по-

литиков, — указывает режиссер. — В этих обстоятельствах и 

между огней Александар Вучич должен рассчитывать лишь 

на тех, кто ему предопределен историей».
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ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

ООО «Крапивинский карьер» (Кемеровская область, Крапи-
винский район, Крапивинский пгт, ул. Мостовая, 32) уведомляет 
о начале общественных обсуждений (в форме слушаний) объекта 
ГЭЭ «Отработка Елбакского месторождения базальтов  
ООО «Крапивинский карьер», включая материалы оценки воз-
действия на ОС в период с августа 2018 г. по декабрь 2018 г. и тех-
ническое задание.

Цель деятельности: добыча базальта.
Ознакомиться с документацией и оставить замечания и пред-

ложения можно с 18.12.2018 г. по 16.01.2019 г. по адресу: с. Тара-
даново, ул. Кооперативная, 18. Телефон: 8-905-968-18-40.

Слушания по документации состоятся 17.01.19. в 14.00 по адре-
су: с. Тараданово, ул. Садовая, 8.

Ответственный: администрация Крапивинского муниципаль-
ного района.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ВСТРЕТЯТСЯ В КРЕМЛЕ

Стало известно, что 25 декабря в Москве состоится встреча президента РФ 

Владимира Путина со своим коллегой из Беларуси Александром Лукашен-

ко. И, как всегда бывает на таких встречах, главы государств обсудят все 

важнейшие вопросы сотрудничества и взаимодействия.  По мнению Лука-

шенко, «самый главный вопрос, который мы должны решать, — вопрос эко-

номический — налогового маневра». 

Акция протеста «желтых жилетов» в Нанте вылилась в столкновения с полицией, применившей слезоточивый газ.
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Сделали они это вопре-
ки единогласному и про-
возглашенному Церко-

вью неприятию навязываемого 
объединения. Больше никто из 90 
представителей епископата или 
мирян УПЦ не явился на эту 
«сходку». И это несмотря на мно-
гомесячное давление СБУ и аф-
филированных со спецслужбой 
неонацистских группировок, что 
в условиях нынешней Украины 
можно назвать гражданским и 
религиозным подвигом. Этим 
они обесценили смысл и значи-
мость мероприятия даже в глазах 
местной патриотической обще-
ственности: многие из чистосер-
дечных адептов лозунга «Прочь 
от Москвы» посетовали, что про-
исходившее правильнее назы-
вать не объединительным цер-
ковным собором, а учредитель-
ным партийным съездом. Иного, 
впрочем, и не предполагалось: по 
старой олигархической привыч-
ке Порошенко создал себе види-
мость церкви, оффшорную обо-
лочку, подчиненную его настоя-
щему бизнесу.

Президент-раскольник
Партийному съезду соответ-

ствовал и антураж: на Софий-
ской площади заранее была по-
ставлена сцена, с которой весь 
день выступали фольклорные 
коллективы, политики среднего 
и низшего звена, «волонтеры и 
ветераны АТО». Под сцену авто-
бусами и поездами из Луцкой, 
Житомирской, Полтавской, 
Хмельницкой областей по разна-
рядке администрации президен-
та свозилась массовка — преиму-
щественно работники бюджет-
ных учреждений — за суточные и 
отгулы. О фактах организованно-
го сверху национального единст-
ва, с копиями приказов и други-
ми свидетельствами, сообщили 
не принадлежащие пока Поро-
шенко украинские СМИ и непо-
средственные участники «исто-
рического события» в социаль-
ных сетях. К моменту принятия 
устава и избрания главы новой 
церковной структуры значитель-
ная часть иногородних болель-
щиков — на пике их число доходи-
ло до двух-трех тысяч — разо-
шлись с Софийской площади 
греться.

Предшествующие собору дни 
прошли под знаком неприкрыто-
го давления украинских спец-
служб на архиереев УПЦ и вы-
шедшей в публичное поле пере-
палкой между константинополь-
ским патриархом Варфоломеем и 
киевским лжепатриархом Фила-
ретом — организаторами раскола 
под видом объединения, его вы-
годоприобретателями и по этой 
же причине — принципиальными 
соперниками. Если на неделе СБУ 
проводила обыски в епархиях и 
жилищах епископов, вызывала 
на допросы и иными доступными 
способами склоняла к союзу с 
раскольниками и националиста-
ми, то уже в субботу был исполь-
зован последний довод — насиль-
ственная доставка в Киев потен-
циальных участников собора. 
Например, в сопровождении со-
трудников СБУ прибыл в Киев 
митрополит Могилев-Подоль-
ский и Шаргородский Агапит, ко-
торого местные наблюдатели от-
носили к числу немногих коле-
блющихся. Однако на собор он в 
итоге так и не пришел. Точно так 
же и другие иерархи УПЦ, на из-
менение позиции которых рас-
считывал Порошенко, пообещав-
ший Фанару участие минимум 
пятнадцати канонических епи-
скопов, под благовидными пред-
логами — безотлагательная ко-
мандировка, болезнь, занятость 
— не стали появляться в одном по-
мещении с главой государства и 
раскольниками. Показательная, 
почти курьезная ситуация случи-
лась с митрополитом Ровенским 
и Острожским Варфоломеем: го-
сударственная пограничная 
служба попыталась не выпустить 
его из Украины. Во время прохо-
ждения таможенного контроля 
утром в аэропорту Борисполь по-
граничники отвели владыку в 
сторону и потребовали дать от-
вет на вопрос, почему «в такое 
важное для страны время созда-
ния поместной церкви» он поки-
дает страну. Беседа и увещевания 
продолжались дольше отведен-
ного на регистрацию пассажиров 
время, но за 20 минут до взлета 
митрополита Варфоломея все-та-
ки отпустили. Вероятно, эффек-
том испорченного телефона и пу-
таницей объясняются и посту-
павшие в течение дня от украин-
ских СМИ сообщения о якобы 
прибытии в Киев константино-
польского патриарха Варфоло-
мея. Вышел форменный анек-
дот — и Варфоломей не тот, и не 
прилетел, а улетел.

В итоге личным присутствием 
«соборище» почтили только два 
иерарха УПЦ, каждый по-своему 
примечательный. Первый — ми-
трополит Переяслав-Хмельниц-
кий и Вишневский Александр 
Драбинко. Секретарь и фаворит 
почившего в 2014 году митропо-
лита Киевского Владимира (Сабо-
дана), снедаемый амбициями ин-
триган, фигурант уголовных дел, 

любитель шикарной жизни и на-
конец, самый молодой архиерей 
УПЦ, Александр Драбинко с мо-
мента прихода в УПЦ не скрывает 
своих связей и дружбы с расколь-
никами. Но обстоятельства его 
стремительной карьеры, мораль-
ный облик и настоящая вера — а 
верит Драбинко только во власть 
и деньги — известны остальным 
архиереям достаточно хорошо, 
чтобы не только не прислуши-
ваться к его мнению, но и избе-
гать общения. Именно поэтому у 
Драбинко нет и никогда не было 
своей паствы — он не ведет литур-
гий и не исполняет требы, по-
скольку является всего лишь ви-
карием Киевской епархии, то есть 
чиновником. У Драбинко нет ав-
торитета внутри УПЦ, он сделал 
все, чтобы стать чужеродным эле-
ментом в каноническом право-
славии, и его извержение из сана 
— лишь вопрос времени. Явление в 
Софийский собор этого персона-

жа объясняется скорее безысход-
ностью. Второй — митрополит 
Винницкий Симеон. О нем можно 
сказать только то, что это давний 
и близкий знакомец президента 
Порошенко, который считает 
Винницу и область своей родовой 
вотчиной. На собор Симеона при-
вели сходство характеров и об-
щность интересов со своим свет-
ским другом и патроном. Его кан-
дидатуру Порошенко вплоть до 
начала собора в спорах с Филаре-
том и Варфоломеем продвигал на 
пост главы создающейся религи-
озной организации, мотивируя 
тем, что представитель УПЦ в 
этой роли сделает собор объеди-
нительным и подвигнет мирян, 
клириков и епископат канониче-
ской церкви к переходу под стам-
бульский омофор. План этот не 
удался, в том числе и потому, что 
убедить в благости объединения с 
раскольниками, причем на пра-
вах младшего партнера, Симеон 

не смог даже собственную митро-
полию. Его автокефальные потуги 
осудило собрание епископов Вин-
ницы и семь из девяти сельских 
благочиний — все они подтверди-
ли свое согласие с официальной 
позицией УПЦ и митрополита Ки-
евского Онуфрия, признавших 
создание «национальной церкви» 
из раскольнических сект ничтож-
ным и прекративших евхаристи-
ческое общение с Фанаром. 

Игра с буквами
Уже в ходе собора из Винницы 

пришло сообщение о захвате не-
кими вооруженными людьми го-
родского кафедрального собора. 
Выяснилось, что речь шла о рей-
дерском захвате. Представители 
местного управления СБУ забра-
ли ключи от собора у клириков и 
выставили охрану, чтобы не до-
пустить на воскресную службу 
не поддерживающих митрополи-
та Симеона прихожан и священ-
ников, коих подавляющее боль-
шинство. Ведь своим появлением 
в президиуме «собора нечести-
вых» и вхождением в руководя-
щие органы создаваемой струк-
туры он фактически отрекся от 
материнской церкви и теперь 
должен всеми неправдами и с 
применением силы затягивать 
митрополию в раскол, юридиче-
ски переводить церковное иму-
щество на баланс своего нового 
начальника Варфоломея. И с этой 
точки зрения событие сложно пе-
реоценить, поскольку речь идет о 
старте организованного государ-
ством силового захвата приходов 
канонической церкви. Прятаться 
за спины боевиков из неонацист-
ских группировок, исполняющих 
роль «патриотической паствы», 
Порошенко и раскольникам те-
перь не обязательно.

Организационно вся интрига 
собора свелась к противостоя-
нию Варфоломея и Филарета — 
карликовая секта УАПЦ с самого 
начала амбиций не имела и пол-
ностью положилась на волю Фа-
нара. На берегах Босфора предла-
гали на пост главы новой «цер-
кви» своих епископов — одного, 
не владеющего русским и укра-
инским языком, и другого, не яв-
ляющегося в строгом смысле 
православным — его крестили в 
североамериканском униатском 
приходе. Филарет, в свою оче-
редь, до конца настаивал, что 
главным должен быть он — чело-
век, положивший жизнь на дело 
раскола и сделавший ради этого 
больше Варфоломея и Порошен-
ко вместе взятых: благословлял 
садистов и насильников, отпу-
скал грехи убийцам, называл 
бомбежки Донбасса «божьей ка-
рой». Заочная перепалка о канди-
датурах, уставе и процедуре шла 
между вершинами раскольниче-
ского треугольника до последне-
го. Необычно громко на общем 
фоне прозвучала публикация в 
дружественном Варфоломею 
греческом церковном издании 
Orhodoxia, где высказывалось 
возмущение действиями и лич-

ностью Филарета. «За два дня до 
избрания первого предстоятеля 
автокефальной церкви на Украи-
не Филарет служит литургию па-
триаршим чином. Ни одна страна 
или церковь в мире не признает 
его патриархом, а ему все равно. 
Он созывает архиерейский собор 
для принятия решений, собор, 
которого не существует, посколь-
ку не существует церкви «киев-
ский патриархат». Но ему опять 
все равно. Манеры общения и ме-
тоды влияния Филарета в отно-
шении вселенского патриарха и 
исторических принципов право-
славной церкви являются попро-
сту оскорбительными», — ставит 
Филарета на место рупор Варфо-
ломея. Тот в рамках заочной по-
лемики в минувший четверг лич-
но наградил бывшего замглавы 
ЦРУ Джека Девайна своим цер-
ковным орденом в качестве оцен-
ки его заслуг перед украинской 
«автокефалией». Этим демон-
стративным жестом он показал 
Варфоломею и Порошенко нали-
чие высоких покровителей в Ва-
шингтоне, которые даже иногда 
навещают его в Киеве, и попутно 
вскрыл деятельное участие аме-
риканской разведки в украин-
ском церковном расколе. Что ка-
сается отношения самого Вашин-
гтона к мероприятию, то его кра-
сноречиво высказало посольство 
США на Украине, посоветовав-
шее американским гражданам 
избегать воскресных прогулок 
рядом с церквами и любых ско-
плений людей в Киеве. 

Убедительной и окончатель-
ной победы на соборе не получил 
никто: на вершину этой пирами-
ды сел хоть и местный кадр, но не 
Филарет, и не друг Порошенко. 
Православную церковь Украины 
(ПЦУ), как официально названо 
это злокачественное новообра-

зование на теле мирового право-
славия, возглавил 39-летний ие-
рарх «киевского патриархата» 
Епифаний, приближенный к 
89-летнему Филарету. Как и его 
наставник, он поддерживает го-
сударственный переворот, войну 
на Донбассе и призывает к унич-
тожению канонического право-
славия на Украине.

Впрочем, определенную выго-
ду от мероприятия его основные 
участники все-таки получили. 
Так, константинопольский па-

триархат к своим скромным 
трем сотням приходов прибавил 
примерно в десять раз больше 
структурных единиц на Украине. 
Ведь, как поняли даже в Киеве, 
написанный на берегах Босфора 
устав ПЦУ никакой самостоя-
тельности — автокефалии — не 
предполагает: в кадровых, литур-
гических и даже финансовых во-
просах ПЦУ становится полно-
стью зависимой от Варфоломея, 
все решения будут приниматься 
в Стамбуле. Фактически речь 
идет о создании украинского эк-
зархата — филиала, но никак не о 
самоуправляемой поместной 
церкви. Но и в таком, полупере-
варенном, виде украинские рас-
кольники получают частичное 
официальное признание со сто-

роны одной шестнадцатой части 
мирового православия. И без 
шансов быть признанными все-
ми поместными церквями. 

Филарет, хотя и поступился 
своими мечтами о патриаршест-
ве, сохранил через Епифания 
оперативный ручной контроль 
над ПЦУ — по сути это тот же, но 
переименованный «киевский па-
триархат». Как предсказывают 
местные наблюдатели, он будет 
только расширять свое влияние в 
новой структуре и, естественно, 

саботировать указания Варфоло-
мея. Старый церковный «сепара-
тист» Филарет чувствует себя 
обманутым, и обязательно при-
менит навыки раскола и аппарат-
ной борьбы против нового руко-
водства. Иными словами, кон-
фликт между двумя несвятыми 
старцами закончится только с их 
естественным уходом.

Условно проигравшим можно 
назвать Петра Порошенко. Во-
первых, ему не удалось поставить 
своего человека во главе ПЦУ. Го-
лоса на «соборище» разделились 
примерно один к двум не в пользу 
Симеона, и понятно, почему — три 
четверти делегатов были от Фила-
рета. Потерял он и личную под-
держку этого ересиарха — три ме-
сяца торгов, уговоров, взаимного 

шантажа и интриг поставили 
крест на небескорыстной дружбе 
лжепатриарха и президента. И по-
тому, как уже предсказывают 
источники в ПЦУ, на финише из-
бирательной кампании перешед-
ший в статус «духовного лидера 
нации» Филарет может поддер-
жать не «дорогого Петра Алексее-
вича», а какого-нибудь другого 
кандидата. Например, Юлию Ти-
мошенко, которая со всем жаром 
девичьего сердца первой из укра-
инских политиков приветствова-
ла рождение ПЦУ из национали-
стической пены. Есть основания 
надеяться, что при любом разви-
тии событий, созданная против 
канонических правил, конститу-
ции и религиозного чувства, эта 
псевдоцерковь еще выйдет Поро-
шенко боком, и станет одним из 
пунктов обвинения и отягчаю-
щим обстоятельством на судеб-
ном процессе против него.

Плюс для Порошенко — это то-
мос, признание ПЦУ со стороны 
Варфоломея, краеугольный ка-
мень его избирательной кампа-
нии, простая бумажка, за кото-
рой он вместе с Епифанием соби-
рается лететь в Стамбул в первую 
неделю января.

Сомнительно, впрочем, что 
это поможет ему на выборах. Ис-
ходя из социологических опро-
сов, трехмесячная информацион-
ная истерика вокруг томоса  ни-
чего не добавила к его рейтингу, 
электоральный эффект равен 
нулю. Таким же нелегитимным 
нулем является организованный 
Порошенко и СБУ объединитель-
ный собор, и, соответственно, к 
нулю стремится вес ПЦУ в миро-
вом православии. Определенным 
успехом раскольников следует 
признать только выбор аббревиа-
туры для своей рожденной в ме-
ждоусобных муках организации. 
Из предложенного набора — «пра-
вославная», «автокефальная», 
«поместная», «единая», «украин-
ская», «церковь» — на этапе со-
здания получались только какой-
то ЕППУЦ, ПУПЕЦ и даже АПУ-
ПЕЦ. В результате был выбран на-
именее красноречивый, компро-
миссный и не вызывающий сту-
пор у редакторов СМИ вариант. 

Много политики из ничего
Для канонической Украинской 

православной церкви не измени-
лось ничего — она остается круп-
нейшей и единственной признан-
ной в мировом православии цер-
ковью на Украине. УПЦ не участ-
вовала в «объединении» и не при-
знает его. Что касается самозва-
ных ее представителей на «собо-
рище» — Симеона и Драбинко, то 
их судьба в Церкви ими самими 
же и определена. «К УПЦ они 
больше не имеют никакого отно-
шения. Мы констатируем, что они 
перешли в раскол, и сообщим в 
поместные церкви, что в диптихе 
канонических епископов Украи-
ны они больше не значатся», — за-
явил украинским СМИ предста-
витель УПЦ, митрополит Нежин-
ский и Прилукский Климент.

Но хотя Церковь прошла очи-
щение и избежала соблазна, глав-
ные испытания для нее еще впе-
реди. Со вчерашнего дня никто не 
может запретить Порошенко на-
чать насильственный отбор хра-
мов и православных святынь в 
пользу заранее объявленной «го-
сударственной церковью» ПЦУ. 
Точно так же никто не может за-
претить верным православным 
сопротивляться этому. Избежать 
кровопролития поможет только 
чудо, но, как показывают послед-
ние пять лет украинской исто-
рии, чудес в современном мире 
не бывает и все события на этой 
территории развиваются по са-
мому пессимистичному сцена-
рию. Через скандал, публичный 
позор, отказ от стыда, совести и 
страха перед Богом Петр Поро-
шенко все-таки подвел Украину к 
краю кровавой пропасти, в кото-
рой ему видится только возмож-
ность продолжить свое прези-
дентство. 

Киев создал церковь войны

Последствия поджога храма Преображения Господня Украинской православной церкви Московского патриархата в Киеве (в ночь с 9 на 10 марта неизвестные разбили окно церкви, вылили горючую жидкость и совершили поджог).

А К Ц Е Н Т

Для канонической Украинской право-
славной церкви не изменилось ничего — 
она остается крупнейшей и единственной 
признанной в мировом православии цер-
ковью на Украине

Порошенко своими действиями по расколу прихожан на Украине «накликал 
черных воронов на православную церковь».
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КАК ВИДЯТСЯ КИЕВСКИЕ СОБЫТИЯ ИЗ МОСКВЫ, МИНСКА И СОФИИ

Елена Яковлева

Для Русской православной церкви — Церкви-ма-

тери законной Украинской православной цер-

кви, возглавляемой митрополитом Онуфрием и 

насчитывающим самое большое число верую-

щих на Украине, субботний киевский собор стал 

днем гордости за мужество Церкви-дочери.

План Константинопольского патриарха Варфо-

ломея соединить на Украине законную, канони-

ческую Украинскую православную церковь с 

раскольниками и перевести под свою юрисдик-

цию провалился еще до окончания собора, кон-

статировал глава ОВЦС, митрополит Волоко-

ламский Иларион.

Напомнив известные каждому верующему хри-

стианину Первый псалом царя Давида «Блажен 

муж, который не идет на совет нечестивых», ми-

трополит Иларион дал по сути метафору проис-

ходящего в Киеве — «совет нечестивых».

Он напомнил, что «в истории Церкви были собо-

ры Вселенские, были Поместные. А были собо-

ры, которые вошли в историю как «разбойни-

чьи» или «грязные».

Киевский «объединительный собор» по всем 

признакам ждет слава последнего: его участни-

ки будут стерты из исторической памяти Цер-

кви.

Он подчеркнул, что «ни одна Поместная Цер-

ковь не направила приветствия этому сборищу, 

как ни одна не поддержала действий Патриарха 

Варфоломея по его подготовке».

Сразу после избрания главой новой церковной 

структуры епископа неканонического «Киев-

ского патриархата» Епифания (Думенко), чело-

века с репутацией «тени» Филарета Денисенко, 

глава Синодального отдела по взаимоотношени-

ям Церкви с обществом и СМИ Владимир Легой-

да заявил: единственным предстоятелем Укра-

инской православной церкви остается митропо-

лит Онуфрий, а откуда взялся этот «новый това-

рищ», пусть объяснит патриарх Варфоломей по-

местным церквам.

На происшедшее сразу отозвалась автокефаль-

ная Белорусская православная церковь: «новую 

церковь» на Украине она посчитала раскольни-

ческой. Глава Синодального информационного 

отдела БПЦ протоиерей Сергий Лепин подчер-

кнул, что контакты с ней возможны лишь общег-

ражданские, «и дай Бог, чтобы они были добро-

соседскими».

Он выразил надежду на то, что в Киеве закончат-

ся физические и экономические расправы, а 

также информационно-политическая агрессия в 

адрес канонического православия Украины.

Неканоничным посчитали киевский собор и ие-

рархи Болгарской православной церкви. Член 

Священного синода БПЦ, митрополит 

 Видинский Даниил (Николов) заявил, что в во-

просе с Украиной Константинопольский патри-

арх Варфоломей перешел границы своей юрис-

дикции.

Пародией на автокефалию и издевательством 

над православной традицией назвал происхо-

дящее на Украине епископ Бельцкий и Фэлешт-

ский Маркелл (Молдавия).

А К Ц Е Н Т

Белорусская православная 
церковь посчитала «новую 
церковь» на Украине 
раскольнической
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А К Ц Е Н Т

 Из предложенного набора — «православ-
ная», «автокефальная», «поместная», «еди-
ная», «украинская», «церковь» — на этапе 
создания получались только какой-то 
ЕППУЦ, ПУПЕЦ и даже АПУПЕЦ
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ЧП В Вологде ввели режим 
ЧС после взрыва бытового 
газа в доме

Рвануло, когда 
все спали

Светлана Цыганкова, 
«Российская газета», Вологда

В Вологде в одной из квартир пятиэтажного дома по ули-
це Карла Маркса взорвался бытовой газ. В результате 
один человек погиб, еще трое получили ранения.  Всех 
жителей эвакуировали. В городе ввели режим ЧС. Возбу-
ждено уголовное дело по статье 109 УК РФ (причинение 
смерти по неосторожности).

Взрыв прогремел на пятом этаже ночью, когда многие 
жители спали. Разрушились несколько квартир первого 
подъезда, рухнуло перекрытие, повредилась кирпичная 
кладка вплоть до третьего этажа. Рядом с домом сразу же 
развернули мобильные информационные пункты, в 
средней школе № 42 организовали горячее питание для 
пострадавших. Но самый главный вопрос — размещение 
семей на временное проживание. В доме  62 квартиры, 
зарегистрированы в них 144 человека. Как заявил мэр 
Вологды Сергей Воропанов, жителей дома направят в го-
стиницы. 

В Вологде начали работать эксперты, которые оценят 
возможность восстановления пострадавшего подъезда. В 
город уже приехали специалисты из Москвы с необходи-
мой аппаратурой для оценки состояния несущих кон-
струкций здания. Решение о возвращении жителей будет 
принято только после обследования здания специали-
стами. А пока жителям разрешают пройти в свои кварти-
ры и забрать необходимые вещи и документы. 

В новый год — 
с новым губернатором 

В итоге в бюллетенях для 
голосования оказалось 
пять фамилий. Одну, 

правда, членам УИК пришлось вы-
черкивать — кандидат от «Патрио-
тов России» Игорь Степаненко 
снял свою кандидатуру уже после 
выхода тиража бюллетеней из ти-
пографии. Таким образом, на пост 
главы Приморья претендовали 
четверо: Андрей Андрейченко, 
представляющий ЛДПР, самовыд-
виженец врио губернатора Примо-
рья Олег Кожемяко, Алексей Тим-
ченко («Партия роста») и Роза Че-
мерис (партия «За женщин Рос-
сии»).

Всего в Приморье работало 
1569 избирательных участков, 
включая 41 в закрытых учрежде-
ниях (к примеру, в больницах, 
следственных изоляторах), а так-
же 217 на судах, находящихся в 
плавании. Как рассказал журна-
листам член президентского Со-
вета по развитию гражданского 
общества и правам человека, со-
председатель ассоциации «Гра-
жданский контроль» Александр 
Брод, все доступные участки были 
охвачены общественным наблю-
дением. По его словам, большая 
часть информации о нарушениях, 
появлявшаяся в ходе голосования 
в воскресенье, после проверки 
оказывалась фальшивой.

Голосование проходило спо-
койно. Самой громкой историей 
стало сообщение о скупке голосов 
в Фрунзенском районе Владивос-
тока. «Нам известно, что гражда-
нин задержан, на него составлен 
протокол. Дальше он был отправ-
лен к мировому судье Фрунзен-
ского района», — сообщил предсе-
датель региональной Обществен-
ной палаты (ОП) Борис Ступниц-
кий. «У нас была информация о 
подозрении на подвоз на 532-м 
участке, это школа № 80 на Не-
вельского. Там проведено разби-
рательство. Эти данные не под-
твердились», — добавил он. 

Вообще, большое количество 
наблюдателей, причем самых раз-
ных взглядов — от Общественной 
палаты до движения «Голос», — 
стало своеобразным гарантом ле-
гитимности этих выборов. Свою 
роль сыграла и позиция Центриз-
биркома. Еще до начала голосова-
ния заработала «горячая линия» 

ЦИК, звонки принимал и краевой 
избирком. «Нет на сегодня жалоб, 
ни одной. Ни в ЦИК они не посту-
пали, ни в краевой избирком, ни в 
территориальные избирательные 
комиссии, только обращения», — 
рассказал журналистам член ЦИК 
Евгений Шевченко. 

Весь день в пресс-центр крайиз-
биркома приходили гости — это и 
организаторы выборов, и наблюда-
тели, и политики, и просто извест-
ные горожане. Например, Зинаида 
Иовкова, почетный гражданин 
Владивостока и председатель Об-
щественной организации женщин 
Приморского края, говорила о том, 
что люди устали от безвластия и 
очень надеются на формирование 
стабильных руководящих органов 
в столице края и регионах.

«Проблема Приморья в том, 
что в крае долгое время не было 
работающего губернатора. Нам не 
нужен волшебник, нам нужен че-
ловек, который умеет работать», — 

заявил «РГ» политический кон-
сультант Петр Ханас.

Возможно, поэтому актив-
ность избирателей превысила по-
казатели сентября. «Явка на 18 ча-
сов в целом по Приморскому краю 
составила в абсолютных величи-
нах 580 285 избирателей, что со-
ставляет 39,57%», — рассказал 
журналистам зампред Примор-
ского крайизбиркома Роман 
Охотников. По его словам, это 
больше, чем было в сентябре — и в 
первом туре 9 сентября и во вто-
ром 16 сентября, — «более чем на 
десять процентов». «Что не может 
нас не радовать», — добавил он. По 
мнению экспертов, сказалось то, 
что все кандидаты не только вели 
кампании, но и участвовали в сов-
местных агитационных меропри-
ятиях. В этот раз дебаты вызвали 
интерес у приморцев (по стати-
стике, дебаты смотрели в прямом 
эфире 3 из 10 опрошенных) — в 
первую очередь потому, что в них 
впервые принял участие врио гла-
ва региона. По сути, Кожемяко по-
казал, что не боится отстаивать 
свою точку зрения и перед изби-
рателями, и перед конкурентами. 

После того как в систему «ГАС 
Выборы» введены данные с 99,24% 
участков, расклад сил был одноз-
начно в пользу Олега Кожемяко — 
за него проголосовали 61,79% из-

бирателей. Его ближайший сопер-
ник — Андрей Андрейченко — на-
брал 25,22%. Третье и четвертое 
место заняли соответственно 
Алексей Тимченко (5,18%) и Роза 
Чемерис (3,82%). В абсолютных 
цифрах предпочтения избирате-
лей распределились так: Кожемя-
ко получил 415,5 тысячи голосов, 
Андрейченко — 169,6 тысячи, Тим-
ченко — 34,8 тысячи, Роза Чемерис 
— 25,6 тысячи. Таким образом, 
Олег Кожемяко побеждает уже в 
первом туре выборов губернатора 
(для этого нужно преодолеть 
50-процентный барьер). С предва-
рительной победой на выборах его 
поздравили премьер-министр 
Дмитрий Медведев и полпред пре-
зидента на Дальнем Востоке Юрий 
Трутнев. Сам Кожемяко заявил 
журналистам, что впереди его 
«ждет большая работа». «Придется 
много работать всем. Но это работа 
во благо Приморья, во благо жите-
лей, во исполнение тех наказов и 
пожеланий, искоренения тех про-
блем, которые были в Приморье 
допущены в последнее время», — 
сказал он. 

А К Ц Е Н Т

Гарантом легитимности этих выборов 
стало присутствие большого количества 
наблюдателей

1

Сейчас жители разрушенного подъезда могут вернуться в свои 
квартиры только для того, чтобы забрать самое необходимое. 

В ходе избирательной кампании Олег 
Кожемяко показал себя лидером, 
который не только хорошо владеет 
ситуацией в регионе, но и четко 
видит конкретные пути решения 
существующих проблем.
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ПРАЗДНИК В столице стартовал рождественский фестиваль

Путешествие началось
Ангелина Зеленькова

В 
минувшую пятницу в Мо-
скве был официально дан 
старт новогодним гуля-

ньям, в городе зажглись празд-
ничные огни и стартовал глав-
ный зимний фестиваль «Путеше-
ствие в Рождество», который 
продлится почти месяц — до 13 
января. Всего в городе москвичей 
и гостей столицы ждут 78 ярма-
рочных площадок, причем две 
трети расположены не в центре 
столицы, а в разных округах сто-
лицы. Одну из них мэр Москвы 
Сергей Собянин открыл в Юго-
Восточном округе рядом с метро 
«Кузьминки».

Площадь Славы украсили тор-
говые шале, сцена, детские зоны 
в стиле советского ампира 1950—
1960-х годов. По словам мэра, 
именно здесь будет культурный 
центр района. «Фестивальные 
площадки перемещаются побли-
же к людям. Если на центральные 
площадки москвичи выбираются 
всего один-два раза, то на своих 
районных площадках многие 
смогут бывать гораздо чаще, — 
сказал Собянин. — Приглашаю 
всех в «Путешествие в Рождест-
во»!»

Открытия ярмарки в Кузь-
минках ждали. В прошлом году 
на этом месте была только елка и 
еще неподалеку — елочный ба-

зар. Теперь же кроме огромной 
елки кружится карусель, дети 
играют в мини-хоккей, катаются 
на коньках, в шале продают горы 
мандаринов, готовят согреваю-
щий глинтвейн, а в отдельном 
домике проходит даже мастер-
класс по приготовлению ново-
годних блюд, тут же обучают 
столярному делу. Такое еще не-
давно можно было встретить 

только в центре , а теперь ново-
годнее волшебство пришло и на 
окраины.

А какие тут продают новогод-
ние игрушки! Словно из детства 
— маленькие елочки, попугай 
Кеша, кот Леопольд, бабки-ежки 
всех цветов, волк из «Ну, пого-
ди!» и еще много чего интере-
сного. Все игрушки — ручной ра-
боты, приехали на ярмарку из 
Ногинска. Самая дешевая — 100 
рублей, а огромный шар с зим-
ним пейзажем стоит 2 тысячи 
рублей. Первые покупатели на-
шлись быстро. Ирина Атаулина 
с дочкой и внуком живут на Зе-
ленодольской улице. Долго вы-
бирали украшения и набрали 
штук десять. «РГ» рассказали, 
что у них есть традиция, как 
только пробьют куранты, вся 
семья подходит к елке, каждый 
загадывает желание и вешает на 
нее новую игрушку. «Все это в 
полной тишине, — делится  Ири-
на. — Желания всегда сбывают-
ся».

На новой ярмарке можно ку-
пить и посуду на новогодний 

стол. Лола Горченко, гендиректор 
компании «Главный по тарелоч-
кам», торгует сама белоснежным 
фарфором. «Роспись заводская, 
можно ставить в микроволновую 
печь и в посудомоечную машину 
— с рисунком ничего не случится. 
Расцветка праздничная, украсит 
новогодний стол», — рассказыва-
ет она москвичам, рассматрива-
ющим затейливые узоры из се-
рии сказочная ботаника, путеше-
ствия и королевичи. Стоят такие 
кружки по 249 рублей, а тарелки 
— по 600.

В мастерской детей обучают 
основам столярного дела и пока-
зывают, как из простых деревян-
ных брусков смастерить сказоч-
ных героев, полку в форме ново-
годней ели или елочные игрушки. 
В Стране игрушек дети могут 
своими руками сделать подарки 
для близких: открытку в стиле 
поп-ап, шкатулку по мотивам лю-
бимой сказки, дизайнерские 
украшения.

Работает на площадке в Кузь-
минках и ледовый каток. Желаю-
щие во все дни фестиваля смогут 
покататься на карусели и поиг-
рать в зимние спортивные заба-
вы: «Елка», «Снежки» и «Весе-
лый хоккей». 

Сергей Собянин: Площадки фестиваля становятся ближе к жителям города.

А К Ц Е Н Т

Все игрушки — произведения ручной 
работы. Стоят от 100 рублей

— Фоторепортаж смотрите на 
сайте
rg.ru/sujet/1560 

ОБЩЕСТВО 

В Москве 
наградили 
лучших 
волонтеров

ОТ СЕМИ ЛЕТ 
И СТАРШЕ
Иван Пышечкин

В Год волонтера подвели итоги 
конкурса «Доброволец Мо-
сквы-2018». Волонтерское дви-
жение в течение него получило 
мощный импульс к развитию, в 
столице существенно выросло 
число активистов. Какую же 
пользу городу принесли добро-
вольцы в уходящем году и какие 
перспективы ждут движение в 
будущем? 

Сразу вспоминается ЧМ, про-
вести который на таком высоком 
уровне без добровольцев было 
бы невозможно — на стадионах 
Москвы, улицах, фан-зонах и в 
транспорте их работало почти 9 
тысяч. «Добровольцы не только 
помогали организовать чемпио-
нат, но и обучали волонтеров из 
других регионов», — рассказала 
зампредседателя комитета об-
щественных связей и молодеж-
ной политики Москвы Алиса 
Крюкова.

Труд волонтеров на мундиале 
был очень напряженным, все 
время надо было находиться в 
толпе, подсказывать, фотогра-
фировать, направлять и органи-
зовывать — и молодым не каждо-
му сих хватало. А вот «серебря-
ному» добровольцу Розе Агише-
вой, которая стала победителем 
конкурса в номинации «Волон-
тер ЧМ-2018», уже 68 лет, и ее 
ставят в пример всем юным ак-
тивистам. «Только накануне ра-
ботала на днях Дальнего Востока 
— на ногах с 8 утра до 8 вечера, и 
ничего, даже не устала», — смеет-
ся Роза. Свой волонтерский путь 
она начала с сочинской Олимпи-
ады и теперь участвует практи-
чески во всех мероприятиях, где 
нужна помощь активистов. Роза 
идеально владеет итальянским, 

поэтому часто работает в каче-
стве переводчика. «Участвовала 
в урбанистическом форуме, 
один раз даже вместе работала с 
замдиректора ЮНЕСКО по куль-
туре. Оказалось, у нас есть в Ита-
лии два общих знакомых. Оба 
оказались в шоке от того, как те-
сен мир», — поделилась впечат-
лениями пенсионерка. 

Но основная масса столичных 
добровольцев — школьники и сту-
денты. В номинации «Медиаво-
лонтерство» в этом году первен-
ство взяла Екатерина Парнева. В 
свои 17 она уже профессиональ-
ный фотограф. «Я стала волонте-
ром в 13 лет, тогда добровольцы 
были нужны Дарвиновскому му-
зею. Уже 9 лет занимаюсь фотосъ-
емкой и хочу связать с этим свою 
жизнь. В этом году работала во-
лонтером на ЧМ-2018 и параде 
Победы — делала фоторепортажи, 
готовила статьи», — говорит стар-
шеклассница. Самые юные волон-
теры учатся еще в начальной шко-
ле, но тоже рвутся помогать стар-
шим товарищам. «Мы стали во-
лонтерами совершенно случайно. 
Сын писал в школе исследова-
тельскую работу о добровольче-
стве и сам очень хотел попробо-
вать себя в роли волонтера. В воз-
расте 7 лет его не принимали. А 
вот «Мосволонтер» в нас поверил. 
Дали поработать в «Зарядье». 
Оказывается, огромное количест-
во гостей столицы да и сами мо-
сквичи просто не знают, как вой-
ти в парк, где выйти, где находит-
ся метро, в какой стороне Кра-
сная площадь, где найти туалет...» 
— рассказывает победительница в 
номинации «Культурное волон-
терство» Дарья Донская, держа за 
руку сына Петю. 

Всего в конкурсе 20 номина-
ций — событийное, экологиче-
ское, инклюзивное, патриотиче-
ское волонтерство, а также до-
бровольчество в сфере медици-
ны и общественной безопасно-
сти и другие направления. Кроме 
того, впервые в этом году были 
введены и специальные меди-
цинские номинации — например, 
«Добровольчество в сфере здра-
воохранения в образовательных 
организациях», где победила Ро-
мановская школа или «Лучший 
волонтерский проект в медицин-
ских организациях», где лучшим 
стал Союз волонтерских органи-
заций и движений. В этом году 
поступило рекордное число зая-
вок — более 300, и жюри при-
шлось несладко — недостойных 
кандидатов просто не было. Во-
лонтерство становится все попу-
лярнее: в движение влились 340 
тысяч горожан. 

В волонтеры идут 
москвичи всех 
возрастов — 
от школьного до 
пенсионного

ПРОЕКТ Знаменитую 
«Бутырку» планируется 
закрыть

Прощай, тюрьма

Владислав Куликов

Легендарный следственный изолятор «Бутырка» будет за-
крыт. Об этом сообщила член Общественной наблюдатель-
ной комиссии Ева Меркачева со ссылкой на заместителя 
директора Федеральной службы исполнения наказания 
Валерия Максименко.

Уходит живая история. В лучшем случае старая тюрьма 
станет памятником. Однако настоящие арестантские голо-
са и стоны уже больше не зазвучат по ее коридорам, как 
звучали сотни лет. Тот случай, когда вряд ли кому-то жаль 
прощаться с традицией. Разве что каким-то особенным це-
нителям жанра... Как бы то ни было, тюрьма готовится к от-
ставке.

По данным Евы Меркачевой, изначально ФСИН плани-
ровала построить своими силами новое СИЗО на две тыся-
чи мест вместо СИЗО № 3 «Пресня». Но мэрия столицы 
предложила другой вариант — закрыть еще и «Бутырку» с 
«Матросской Тишиной» и за счет бюджета Москвы по-
строить новое современное СИЗО на 5 тысяч мест на тер-
ритории 80 гектаров. Пока решено «Матросскую Тишину» 
не трогать. Что касается будущего СИЗО, рассматривается 
два направления — в 
сторону Калужского 
(Новая Москва) и 
Дмитровского шоссе. 
Предполагается, что 
изолятор будет по-
строен в кратчайшие 
сроки. В январе буду-
щего года работы уже 
могут начаться. По-
сле того как новый 
казенный дом 
откроется,туда пере-
ведут заключенных 
из старых СИЗО, та-
ков план.

«Решение о закрытии «Бутырки» и СИЗО № 3 «Пресня» 
принято, а вот с «Матросской Тишиной» взяли паузу», — 
рассказал заместитель директора ФСИН России Валерий 
Максименко. Новое СИЗО будет соответствовать всем ев-
ропейским стандартам. Внешне оно будет похоже на «Кре-
сты-2», открытые недавно под Санкт-Петербургом. 

Что касается освобожденных зданий, они поступят в 
распоряжение городских властей. Эксперты надеются, что 
«Бутырку», как представляющую историческую цен-
ность, не снесут. Это ведь уникальный комплекс, которому 
несколько сотен лет.  Его та к и называли - Бутырский за-
мок. Там бывал еще Емельян Пугачев. Правда, башня, где 
он сидел, не сохранилась.

Программа переезда столичных следственных изолято-
ров обсуждается настолько давно, что в ее реальность пе-
рестали верить. Были планы подключить к проекту боль-
шой бизнес: он бы построил на окраинах Москвы совре-
менные СИЗО, а взамен получил исторические здания 
прежних тюрем. Но когда предприниматели начинали 
просчитывать расходы, то быстро теряли интерес к идее. 
Теперь программу поддержали власти Москвы. 

У переноса тюрем на окраины есть плюсы и минусы. Из-
начально, конечно, тюрьмы строились на окраинах, но го-
рода росли, и казенные дома оказались посреди кипучей 
вольной жизни. Из плюсов: удобная логистика, следовате-
лям и адвокатам легче добраться до СИЗО для встречи с 
арестованными. Родственникам проще принести передачу 
или прийти на свидание. 

Когда СИЗО перенесут за МКАД, дорога будет занимать 
больше времени. Тем не менее, по словам сторонников 
идеи, плюсы перевешивают: в первую очередь тем, что в 
новых СИЗО будут обеспечены высокие стандарты содер-
жания. 

Как только будет 
построено новое 
СИЗО за МКАД , 
заключенных из 
«Бутырки» переве-
дут туда
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Справка РГ
Кроме площади Славы в Юго-Восточном округе в этом году появилось 

еще четыре новые фестивальные площадки — на Городецкой улице 

(ВАО), бульваре Дмитрия Донского (ЮЗАО), Митинской улице (СЗАО) 

и Ореховом бульваре (ЮАО).
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ВЫСТАВКА 

Восемь тонн 
экспонатов 
привезли 
в Новый Манеж 
в честь 
100-летия музея 
Большого 
театра 

ДЕМОН 
ПОЮЩИЙ
Анна Галайда

Макеты спектаклей, эскизы де-
кораций и костюмов, фотогра-
фии, документы, личные вещи 
артистов представлены на вы-
ставке «Музей и Театр. 100 лет 
вместе (1918—2018)». Большой 
театр впервые презентует все 
разнообразие своей коллекции, 
обычно спрятанной далеко от 
зрительских глаз. 

Для любого туриста, посеща-
ющего Вену или Милан, поход в 
музей Венской государственной 
оперы или Ла Скала не менее же-
ланен, чем билет на спектакль. 
Фонды музея Большого театра, 
отмечающего свое 100-летие, не 
менее богаты — сегодня они на-
считывают 100 тысяч единиц 
хранения. Но о существовании 
этой коллекции знают единицы, 
а увидеть собственными глазами 
записи хореографа Александра 
Горского или эскизы декораций 
Федора Федоровского могут 
только специалисты. 

Специальных помещений у 
театра нет, отдельные экспонаты 
покидают его только для участия 
в сборных экспозициях, поэто-
му выставка в Новом Манеже — 
вероятно, единственная возмож-
ность увидеть раритеты этого 
музея, собиравшиеся гораздо 
дольше заявленных ста лет. 

Не так давно сотрудники му-
зея Большого театра установили 
дату его создания — осень 1918 

года. Известно, что это было не 
просто нелегкое, а трагическое 
для театра время — под угрозой 
было само его существование. 

Благодаря подробным запи-
сям Елены Константиновны Ма-
линовской, в то время директора 
Большого театра (которой во 
многом он и обязан своим сохра-
нением), стало известно, что в 
1918 году при разборе архивов 
московской конторы дирекции 
Императорских театров было 
найдено больше 9 тысяч вещей, 
чья ценность была признана му-
зейной. Уже два месяца спустя 
нарком просвещения Луначар-
ский подписал положение о му-
зее Большого театра. Этот доку-
мент до сих пор не найден, но он 
упоминается в документах Ма-
линовской. 

Нынешняя коллекция музея 
содержит множество раритетов. 
«Все до единого наши экспона-
ты, я считаю, уникальны», — на-
стаивает заведующая музеем 
Лидия Харина. Но, вероятно, в 
Новом Манеже особое внимание 
будет приковано к первому из 
дошедших до наших дней костю-
му XVIII века и портрету Федора 
Шаляпина кисти Александра Го-
ловина — на нем певец изобра-
жен в своей коронной партии Де-
мона. Эта работа, прежде чем по-
пасть на выставку, прошла мно-
голетнюю реставрацию. 

В Новом Манеже становится 
очевидно, что уже больше века 
Большой театр — это точка при-
тяжения отечественной художе-
ственной элиты. Причем многие 
десятилетия театр умел аккуму-
лировать не только энергию луч-
ших деятелей оперы и балета, но 
и выдающихся писателей, ху-
дожников, музыкантов. 

Благодаря этому фонды музея 
Большого театра хранят фраг-
менты дневников Вацлава Ни-
жинского, а на выставке пред-
ставлены веер петербургской 
примы Анны Павловой, неодно-
кратно танцевавшей в Большом, 
и дирижерская палочка Петра 
Ильича Чайковского, создавав-
шего по заказу театра несколько 
опер и балет «Лебединое озеро». 

На выставке можно узнать и о 
сегодняшнем дне театра — музей 
по-прежнему собирает макеты 
спектаклей, эскизы, костюмы. •

«ДЕЛА» МИНУВШИХ ДНЕЙ
В архиве Литературного института десятилетиями хра-
нятся «дела» выпускников и преподавателей этого единст-
венного в мире вуза, где готовят писателей. 

Интересно листать, например, «дела» преподавателей 
и студентов Литературного института советской эпохи. 
Сухой документ хорош тем, что не врет. Вот «дело» Конс-
тантина Георгиевича Паустовского, 1892 года рождения. В 
анкете в графе «сословие» написано «мещанин», но тут же 
приписка: «прежнее сословие». Времена изменились, «ме-
щан» больше нет. Социальное положение: «сын ж.-д. слу-
жащего». Родился в Москве, но учился в Киевской гимна-
зии. Во время Гражданской войны «был некоторое время 
бойцом караульного полка Кр. Армии в Киеве». Сословное 
происхождение родителей: отец — мещанин, мать — дво-
рянка. Интересный трудовой путь: частный репетитор, 
кондуктор, санитар, рабочий-металлург, боец, служащий, 
журналист. С 1931 года профессия — писатель. 

Преподавать в Литературном институте Паустовский 
начал с 1 декабря 1945 года в должности старшего препо-
давателя с окладом 1100 рублей в месяц. В то время это 
был уже известный прозаик и драматург, но настоящая 
слава пришла к нему 
в 50-е. А в 1951 году 
аттестационная ко-
миссия легко откло-
нила ходатайство 
старшего преподава-
теля об утверждении 
его в ученом звания 
профессора — не за-
служил-с! Потом он 
станет и профессо-
ром, и руководите-
лем кафедры литера-
турного мастерства. 
А в 1951 году препо-
давателя Паустовско-
го едва не лишили 
зарплаты за то, что он 
посмел во время 
учебного процесса уехать в Солотчу Рязанской области 
писать книгу. Туда пришла телеграмма: «Ввиду невыпол-
нения часовой нагрузки... прошу ответить срочно, иначе 
задержат зарплату».

Ответ Паустовского дышит достоинством писателя и 
дворянина по матери. Он напоминает, что пошел работать 
в институт с условием, что это не будет мешать его основ-
ной работе. И что пропущенные семинары он всегда вос-
полнит дополнительными занятиями. Но главное вот эти 
слова: «Что касается зарплаты, то прошу мне ее не присы-
лать. Я полагаю, что сводить разговор о писательской и по 
существу творческой работе в институте на разговоры о 
зарплате, которая, кстати, совершенно не соответствует 
затрате усилий и времени и имеет формальное значение, 
неверно и неуважительно по отношению к писателям».

Неудивительно, что перед этим человеком вставала на 
колени Марлен Дитрих.

Вот «дело» студента, а затем преподавателя Литинсти-
тута Фазильбея (именно так!) Абдуловича Искандера. В 
институте он оказался в 1952 году переводом из москов-
ского Библиотечного института сразу на третий курс. В ан-
кете в графе «национальность» написано «иранец». Да, 
мать — абхазка, отец — иранец. В графе «жили ли Вы или 
Ваши родственники за границей» сказано: «Мой отец с 
1938 года живет в Персии. Ему предложили выехать как 
иностранно подданному. Работал десятником на строи-
тельстве железной дороги». На самом деле отец писателя 
Фазиля Искандера, перс по происхождению, в прошлом 
владелец кирпичного завода в Сухуми, был депортирован 
из СССР. Но это не помешало его сыну с золотой медалью 
окончить среднюю школу и поступить сначала в Библио-
течный, а затем и Литературный институт.

Непростая она была, советская история.
Кстати, Фазиль Искандер учился в Литинституте на от-

делении поэзии. И там же учился выдающийся прозаик-
«деревенщик» Василий Белов. Из его «дела» мы узнаем, 
что в Литинститут он поступил, будучи первым секрета-
рем райкома ВЛКСМ. Вроде бы должность странная для 
будущего прозаика, который написал не только великую 
повесть «Привычное дело», ставшую своего рода «визит-
ной карточкой» всей деревенской прозы, но и роман «Ка-
нуны» с яростным 
обличением коллек-
тивизации в деревне. 

На самом деле ни-
чего странного. Васи-
лий Белов с детства 
прошел весь путь 
простого советского 
русского человека. 
Мать и отец колхоз-
ники, отец погиб на 
Отечественной, на 
руках матери пятеро 
детей. Это из его ав-
тобиографии. (Отсю-
да понимаешь, как 
возник потрясающий 
образ Катерины в 
«Привычном деле».) 
В автобиографии он пишет: «Очень хотелось учиться, но 
ближайшая школа-десятилетка находилась в 50 киломе-
трах от дома». Тем не менее выбился в люди, окончил ФЗО, 
работал столяром на станции Вохтога Северной ж.-д. и там-
то и был впервые избран секретарем комсомольской орга-
низации. «Жили мы в палатках. Заработок был 80–120 ру-
блей в месяц. Чтобы хоть немного помочь матери, решил 
освоить специальность моториста передвижной электро-
станции». Ну а стать первым секретарем райкома комсо-
мола — это уже большое выдвижение для крестьянского 
сына. Но бросил и эту работу ради учебы в Литинституте.

Вот еще одно «дело» — Юрия Поликарповича Кузнецо-
ва. Его поздние идеологические взгляды могут кого-то не 
устраивать, но поэт он был мощный. Я помню, как в 80-е 
годы мы, студенты Литинститута, стихами входящего тог-
да в моду Юрия Кузнецова зачитывались и цитировали их 
наизусть.

Отец, как и у Белова, погиб на войне, на Сапун-горе в 
Севастополе. Потом эта детская боль выльется в невероят-
ной силы стихи:  

«Что на могиле мне твоей сказать? / Что не имел ты пра-
ва умирать? /

Оставил нас одних на целом свете, / Взгляни на мать — она 
сплошной рубец. / Такую рану видит даже ветер, / На эту боль 
нет старости, отец!»

А в 1970 году в дипломной работе выпускника Литин-
ститута Юрия Кузнецова (семинар С.С. Наровчатова) 
были стихи о Кубе, революции и суровом долге молодого 
советского воина в составе, как писали тогда, «ограничен-
ного контингента» наших войск на Кубе, в сорока киломе-
трах от Флориды. Это потому что сам Кузнецов там слу-
жил, причем как раз в разгар Карибского кризиса.

Вот такие «дела». •

Преподавателя 
Паустовского едва 
не лишили 
зарплаты за то, 
что во время 
учебного процесса 
он уехал писать 
книгу

Отец Фазиля 
Искандера, перс 
по националь-
ности, в прошлом 
владелец кирпич-
ного завода, депор-
тирован из СССР 
в 1938 году

— Все материалы автора
rg.ru/sujet/3663

Павел Басинский,
писатель

ИГРА СЛОВ

ГАСТРОЛИ Директор миланского Театра Пикколо Серджио Эскобар — 
о «Русских сезонах» Александринского и Вахтанговского театров в Италии

«Пикколо» aморе
Ирина Корнеева

В 
Италии на сцене Театра 
Пикколо ди Милано (Piccolo 
di  Milano) завершились 

«Русские сезоны» Александрин-
ского и Вахтанговского театров. 
Еще летом, за полгода до начала 
гастролей, все билеты на их спек-
такли в Милане были проданы за 
неделю, как было объявлено о 
старте продаж. Что это — чудеса 
новой театральной дипломатии? 
Или давние крепкие связи с рус-
ской психологической школой? 

«РГ» обсудила с руководителем 
Театра Пикколо Серджио Эскоба-
ром, почему тот однажды оказался 
в Ханты-Мансийске, после чего на-
всегда полюбил русский театр. 

Пикколо театр уделяет боль-
шое внимание международным 
театральным отношениям и 
российским культурным кон-
тактам…

СЕРДЖИО ЭСКОБАР: Когда мы подписы-
вали соглашение на Русские сезо-
ны, я посчитал, сколько раз у нас 
вообще были русские театры на 
гастролях: более ста раз.  

Александринка у вас в гостях 
уже в третий раз, и снова — с Го-
голем. Это был ваш выбор?

СЕРДЖИО ЭСКОБАР:  Александринский 
театр привозил сюда «Ревизора», 
«Женитьбу» и вот сейчас спек-
такль «Ваш Гоголь. Последний мо-
нолог». Поскольку мы друзья с Ва-
лерием Фокиным, то мы знаем, 
как он любит Гоголя и сколько над 
ним работает. Он привез автора, 
которого понимает как ни один 
другой режиссер мира. Мы смо-
трели его спектакль с придыхани-
ем, и мы знали, что это его очень 
глубокое размышление на тему 
одиночества Гоголя в конце жиз-
ни. И, надо сказать, что исполни-
тель главной роли потрясающий 
актер Игорь Волков — он практи-
чески уже национальный герой 
Италии. У нас его полюбили еще 
со времен «Женитьбы» Фокина.  

С Малым драматическим теа-
тром Льва Додина это все нача-
лось раньше, а с Александрин-
ским — после реставрации истори-
ческого здания. Нас пригласил Ва-
лерий Фокин участвовать в чест-
вовании старейшего российского 
театра, и настолько наше обще-
ние сложилось натуральным и 
естественным! 

Александринский театр на 
Русские сезоны привозил не 
только спектакли по Гоголю, 
Чехову и Блоку, но и приготовил 

основательную образователь-
ную программу для студентов-
славистов миланского универ-
ситета и будущих актеров: се-
минары, мастер-классы, лек-
ции, кинопоказы… Как вы счи-
таете, пойдет на пользу? 

СЕРДЖИО ЭСКОБАР: Существует две 
формы встреч молодых или зна-
менитых актеров с великими ре-
жиссерами. У нас есть такая пра-
ктика, когда режиссер остается 
дней на десять, и тогда на мастер-
классе можно работать в глубину. 
Так мы делали с Анатолием Васи-
льевым, со Львом Додиным. Но 
даже если это всего два часа — тем 
не менее это важно, особенно для 
молодых актеров. У них голова от-
крывается в другой мир. Они по-
нимают, сколько граней есть в их 
профессии. И даже если обучение 
идет только два дня, конечно, 
наши актеры не смогут узнать все 
о режиссерском методе Фокина. 
Но они понимают, что есть другое 
измерение театра, в котором без-
умно интересно работать. 

И мы тоже, когда приезжаем в 
другую страну, часто приглашаем 
на мастер-классы. Это умный спо-
соб заниматься театром — не 
просто созерцанием, не только те-
орией, а именно практикой. Более 
того, когда «Пикколо» привезет 
спектакли на Театральную олим-
пиаду в России, мне бы очень хо-
телось сделать мастер-классы по 
комедии дель арте, возрожденной 
Стерлером, не только в Петербур-
ге, но и в других городах России. 

Зрителей у вас в фойе театра 
встречает портрет Стрелера, 
а актеров на служебном входе — 
Станиславского…

СЕРДЖИО ЭСКОБАР: А в Малом драма-
тическом театре в Петербурге на 
входе вы увидите фотографии 
спектаклей Театра Пикколо. За 
последние двадцать лет Лев До-
дин у нас был раз 18. Мы видели 
большую часть репертуара его те-
атра. 

Пикколо театру сейчас 71 год. А 

у вас в этом году юбилей — 20 
лет, как вы им руководите. 

СЕРДЖИО ЭСКОБАР: Наш театр родился 
в 47 году, сразу после войны. 

…Мы открыты театральному 
миру, и у нас никогда в жизни не 
было никаких проблем с языком — 
я говорю сейчас о публике. Внача-
ле зрители следят за субтитрами, 
а через какое-то время перестают 
— люди отдаются этому удоволь-
ствию слышать ритм и звук рус-
ской речи. Языки — это не стена. И 
то же самое в России, когда мы 
привозим наши спектакли в Мо-
скву, Петербург…  

 …или когда соглашаетесь на га-
строли по Сибири.

СЕРДЖИО ЭСКОБАР: Да, Театр Пикколо 
и всю глубинку России с «Арлеки-
но» объехал. Начали с Урала, дое-
хали до Сибири. Невероятные 
эмоции. В три часа ночи мы оказа-

лись в Ханты-Мансийске. Я даже 
не знал, что это за город такой. И 
вот ночной рейс из Москвы, при-
летаем в аэропорт, и вдруг слы-
шим, кто-то играет музыку. Ока-
залось, ребята из театрального 
училища выучили музыку из на-
шего спектакля «Арлекино» и в 
три часа ночи нас ждали…

Температура какая была? 
СЕРДЖИО ЭСКОБАР: Октябрь. Холода 
начались уже. А на следующий 
день у нас была конференция, и 
оказалось, в Сибири люди знали 
наш театр настолько хорошо, и у 
них была такая театральная куль-
тура, которой нет даже у многих 
наших театральных критиков. Ря-
дом со мной сидела дама, довольно 
пожилая, и я у нее поинтересовал-
ся, откуда она. Она сказала, что тут 
рядом живет — села на автобус, это 
не так далеко, всего 350 км, чтобы 
приехать на конференцию ита-
льянского театра… Честно говоря, 
это не риторика, когда складыва-
ются такие отношения с публикой. 
А вы спрашиваете, как я полюбил 
русский театр…  

КИНО В фильме «Аквамен» главный герой мелко плавает, 
но глубоко копает

Праздник Нептуна

Сусанна Альперина 

Ф
е д о р  Б о н д а р ч у к 
официально объя-
вил о том, что соби-
р а е т с я  с н и м а т ь 
фильм про челове-
ка-амфибию. После 
выхода потенциаль-
ного блокбастера по 
комиксам DC «Ак-

вамен» понятно, с чем именно 
ему придется конкурировать. По 
части костюмов и спецэффектов 
шансов у Бондарчука немного, 
зато можно победить Голливуд в 
другой стихии: диалоги и сюжет 
в «Аквамене» показывают, что 

сценарный кризис есть не только 
в российском кинематографе. 

Фильм Джеймса Вана длится 
почти два с половиной часа. Очень 
быстро (быстрее, чем пролисты-
вается пара страниц комиксов) 
проговаривается семейная исто-
рия о папе — смотрителе маяка и 
маме — подводной принцессе Ат-
ланне (в этой роли — Николь Кид-

ман). Зрители даже не успевают 
проникнуться судьбой необычно-
го ребенка Артура, призванного 
объединить море и сушу. 

Не мной замечено, что Аква-
мен в исполнении Джейсона Мо-
моа поразительно похож на Ники-
ту Джигурду и меньше всего сма-
хивает на Иванушку-дурачка. Вид-
но, что сюжет заимствован из рус-

ских народных сказок. Чтобы 
стать царем, Аквамену нужно по-
путешествовать по «тридевятым 
царствам» и добыть главную силу: 
не иглу Кощея, но трезубец его 
деда — царя Атлана. На помощь Ак-
вамену приходит подводная прин-
цесса Мера (Эмбер Херд)  — дочь 
одного из царей Атлантиды, кото-
рая дает герою правильные сове-
ты, как Василиса Премудрая. Поя-
вится и дракон с несколькими го-
ловами, почти Змей Горыныч. 

Три составляющие успеха «Ак-
вамена» —  спецэффекты, костю-
мы и сцены битв. Воинственные 
позы героя и умение драться мо-
гут заставить не одного человека 

пойти в тренажерный зал. Что ка-
сается сюжета и диалогов, то иног-
да кажется, что если бы на экране, 
как в комиксах, просто появля-
лись надписи и герои ничего не го-
ворили, — действо было бы не ме-
нее увлекательным. 

И это следовало бы учесть при 
съемках продолжения «Акваме-
на» — а «крючок» после титров за-
брошен, и оно явно последует. •

Директор Серджио Эскобар: Мы посчитали, сколько раз у нас в Театре 
Пикколо были на гастролях русские театры — более ста раз. 

А К Ц Е Н Т

В 2018 году фестиваль «Русские сезоны» 
проходил в 74 городах Италии и собрал 
более трех миллионов зрителей

Среди экспонатов — деталь костюма 
певца Леонида Собинова к партии 
Ромео («Ромео и Джульетта»).

А К Ц Е Н Т

Три составляющие успеха «Аквамена» — 
это спецэффекты, костюмы и сцены битв

Фильм «Аквамен» — сольный дебют 
одного из героев «Лиги справедливо-
сти».
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— Трейлер и кадры из фильма - 
на сайте
rg.ru/art/1628643 

— О лучших театральных 
премьерах читайте на сайте
rg.ru/culture 
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СПРАВКА «РГ»

Театральная карьера Серджио Эскобара начиналась в 1979 в театре «Ла 

Скала». Должность директора миланского Театра Пикколо — Teatro D’Europa 

он занимает с 1998 года. Под его руководством Театр Пикколо уделяет 

большое внимание международным театральным отношениям; Серджио 

Эскобар — член правления Союза театров Европы, учредителем которого 

является Театр Пикколо. Эскобар награжден медалью Пушкина за заслуги 

перед культурой Российской Федерации.

В Театре Пикколо итальянские зрители увидели три спектакля Александрин-

ского театра: Валерия Фокина «Ваш Гоголь. Последний монолог», Андрия 

Жолдака «По ту сторону занавеса» по чеховским «Трем сестрам» и Антона 

Оконешникова по поэме Блока «Двенадцать». Театр им. Евг. Вахтангова 

представил «Евгения Онегина» Римаса Туминаса с двумя исполнителями 

главной роли — Сергеем Маковецким и Алексеем Гуськовым.

Цитата 
Валерий Фокин, руководитель Александринского театра:

— В программе проекта «Русские сезоны» в Милане мы сочли важным по-

казать произведения русской классики в современном и достаточно нео-

жиданном сценическом решении. Четыре спектакля четырех очень раз-

ных авторов позволили по-новому увидеть творчество Пушкина, Гоголя, 

Чехова, Блока. Мой спектакль «Ваш Гоголь. Последний монолог» обращен 

к внутренней биографии писателя, к тайне и боли творчества. Это испове-

дальная, требующая и от театра, и от зрителя большого духовного напря-

жения работа. И мы представляли этот спектакль итальянской публике с 

особым волнением, тем более что Италия занимала важное место в судь-

бе Николая Васильевича Гоголя…
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Ирина Рыбникова 

В 
Подмосковье срубили 
ель, которая в новогод-
ние праздники станет 
украшением Соборной 
площади Кремля.

В этом году ель для 
Соборной площади на-
шли неподалеку от де-
ревни Еремино в Щел-

ковском районе. «Претенденток 
на звание главной елки нашей 
страны было 30», — поделился с 
журналистами вчера замначаль-
ника главного эксплуатационного 
управления Управления делами 
президента РФ Анатолий Кочанов. 
Но представители возглавляемого 
им штаба по организации Всерос-
сийской елки выбрали дерево из 
Еремино. 

Рубили елку не скучно. Лес во-
круг превратился в настоящее Бе-
рендеево царство, откуда команда 
волшебников под руководством 
Гедиминаса Таранды забирала де-
рево для встречи Нового года. А 
взамен волшебники подарили 
местным жителям саженцы в кад-
ках, которые весной можно будет 
высадить на месте срубленной 
ели. Ель в Москву всегда провожа-
ют пышно — с народными гулянья-
ми, ярмаркой с новогодними суве-
нирами, хороводами и обжигаю-
ще горячим чаем из 300-литрово-
го самовара. «А еще в народе гово-
рят, что желание, загаданное в тот 
момент, когда рубят главную но-
вогоднюю ель, сбудется», — уверя-
ет жительница Щелкова Галина 
Сладкова. «Обязательно сбудется! 

Сегодня каждый может позволить 
себе стать ребенком и загадать же-
лание», — пообещала министр 
культуры Подмосковья Нармин 
Ширалиева. 

Срубленную ель хорошо упа-
куют и уже сегодня она специаль-
ным автопоездом отправится в 
столицу. В Кремль новогоднее де-
рево прибудет 18 декабря. «Заве-
зем через Спасскую башню, кото-
рая открывается только два раза в 
год — на празднование 9 Мая и для 
новогодней елки», — сказал Анато-
лий Кочанов. По его словам, 
встречать автопоезд будут офице-
ры ФСО.

В ночь на вторник в Москов-
ском регионе обещают сильный 
мороз. Но уже днем главную елку 
страны начнут устанавливать и 
украшать —  и ее согреют 2 тыся-
чи игрушек и 1,5 километра яр-
ких гирлянд. А уже 26 декабря во-
круг украшенной елки зазвенят 
детские голоса — в этот день прой-
дет Всероссийский новогодний 
карнавал, на который приедут 6 
тысяч детей из всех регионов 
страны. 

КСТАТИ

В этом году журналистам впервые 

открыли секрет: у главной елки 

страны всегда есть дублер — дере-

во, занявшее, по мнению предста-

вителей штаба по организации Все-

российской елки, второе место. 

За ним наблюдают и его охраняют 

до тех пор, пока ель № 1 не довезут 

до Москвы и не установят на Со-

борной площади.

Ель сегодня погрузят в автопоезд и отправят в Москву. Для нее откроют воро-
та Спасской башни.

«Я ЗНАЮ ГИБЕЛЬ 
НАИЗУСТЬ»
На прошлой неделе исполнилось 145 лет со дня рожде-
ния Валерия Брюсова. Дату эту, похоже, никто не заме-
тил.

В юности Валерий Яковлевич был уверен в собствен-
ной гениальности. Прямо так и писал в своем дневнике: 
«Юность моя — юность гения». Первую книгу своих сти-
хотворений назвал незамысловато — «Шедевры». Тог-
дашняя критика с таким названием-выводом не согласи-
лась. В чем только ни обвиняли молодого поэта, а более 
всего во вторичности. 

С этим обвинением во вторичности он так и прожил 
жизнь. И вторую свою жизнь — посмертную — тоже про-
живает как бы на вторых ролях. Брюсов принадлежит 
к поэзии Серебряного века. Но, конечно, его «перекрыл» 
своим величием Александр Блок. В Брюсове не было эпа-
тажности Велимира Хлебникова или Игоря Северянина. 
Он не совершал революцию стиха как Владимир Маяков-
ский. Он просто писал хорошие стихи. Шедевры они или 
нет — пусть решает читатель.

Я этой лаской не обманут,
Я знаю гибель наизусть, — 
Но крылья биться не устанут,
С усладой повторяю: пусть!
Мне очень нра-

вится. Но это — дело 
вкуса. Думаю, люби-
тели поэзии без тру-
да вспомнят наи-
зусть строки Блока 
или Маяковского. 
Про ананасы в шам-
панском Северяни-
на тоже помнят. Про Брюсова известно, что он — поэт. 
Однако наизусть строки его стихов вряд ли кто вспом-
нит…

Проза его известна еще меньше. Разве что «Огненный 
ангел» — роман, по которому Сергей Прокофьев написал 
свою великую оперу.

Только что в театре имени Евгения Вахтангова я по-
ставил спектакль «Брюсов переулок». Пьесу написал сам 
по мотивам прозы Брюсова. И только ленивый не спро-
сил меня: «А почему, собственно, Брюсов?».

А почему, собственно, Брюсов? — вопрос, который за-
давали мне и замечательные актеры, и художник Максим 
Обрезков, и выдающийся композитор Фаустас Латенас, 
который написал музыку к нашему спектаклю, в том чи-
сле и чудесный романс на стихи Брюсова. А потом — зри-
тели.

Для себя я открыл Брюсова сразу. Вдруг. Прочитал по-
весть «Последние страницы из дневника женщины», ко-
торая позже легла в основу пьесы. 

Во-первых, оказалось, что Брюсов пишет увлекатель-
но. Ему важно, чтобы читателю было с ним интересно. В 
этой повести удивительным образом сплетаются детек-
тив (она начинается с того, что у героини убивают мужа), 
мелодрама, мощные человеческие характеры и множест-
во глубоких философских идей. Крутой замес, не так ли? 

Актеры работали над спектаклем с удовольствием 
(хотя и нелегко, но это уже театральные проблемы, за ко-
торые Валерий Яковлевич не в ответе) именно потому, 
что им предстояло воплотить мощных, неординарных 
людей. Спектакль только вышел, первые зрители гово-
рят нам, что каждый образ неоднозначен, его понимание 
требует времени и размышлений.

Коли так, значит, у нас получилось адекватно перене-
сти персонажей Брюсова на сцену. Писателей, которые 
одновременно умеют выстроить интригу и создать инте-
ресные характеры, — не так уж много.

Почти два часа не уходит со сцены замечательная 
Ольга Тумайкина. Ей есть что делать, и зрителям интере-
сно за ней наблюдать. И за это спасибо Брюсову. 

Работая над пьесой, а потом над спектаклем, я, раз-
умеется, много читал Брюсова. Он писал очень разную 
прозу: и историческую, и мемуарную, и всякую. И целый 
пласт прозы мистической, странной, отзвуки которой 
есть в нашей работе. 

Женщине надоедает жить в этом мире, и она мечтает 
поменяться местами… с собственным отражением в зер-
кале. В конце концов она начинает путаться: она ли жи-
вет в реальности или ее отражение, а сама она уже суще-
ствует в ином, зазеркальном мире. Это тоже Брюсов — 
писатель, который пытается заглянуть в глубины челове-
ческого естества, человеческой сущности. Брюсов не 
просто создает людей, он их вскрывает, обнажает подно-
готную. 

Эпиграфом к спектаклю мы взяли знаменитые сло-
ва: «Когда Бога нет — все позволено». Милые, интелли-
гентные, образованные, красиво одетые люди мучают 
друг друга, издеваются друг над другом только потому, 
что не имеют в виду Бога. Живут так, как будто Его нет. 
Об этом в том числе 
и наш «Брюсов пе-
реулок». Об этом в 
том числе и проза 
Брюсова.

Брюсов револю-
цию принял радост-
но и безоговорочно, 
за что на свое 50-ле-
тие получил грамоту 
от рабоче-крестьян-
ского правительст-
ва. Он считал необ-
ходимым просве-
щать народ, состав-
лял «Народную библиотеку»: брал из произведений ве-
ликих поэтов XIX века строфы, которые, как казалось 
Брюсову, будут понятны народу, и публиковал тонень-
кие книги стихов.  

Бесовства в революции он не увидел. Она казалась 
ему предвестником некоего прекрасного будущего. Но 
бесовство в конкретных людях его всерьез волновало. 
Поэтому на вопрос: «А почему, собственно, Брюсов?» у 
меня есть один ответ: «Потому что он очень сегодняш-
ний».

Поэтому люди и приходят на наш спектакль и смотрят 
про «дела давно минувших дней». Как любой великий пи-
сатель, Брюсов пишет про людей своего времени так, что 
это получается рассказ о людях вообще, о человеческой 
сущности. 

Русская классическая литература настолько богата, 
что мы можем позволить себе — вспомним Пушкина — 
быть ленивыми и нелюбопытными. Проза Валерия Брю-
сова принадлежит к тем драгоценностям, которые не ле-
жат на поверхности: их надо отрыть. Но когда ты доста-
ешь их, ты понимаешь, что это — подлинные драгоценно-
сти. И да, прав был юный Брюсов — это шедевры. 

Юбилей Брюсова — это серьезная дата. Это повод 
вспомнить о нем и открыть его книги. Прочитать, чтобы 
лучше понять самих себя. 

Брюсов просто 
писал хорошие 
стихи

Проза Валерия 
Брюсова принадле-
жит к тем драгоцен-
ностям, которые не 
лежат на поверхно-
сти: их надо отрыть. 

— Все колонки автора
rg.ru/sujet/4049

Андрей Максимов,
писатель, 

телеведущий

ВКЛ

1. Собственник имущества: акционер-
ное общество «Научно-исследовательский 
институт вакуумной техники им. С.А. Век-
шинского» (АО «НИИВТ им. С.А. Векшин-
ского»).

Адрес (место нахождения): 117105,  
г. Москва, Нагорный проезд, д. 7.

ОГРН 1137746438312 
ИНН 7726722129/ КПП 772601001
2. Организатор продажи: акционер-

ное общество «РТ-Строительные техно-
логии» 

(АО «РТ — Стройтех»)
119048, Москва, ул.Усачева,24
ОГРН  1097746324400 
ИНН  7704727853  КПП 770401001
Р/счет  40702810700250008944
в АО  АКБ «НОВИКОМБАНК»
К/счет 30101810245250000162
БИК 044525162
Тел. 8(495) 909-08-08, 8(495)909-00-00
3. Объект продажи — недвижимое 

имущество, принадлежащее АО «НИИВТ  
им. С.А. Векшинского»:

Лот №1.
Земельный участок. Категория земель: 

земли населенных пунктов, вид разрешенно-
го использования: эксплуатация складской 
базы.

Площадь: 3 500 кв. м. 
Адрес: г. Москва, Варшавское шоссе,  

вл. 34А.
Кадастровый (или условный) номер: 

77:05:0003002:48.
Существующие ограничения (обремене-

ния) права: не зарегистрировано.
Вид, номер и дата государствен-

ной регистрации права: Собственность,  
№ 77-77/012-12/059/2014-128/2 от 16.01.2015.

В соответствии с выпиской из ЕГРН от 
17.01.2018 № 77/100/040/2018-396.

Бытовка №1_3Б/н. Временное соору-
жение.

Площадь: 22,4 кв. м.
Адрес: г.Москва, Варшавское шоссе, 34А.
Бытовка №2_4Б/н. Временное соору-

жение.
Площадь: 20,8 кв. м.
Адрес: г. Москва, Варшавское шоссе, 

34А.
Склад. Временное сооружение.
Площадь: 359,4 кв. м.
Адрес: г.Москва, Варшавское шоссе, 34А.
Цена первоначального предложения: 

30 085 000 (Тридцать миллионов восемьде-
сят пять тысяч) рублей 00 копеек, с учетом 
НДС на здания (сооружения).

Величина снижения цены первона-
чального предложения («шаг пониже-
ния»): 3 008 500 (Три миллиона восемь ты-
сяч пятьсот) рублей 00 копеек.

Величина повышения цены, в случае 
перехода к проведению продажи с повы-
шением цены («шаг продажи»):  1 504 250 
(Один миллион пятьсот четыре тысячи две-
сти пятьдесят) рублей 00 копеек.

Цена отсечения: 15 042 500 (Пятнад-
цать миллионов сорок две тысячи пятьсот) 
рублей 00 копеек, с учетом НДС на здания 
(сооружения).

Лот №2.
Земельный участок. Категория земель: 

земли населенных пунктов, вид разрешен-
ного использования: для производственной 
базы.

Площадь: 9 270 +/— 34 кв. м. 
Адрес: Обл. Тверская, р-н Кашинский,  

г/пос г. Кашин, ул. Комсомольская, д. 18-а.
Кадастровый (или условный) номер: 

69:41:0010407:2.
Существующие ограничения (обремене-

ния) права: не зарегистрировано.
Вид, номер и дата государствен-

ной регистрации права: Собственность,  
№ 69-69-09/009/2013-303 от 11.07.2013.

В соответствии с выпиской из ЕГРН от 
02.11.2017 № 77/100/010/2017-7500

Учебно-производственный корпус. 
Назначение: нежилое. 

Площадь: 3 102,0 кв. м.
Адрес: Тверская обл., р-н Кашинский, 

г.Кашин, ул. Комсомольская, д. 18а.
Кадастровый (или условный) номер: 

69:41:0010407:9.
Существующие ограничения (обремене-

ния) права: не зарегистрировано.

Вид, номер и дата государствен-
ной регистрации права: Собственность,  
№ 69-69-09/009/2013-301 от 11.07.2013.

В соответствии с выпиской из ЕГРН от 
02.11.2017 № 77/100/010/2017-7508.

Административное здание. Назначе-
ние: нежилое. 

Площадь: 212,5 кв. м.
Адрес: Тверская обл., р-н Кашинский, 

г.Кашин, ул. Комсомольская, д.18а.
Кадастровый (или условный) номер: 

69:41:0010407:8.
Существующие ограничения (обремене-

ния) права: не зарегистрировано.
Вид, номер и дата государственной ре-

гистрации права: Собственность, № 69-69-
09/009/2013-299 от 11.07.2013.

В соответствии с выпиской из ЕГРН от 
02.11.2017 № 77/100/010/2017-7502.

Растворный узел. Назначение: нежилое. 
Площадь: 191,4 кв. м.
Адрес: Тверская обл., р-н Кашинский, 

г.Кашин, ул. Комсомольская, д. 18а.
Кадастровый (или условный) номер: 

69:41:0010407:10.
Существующие ограничения (обремене-

ния) права: не зарегистрировано.
Вид, номер и дата государствен-

ной регистрации права: Собственность,  
№ 69-69-09/009/2013-300 от 11.07.2013.

В соответствии с выпиской из ЕГРН от 
02.11.2017 № 77/100/010/2017-7504.

Вспомогательный корпус. Назначение: 
нежилое. 

Площадь: 404,6 кв. м.
Адрес: Тверская обл., р-н Кашинский, 

г.Кашин, ул. Комсомольская, д.18а.
Кадастровый (или условный) номер: 

69:41:0010407:11
Существующие ограничения (обремене-

ния) права: не зарегистрировано.
Вид, номер и дата государствен-

ной регистрации права: Собственность,  
№ 69-69-09/009/2013-298 от 11.07.2013.

В соответствии с выпиской из ЕГРН от 
02.11.2017 № 77/100/010/2017-7507.

Производственный корпус. Назначе-
ние: нежилое. 

Площадь: 755,0 кв. м.
Адрес: Тверская обл., р-н Кашинский, 

г.Кашин, ул. Комсомольская, д. 18а.
Кадастровый (или условный) номер: 

69:41:0010407:12.
Существующие ограничения (обремене-

ния) права: не зарегистрировано.
Вид, номер и дата государствен-

ной регистрации права: Собственность,  
№ 69-69-09/009/2013-302 от 11.07.2013.

В соответствии с выпиской из ЕГРН от 
02.11.2017 № 77/100/010/2017-7505

Цена первоначального предложения: 
22 829 000 (Двадцать два миллиона восемь-
сот двадцать девять тысяч) рублей 00 копе-
ек, с учетом НДС на здания.

Величина снижения цены первона-
чального предложения («шаг пониже-
ния»): 2 282 900 (Два миллиона двести во-
семьдесят две тысячи девятьсот) рублей.

Величина повышения цены, в случае 
перехода к проведению продажи с повы-
шением цены («шаг продажи»): 1 141 450 
(Один миллион сто сорок одна тысяча четы-
реста пятьдесят) рублей.

Цена отсечения: 11 414 500 (Одиннад-
цать миллионов четыреста четырнадцать 
тысяч пятьсот) рублей 00 копеек (с учетом 
НДС на здания).

4. Порядок предоставления Докумен-
тации по продаже: 

Документация по Продаже разме-
щается на сайте АО «РТ — Стройтех» —  
www.stroytech-rt.ru. 

Запись на ознакомление с Документа-
цией по продаже осуществляется по тел.:  
+7(495) 909-08-08, (495) 909-00-00.

5. Порядок, место и срок представле-
ния заявок на участие в Продаже:

Прием заявок на участие в Продаже 
осуществляется с 17.12.2018г. по рабо-
чим дням с понедельника по четверг с 10.00 
до 18.00 (по московскому времени), в пятни-
цу и предпраздничные дни с 10.00 до 16.30 
(по московскому времени). 

Претендент имеет право направить в 
АО «РТ — Стройтех» заявку на участие в 
Продаже и иные предусмотренные Доку-

ментацией по продаже документы в элек-
тронной форме на следующий электронный 
адрес: torgi@stroytech-rt.ru.

Претендент, подавший Заявку на участие 
в продаже и иные документы, предусмотрен-
ные Документацией по продаже в электрон-
ной форме, обязан предоставить ориги-
налы всех ранее направленных в элек-
тронной форме документов 28.02.2019г. 
с 11.00 до 11.20 (по московскому времени) 
по адресу: г. Москва, Пресненская наб., д. 6, 
стр. 2, этаж 20, офис 2006.

Срок представления заявок на учас-
тие в Продаже истекает 26.02.2019 г. в 
18.00  (по московскому времени).

6. Перечень документов, необходимых 
для участия в Продаже, представлен в Доку-
ментации по продаже, размещенной на сайте 
АО «РТ — Стройтех» — www.stroytech-rt.ru.

7.  Задаток по Лоту №1 составляет: 
3 008 500 (Три миллиона восемь тысяч пять-
сот) рублей 00 копеек (НДС не облагается).

Задаток по Лоту №2 составляет:  
2 282 900 (Два миллиона двести восемьде-
сят две тысячи девятьсот) рублей 00 копеек 
(НДС не облагается).

Задаток по Лоту должен быть зачи-
слен единым платежом в рублях, на расчет-
ный счет АО «РТ-Стройтех», по следующим 
банковским реквизитам: ИНН 7704727853, 
КПП 770401001, р/с 40702810700250008944 
в АО АКБ «НОВИКОМБАНК»,  
к/с 30101810245250000162, БИК 044525162.

Получатель — АО «РТ — Стройтех», в 
срок, не позднее 26.02.2019 г., на основа-
нии договора о задатке. 

Исполнение обязанности по внесению 
суммы задатка третьими лицами не допуска-
ется. Внесение суммы задатка третьими ли-
цами не является оплатой задатка. Перечи-
сленные денежные средства иными лицами, 
кроме заявителя, будут считаться ошибочно 
перечисленными денежными средствами и 
возвращены на счет плательщика.

8. Дата, время и место рассмотре-
ния заявок Комиссией по продаже 
28.02.2019г. с 11.20 до 11.50 (по москов-
скому времени) по адресу: г. Москва, Пре-
сненская наб., д.6, стр. 2, этаж 20, офис 2006.

9. Время начала регистрации участ-
ников Продажи 28.02.2019г. с 11.50 до 
12.10  (по московскому времени) по адресу: 
г. Москва, Пресненская наб., д.6, стр. 2, этаж 
20, офис 2006.

10. Дата, время и место проведения 
Продажи 28.02.2019г. в 12.10  (по мо-
сковскому времени) по адресу: г. Москва, 
Пресненская наб., д.6, стр. 2, этаж 20, офис 
2006.

Дата, время и место подведения ито-
гов Продажи: 28.02.2019г. в 13.00 (по 
московскому времени) по адресу: г. Москва, 
Пресненская наб., д.6, стр. 2, этаж 20, офис 
2006.

11. Право приобретения имущества при-
надлежит: 

— участнику Продажи, который подтвер-
дил цену первоначального предложения или 
цену предложения, сложившуюся на соот-
ветствующем «шаге понижения», («шаге 
продажи») при отсутствии предложений 
других участников Продажи посредством 
публичного предложения;

— единственному участнику Продажи, 
если его заявка на участие в Продаже соот-
ветствует требованиям и условиям, предус-
мотренным Документацией по продаже.

12. С победителем (единственным участ-
ником) Продажи будет заключен договор 
купли — продажи имущества в течение 
14 (четырнадцати) календарных дней после 
подписания протокола об итогах Продажи.

13. По решению Комиссии срок приема 
задатков, заявок и проведения Продажи мо-
жет быть продлен. Извещение о продлении 
сроков проведения Продажи может быт сде-
лано не позднее, чем за 3 (Три) календарных 
дня до проведения Продажи, на сайте: www.
stroytech-rt.ru и в печатном издании.

14. Организатор Продажи вправе отка-
заться от проведения Продажи. Извещение 
об отказе от проведения Продажи может 
быть сделано не позднее, чем за 3 (Три) ка-
лендарных дня до проведения Продажи на 
сайте www.stroytech-rt.ru и в печатном из-
дании.

Извещение о продаже посредством публичного предложения  
недвижимого имущества, принадлежащего  акционерному обществу 

«Научно-исследовательский институт вакуумной техники  
им. С.А. Векшинского» (АО «НИИВТ им. С.А. Векшинского») 

Продажа объекта недвижимости  
(здание: дом творчества и спорта), расположенного 

в Солнечногорском р-не Московской области 
(пансионат «Морозовка»)

Извещение о проведении публичного предложения

Продавец: ПАО «Газпром», (812) 609-7757, 609-7622,  
inf@adm.gazprom.ru, gazpromnoncoreassets.ru

Организатор: ООО ЭТП ГПБ, etp.gpb.ru, (495) 276-00-51,  
доб. 421 v.lysenin@etpgpb.ru

Дата проведения процедуры: 21.01.2019 в 12:00 МСК.
Прием заявок с 17.12.2018 с 12:00 по 17.01.2019  

до 18:00 МСК.
Начальная/минимальная цена: 6 131 033/3 372 068 руб., 

кроме того НДС.
Полная информация о продаже размещена на сайтах  

Организатора и Продавца.
НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ДИРЕКЦИЯ ПО РЕКЛАМЕ:
(499) 257 40 98  
(499) 257 37 52
E-MAIL: 
REKLAMA@RG.RU
ПОДРОБНОСТИ НА САЙТЕ:
WWW.RG.RU

ПРИГЛАШАЕМ К СОТРУДНИЧЕСТВУ

САМЫЕ ВЫГОДНЫЕ УСЛОВИЯ  
ДЛЯ РЕКЛАМОДАТЕЛЕЙ

Информационное сообщение
Национальный исследовательский Томский государствен-

ный университет информирует общественность о намечаемой 
деятельности по проекту технической документации «Техно-
логия очистки воды и донных отложений водоемов от нефти и 
нефтепродуктов».

Цели намечаемой деятельности: очистка воды и донных от-
ложений водоемов от нефти и нефтепродуктов.

Месторасположение намечаемой деятельности: Нижневар-
товский район ХМАО—Югры.

Наименование и адрес заказчика: Федеральное государст-
венное автономное образовательное учреждение высшего об-
разования «Национальный исследовательский Томский госу-
дарственный университет», 634050, г. Томск, пр. Ленина, 36.

Примерные сроки проведения оценки воздействия на окру-
жающую среду: с 19 декабря 2018 г. по 18 января 2019 г. Форма 
проведения общественных обсуждений: обсуждения. Форма 
предоставления замечаний: письменная.

Орган, ответственный за организацию общественных об-
суждений: администрация Нижневартовского района ХМАО—
Югры совместно с заявителем.

Ознакомиться с материалами оценки воздействия на окру-
жающую среду можно по адресу: администрация Нижневар-
товского района ХМАО—Югры: 628600, г. Нижневартовск, 
ул. Таежная, 19.

Общественные обсуждения состоятся 18 января 2019 г. в 
15 час. 00 мин. в культурно-досуговом центре «Арлекино» по 
адресу: ХМАО—Югра, Нижневартовский район, пгт. Излу-
чинск, ул. Набережная, д. 13Б, тел./факс: 8 (3466) 28-24-21.

Срок предоставления замечаний и предложений: 30 дней с 
даты опубликования настоящего извещения по адресу: адми-
нистрация Нижневартовского района ХМАО—Югры: 628600, 
г. Нижневартовск, ул. Таежная, 19. 

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Информационное сообщение  
о проведении общественных обсуждений в форме 

общественных слушаний
Администрация Чебулинского муниципального района 

настоящим информирует о начале общественных обсужде-
ний по объекту государственной экологической экспертизы: 
«Проект рекультивации земельного участка с размещением 
твердых бытовых отходов площадью 3,1 га, расположен-
ного в районе пгт. Верх-Чебула с кадастровым номером 
42:16:0102001:10».

Цель намечаемой деятельности: рекультивация объекта на-
копленного вреда окружающей среде.

Местоположение намечаемой деятельности: пгт Верх-Чебу-
ла, земельный участок с кадастровым номером 42:16:0102001:10.

Заказчик: Управление жизнеобеспечения Администрации 
Чебулинского муниципального района, 652270, пгт Верх-Че-
була, ул. Мира, 16; ssw2010@rambler.ru, контактное лицо Андраха-
нов Андрей Александрович.

Примерные сроки проведения оценки воздействия на ок-
ружающую среду — январь 2019 года.

Проектная организация: ООО «Размах ГП», Санкт-Петер-
бург, ул. Магнитогорская, д. 23, корп. 1, лит. А, пом. 9Н, офис 405. 
Тел. 8 (812) 389-61-61, контактное лицо Рудометкин Александр 
Васильевич.

Ответственный за организацию общественных обсуждений: 
Управление жизнеобеспечения Администрации Чебулинс-
кого муниципального района пгт Верх-Чебула. 

Форма проведения общественных обсуждений: обществен-
ные слушания.

Ознакомиться с материалами по оценке воздействия на окружа-
ющую среду намечаемой хозяйственной деятельности и предста-
вить свои письменные предложения можно в рабочие дни с 8.00 
до 13.00 и с 14.00 до 17.00 в течение 30 дней с момента публика-
ции настоящего сообщения по адресу: пгт Верх-Чебула, ул. Мира, 
16, 8 (38444) 2-11-77.

 Общественные обсуждения по объекту государственной эколо-
гической экспертизы в форме общественных слушаний состоятся 
21 января 2019 г. в 10.00 в зале администрации пгт Верх-Чебула 
(ул. Мира, 16).

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Извещение  
о проведении общественных слушаний 
ООО «Экотехнолоджис» совместно с администрацией Борисов-

ского района уведомляет о начале общественных слушаний по объ-
екту государственной экологической экспертизы: «Проект техни-
ческой документации на новую природоохранную биотехнологию 
объемной биоремедиации полигонов ТКО с применением ОРК-5», 
включая материалы оценки воздействия.

Целью биотехнологии является снижение негативного воздейс-
твия на компоненты окружающей среды от полигонов ТКО.

Апробация биотехнологии проходила на участке компостиро-
вания твердых коммунальных отходов вблизи пос. Борисовка  
Белгородской области.

Заявитель: ООО «Экотехнолоджис». Адрес нахождения: 
115114, г. Москва, ул. Летниковская, д. 13А, комната 10. Почтовый 
адрес: 142304, Московская область, г. Чехов, ул. Комсомольская, 
д. 18. Телефон: 8 (495) 542-00-24.

Проектная организация: АО «Гипроцветмет». Адрес нахожде-
ния: 129515, г. Москва, ул. Академика Королева, 13, стр.1. Почто-
вый адрес: 129515, г.Москва, а/я 51, ул. Академика Королева, 13, 
стр. 1. Телефон: 8 (495) 600-32-00, e-mail: office@giprocm.ru.

Оценка воздействия на окружающую среду проводится с сен-
тября 2018 г. по февраль 2019 г.

Организатор общественных слушаний: Администрация Бори-
совского района.

Ознакомиться с материалами по объекту государственной эко-
логической экспертизы можно в общественной приемной по адре-
су: Белгородская область, поселок Борисовка, площадь Ушако-
ва, 2, каб №3 (отдел по реформированию и развитию ЖКХ). 

В электронном виде с материалами можно ознакомиться 
по ссылке http://borisovka.info/hearings/.

Замечания и предложения по материалам принимаются 
с 15.12.2018 г. по 15.01.2019 г. в общественной приемной по адресу: 
Белгородская область, поселок Борисовка, площадь Ушакова, 
2, каб №3 (отдел по реформированию и развитию ЖКХ), так 
же можно направлять ответственному исполнителю АО «Гипро-
цветмет», 129515, г.Москва, ул.Академика Королева, 13, стр.1,  
а/я 51, e-mail: office@giprocm.ru.

Общественные слушания по объекту государственной экологи-
ческой экспертизы «Проект технической документации на новую 
природоохранную биотехнологию объемной биоремедиации по-
лигонов ТКО с применением ОРК-5», включая материалы оценки 
воздействия, состоятся 15 января 2019 года в 10.00 по московскому 
времени в зале заседания здания администрации Борисовского 
района по адресу: Белгородская область, поселок Борисовка, пло-
щадь Ушакова, 2.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

НОВЫЙ ГОД  Главную елку страны срубили 
в Подмосковье

Звезда Кремля
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НОВОСТИ 

Россиянин 
обновил свой 
рекорд по числу 
результативных 
матчей подряд  
в НХЛ

СЕРИЙНЫЙ 
ОВЕЧКИН
Илья Соболев

Российский капитан «Вашингто-
на» Александр Овечкин продол-
жает зажигать в регулярном 
чемпионате Национальной хок-
кейной лиги.

После хет-триков в двух мат-
чах кряду Овечкин чуть сбавил 
обороты, но все равно его вклад 
в победу над «Баффало» в оче-
редной игре стал определяю-
щим. Его шайба позволила «Ва-
шингтону» перевести встречу в 
овертайм, а в серии послематче-
вых буллитов Овечкин реализо-
вал бросок, ставший победным — 
4:3.

«Было бы неплохо сделать 
еще один хет-трик, но ничего не 
поделаешь. Сегодня был не мой 
день», — развел руками Алек-
сандр после игры. Но ему все 
равно есть чем гордиться. Гол 
стал для форварда 29-м в «регу-
лярке», а его результативная се-
рия достигла уже 14 матчей, что 
является личным рекордом на-
шего хоккеиста в НХЛ. 

Саночник 
Репилов 
выиграл этап 
Кубка мира

ПОЗОЛОТИЛ 
ЖЕЛОБ
Сергей Сокольский

Россиянин Роман Репилов стал 
победителем пятого этапа Кубка 
мира по санному спорту в аме-
риканском Лейк-Плэсиде.

Время Репилова по итогам 
двух попыток — 1 минута 43,048 
секунды. Россиянин опередил 
немца Йоханнеса Людвига 
(+0,171) и австрийца Рейнхарда 
Эггера (+0,227), занявших соот-
ветственно второе и третье ме-
ста. Еще один наш соотечествен-
ник Семен Павличенко вошел в 
шестерку сильнейших (+0,372).

Отметим, что неделю назад на 
предыдущем этапе Кубка мира в 
Калгари Репилов завоевал «сере-
бро». В общем зачете саночник 
занимает пятую строчку.

Не менее выдающиеся успехи 
наши показывают в скелетоне. 
На втором этапе Кубка мира, 
проходившем в немецком Вин-
терберге, победу одержал олим-
пийский чемпион Сочи-2014 
Александр Третьяков. А другой 
россиянин Никита Трегубов по-
казал четвертое время. Интере-
сно, что на предыдущем этапе в 
латвийском Сигулде все было 
наоборот. Трегубов выиграл, а 
четвертым был Третьяков. 

Евгений Белов 
стал первым 
в гонке 
на 15 км

ЛЫЖИ 
ПОЕХАЛИ
Илья Соболев

Российский лыжник Евгений Бе-
лов одержал победу в индивиду-
альной гонке на 15 километров 
свободным стилем в рамках чет-
вертого этапа Кубка мира, кото-
рый проходил в швейцарском 
Давосе.

Вместе с Беловым на пьеде-
стал поднялись француз Морис 
Манифика (2-е место) и норве-
жец Мартин-Йонсруд Сундбю 
(3-е место). В шаге от медалей 
остановился еще один наш соо-
течественник, Денис Спицов.

«Спасибо моей команде за 
подготовку к этим соревновани-
ям. Лыжи хорошо скользили, 
ехать было комфортно. На пер-
вом круге не все шло идеально, 
но меня держали в курсе того, 
как идет гонка. Дальше я прибав-
лял и в итоге смог обойти тех, 
кто поначалу шел лучше», — про-
комментировал свой успех сам 
Белов.

Отметим, что двукратный 
чемпион мира Сергей Устюгов, 
вернувшийся на лыжню после 
долгого перерыва, в этой гонке 
показал 25-й результат. Лидер 
общего зачета Александр Боль-
шунов в индивидуальной гонке 
участия не принимал. 

ХОККЕЙ С МЯЧОМ Главный 
тренер сборной России 
подвел итоги «Турнира 
четырех наций»

Юрьев настроен 
побеждать

Павел Петровский

Национальная сборная России по хоккею с мячом высту-
пила в «Турнире четырех наций» и теперь готовится к 
главному старту сезона — чемпионату мира в шведском 
Венерсборге.

С 7 по 9 декабря в шведском Реттвике состоялся 
международный хоккейный турнир с участием четырех 
национальных сборных — России, Швеции, Финляндии 
и Норвегии. Наша команда — действующий чемпион 
мира — заняла второе место, уступив шведам по разнице 
мячей. В заключительном матче турнира россияне об-
ыграли финнов со счетом 8:5, но этого не хватило для 
общего успеха. По завершении турнира главный тренер 
сборной России Ми-
хаил Юрьев подвел 
для «РГ» итоги вы-
ступления команды 
в Швеции.

— Турнир состоит 
из трех матчей, и в 
каждом мы имели 
все шансы на победу. 
Претензий к игро-
кам у меня нет, но 
есть замечания: не 
все делали то, что мы 
с моим помощником Андреем Юрьевичем Пашкиным 
хотели бы, — резюмировал наставник. — Это можно объя-
снить усталостью и невнимательностью, а может быть, 
уровнем игрока и его мастерства. Будем смотреть даль-
ше и оценивать игру ребят в чемпионате. Учитывая, что 
она сильно разнится с тем, что происходит в Скандина-
вии.

Степенью ответственности игроков в сборной вы до-
вольны?

МИХАИЛ ЮРЬЕВ: В большей степени. Но, как я уже сказал, слу-
чались совсем ненужные удаления: к примеру, как во вто-
ром тайме матча с финнами, когда игра была целиком под 
нашим контролем. На последних минутах матча мы дей-
ствовали уже в два защитника, выпустив дополнительно-
го нападающего. В принципе игра до последней минуты 
была в наших руках, но вмешались как объективные, так 
и субъективные факторы.

Характер у команды есть

Как оцените новичков, вызванных в Реттвик?
МИХАИЛ ЮРЬЕВ: По-разному. «Чистым» новичком, по боль-
шому счету, в сборной был только Коля Коньков. Тот же 
Сергей Морозов уже играл на чемпионате мира, а Дима 
Макаров вызывался на товарищеские матчи. Очень хо-
телось бы, чтобы этот турнир послужил для роста моло-
дых ребят. В Реттвике они отыграли практически весь 
турнир и сделали это достаточно неплохо для первого 
раза.

Своему сопернику по финалу ЧМ-2018 — шведам мы 
уступили 5:8. Что не получилось в первую очередь?

МИХАИЛ ЮРЬЕВ: Мы не очень хорошо сыграли первые 15 ми-
нут первого тайма, 10 минут в начале второго и 5 минут в 
концовке, где все решилось. При этом надо отдать дол-
жное ребятам, которые отыгрались сперва с 0:2, а затем с 
2:5. Это говорит о том, что характер у команды есть.

Все решили два удаления подряд?
МИХАИЛ ЮРЬЕВ: Если не все, то многое. Во-первых, у нас были 
удалены игроки, которых было трудно подменить, — бор-
товой полузащитник и защитник. Того же Чернова мы 
планировали заменить за 15 секунд до случившегося уда-
ления, но не успели и «попали» под атаку шведов.

На прошлогоднем «Турнире четырех наций» сборная 
России начала со шведами так мощно, что соперник, по 
сути, не смог прийти в себя. На сей раз попробовали сыг-
рать иначе?

МИХАИЛ ЮРЬЕВ: Нет, мы планировали сыграть примерно так 
же, как в Седерхамне, но не получилось. И соперник сыг-
рал несколько иначе. Те мячи, что мы пропустили, скажем 
так, это не стопроцентные голы. Вопросов, которые перед 
нами стоят, много. Нужно стараться их решать.

Отстоять звание чемпионов мира

В составе сборной России турнир тоже пропустил ряд 
опытных хоккеистов — Ломанов, Шабуров, Булатов, 
Бондаренко, Шардаков…

МИХАИЛ ЮРЬЕВ: Очевидно, что нужно смотреть вперед. Здо-
рово, что ребята на протяжении многих лет выступали 
за сборную и выступают на высоком уровне. Но в сезоне 
для сборных команд очень мало соревнований, и где, 
если не в «Турнире четырех наций», просматривать иг-
роков, которые условно «вчера» играли за «молодеж-
ку», и оценивать, насколько они готовы выступать за на-
циональную команду и сделать шаг вперед? Это нужно 
делать в матчах с такими командами, как Швеция и Фин-
ляндия. 

До чемпионата мира в Венерсборге — чуть больше 6 не-
дель. Он будет сложнее, чем хабаровский?

МИХАИЛ ЮРЬЕВ: Не бывает легких чемпионатов мира, и в 
Швеции просто не будет. Мы ставим цели и задачи и перед 
игроками, и перед собой и стараемся их выполнять. На со-
брании перед «Турниром четырех наций» тренерский 
штаб озвучил команде, что мы — действующие чемпионы 
мира, поэтому настраиваться на нас будут соответствен-
но. И мы должны стремиться выиграть и этот турнир, и 
отстоять свое звание в Венерсборге. 

Наставник сборной России по русскому хоккею Михаил Юрьев 
дает возможность проявить себя молодым игрокам.

ПЛАВАНИЕ На чемпионате мира в Китае наша команда завоевала 
шесть золотых медалей и установила рекорд планеты

За считаные секунды

Анна Козина, Ханчжоу 

Н
а чемпионате мира 
по плаванию на ко-
роткой воде, кото-
рый завершился в 
китайском Ханчжоу, 
сборная России за-
воевала 14 наград — 
шесть золотых, пять 
серебряных и три 

бронзовые. Наши спортсмены за-
няли второе место в общекоман-
дном зачете, уступив только ко-
манде США (17-15-4).

На прошлом ЧМ в канадском 
Виндзоре сборная России выиг-
рала все пять мужских эстафет, а 
также одну смешанную комби-
нированную 4х50 м. На этот раз 
коллективное «золото» получи-
лось только одно (мужская ком-
бинированная 4х50 м), зато про-
рыв произошел на личных ди-
станциях. Чемпионские титулы 
завоевали Кирилл Пригода, Вла-
димир Морозов, Климент Коле-
сников и Евгений Рылов — сразу 
на двух дистанциях 50 и 200 м на 
спине.

Причем для каждого из наших 
пловцов эта победа получилась 
особенной — первой. Пригода вы-
играл первое личное «золото» 
ЧМ в карьере, установив при 
этом рекорд мира на 200 м брас-

сом (2.00,16). Колесников, кото-
рый летом стал героем на юноше-
ской Олимпиаде, на 100 м ком-
плексом получил первую золо-
тую медаль взрослых чемпиона-
тов мира, причем тоже с рекор-
дом соревнований (50,63). Чем-
пион мира 2017 года на длинной 
воде Рылов дебютировал в 25-ме-
тровом бассейне и сразу поднял-
ся на верхнюю ступеньку пьеде-
стала на 50 м на спине, обновив 
национальный рекорд (22,58).

Что касается Морозова, то он, 
наконец, снял «деревянную» ме-
даль, которая последние годы не-
изменно доставалась ему в инди-
видуальных заплывах на главных 
стартах сезона, и завоевал пер-
вое с 2012 года «золото» на су-
пердинамичной и зрелищной ди-
станции 50 м вольным стилем. 
Вторым остался американец Ка-
леб Дрессел, этот «новый Майкл 
Фелпс» (20,54 против 20,33). 
Дресселу только и оставалось, 
что признать: «Меня сделали, по-
бедил сильнейший». Правда, в за-

ключительный день на сотне кро-
лем Дрессел взял реванш и оста-
вил Морозова с «серебром». Но в 
любом случае Володя доказал, 
что способен быть звездой и бить 
мировые рекорды не только на 
Кубке мира, общий зачет которо-
го выиграл уже во второй раз в 
карьере.

Кстати, на совместной пресс-
конференции Рылова, Колесни-
кова и Морозова после трех по-
бед российского плавания в один 
день американский журналист 
спросил их о перспективах на-
шей сборной. Мол, успех на ко-
роткой воде — это хорошо, но что 
россияне смогут показать на 
чемпионате мира в Корее и 
Олимпийских играх в Токио. 
Юный Климент Колесников рас-
ставил все по местам: «Перед 
вами сидит обладатель «золота» 
ЧМ на 200 м на спине Евгений 
Рылов. За сборную России высту-
пают еще победители и призеры 
чемпионата мира. Отчет до То-
кио пошел, и мы будем готовы 

биться за медали». Климент имел 
в виду наших брассистов Антона 
Чупкова, Юлию Ефимову, кото-
рые пропускали выступление в 
Китае, и Кирилла Пригоду. Сам 
Колесников на чемпионате Евро-
пы в Глазго установил мировой 
рекорд на дистанции 50 м на спи-
не, проплыв ее за 24 секунды. 
Пусть это и не олимпийская ди-
станция, но Колесников растет, 
растут его результаты и амбиции. 
Быть в корейском Кванджу-2019 
четвертым, как в  Будапеш-
те-2017, он точно не собирается.

Итоги чемпионата мира также 
подвел главный тренер сборной 
России Сергей Чепик.

Как оцениваете выступление 
наших пловцов?

СЕРГЕЙ ЧЕПИК: Мы выступили непло-
хо. Очень серьезный оказался 
чемпионат мира. Мало кто ожи-
дал, что будут сильнейшие ко-
манды Америки, Австралии, Бра-
зилии. Были как известные плов-
цы, так и новые имена появились. 
И у нас в том числе. Некоторые в 
Китай не поехали, считая турнир 
более простым. Пусть не во всех 
дисциплинах, но в основном 
были показаны очень высокие 
результаты. Борьба шла на всех 
дистанциях. Чемпионат удался. 
Мы не зря сюда приехали.

Почему не удалось повторить 
успех двухлетней давности в 
эстафетах?

СЕРГЕЙ ЧЕПИК: Прошлый чемпионат 
мира как раз был слабый. Мы вы-
игрывали эстафеты легко. Но 
здесь могу сказать, что точно три 
«золота» отдали в общей сложно-
сти за 0,13 секунды. Володя Мо-
розов на 100 м кролем уступил 
0,02 секунды. Три сотых проиг-
рали в эстафете 4х200 м кролем и 
восемь сотых в эстафете 4х100 м 
кролем. В этих заплывах реально 
можно было брать «золото». Пер-
вая эстафета — моя техническая 
ошибка. Если бы распределяла 
машина, состав должен был быть 
другой. Но мы работаем с людь-
ми. К тому же потом я узнал, что 
ребята готовились к рекорду 
мира еще в Москве. Но две недели 
засыпать и просыпаться с мы-
слью о рекорде — не каждый вы-
держит. Поэтому немножко не 
удалось. Все проплыли чуть хуже, 
чем планировали. Тем не менее 
мы били старые рекорды мира. 
Просто не хватало удачи. Тем не 
менее ребята установили три ре-
корда Европы, рекорды России. 
Движение вперед наблюдается 
однозначное. 

А К Ц Е Н Т

Главный тренер сборной России считает, 
что в Китае мы упустили три «золота»

Владимир Морозов и вся сборная 
России показали отличные результа-
ты на чемпионате мира в Китае.

БАСКЕТБОЛ Игровой уикенд Единой лиги подарил сразу три сенсации — поражения 
потерпели «Зенит», УНИКС и «Химки»

Снизу громко постучали
Илья Трисвятский

Ц
елая россыпь сенсацион-
ных результатов зафикси-
рована в очередном туре 

регулярного сезона Единой лиги. 
Саратовский «Автодор», уступая 
по ходу домашней встречи с пи-
терским «Зенитом» 19 очков, все 
же добился победы 95:94. «Хим-
ки» потерпели первую неудачу в 
турнире, проиграв на своей пло-
щадке «Нижнему Новгороду» — 
80:93. И, наконец, казанский 
УНИКС в гостях не справился с 
пермской «Пармой» — 66:68. 

Баскетболисты из столицы Та-
тарстана до визита в Пермь ухо-
дили с площадки проигравшими 
только один раз, когда еще в кон-
це октября гостили в Химках. 
Вчера в концовке матча у сопер-
ников на арене пермского дворца 
спорта «Молот» произошел об-
мен фантастически исполненны-
ми точными трехочковыми бро-
сками. Сначала американский 
легионер УНИКСа дальним попа-
данием сравнял счет (64:64). А 
затем, через атаку, еще один ва-
ряг из США Коди Джастис за 17 
секунд до конца четвертой деся-

тиминутки метко выстрелил из-
за дуги, причем мяч свалился в 
кольцо отскоком от щита — 67:66 
в пользу «Пармы». В самой кон-

цовке, когда Тайлер Ларсон из со-
става «Пармы» реализовал один 
штрафной из двух, у гостей на 
атаку оставалось только пару се-
кунд. Ничего, кроме сверхдаль-
него броска Эрика Макколлума 
почти без шансов на результат, 
казанцы изобразить не смогли.

— Хочу поблагодарить всех, 
кто приложил руку к победе, за 
их самоотдачу. После игры с «Ка-
левом» мы произвели корректи-
ровки, — сказал на послематче-
вой пресс-конференции настав-
ник пермяков Николай Мазур. — 
Однозначно наша тяжелая рабо-
та на тренировках дает результат, 
команда заслужила эту победу. 
Важно, что у нас проявились ли-
деры на площадке, которые под-
держали темп, способствовали 
контролю над игрой, придали об-
щий боевой настрой и помогли 
забить важные мячи.

У «Химок» в противостоянии 
с «Нижним Новгородом» из-за 
травм и повреждений отсутство-
вали два ключевых исполнителя 
— главная российская звезда 
Алексей Швед и американец Эн-
тони Гилл. В клубе тепло и ярко 
поздравили Шведа с 30-летним 
юбилеем, но вот подарка в виде 
победы сделать не получилось.

— Не ищу оправданий в отсут-
ствии Гилла и Шведа. Таково рас-

писание, но мы оказались не го-
товы прежде всего морально, — 
считает рулевой «Химок» грече-
ский специалист Георгиос Барцо-
кас. — Соперник играл в ярко вы-
раженной силовой манере. «Ни-
жний» отлично действовал в на-
падении.

Днем ранее в Саратове во вто-
рой половине матча перевес пи-
терцев над местным «Автодо-
ром» достиг максимума — 67:48. 
Многим показалось, что исход 
встречи ясен. Но с этим не согла-
сились баскетболисты «Автодо-
ра». Они начали затяжную пого-
ню и уже к 33-й минуте благода-
ря точному трехочковому броску 
Трэ Маклина вышли вперед — 
82:81. Удивительно, но оконча-
тельный результат был установ-
лен, когда до сирены об оконча-
нии основного времени остава-
лась 61 секунда. На последней 
минуте никто из соперников не 
сумел поразить цель. У победите-
лей лучшими бомбардирами ста-
ли Перрин Бьюфорд (18 очков), 
Энтони Айрлэнд (17), Артем За-
белин (14) и Трэ Голден (14), в со-
ставе гостей основной вклад в ко-
мандную копилку совершили Ев-
гений Воронов (22), Сергей Кара-
сев (21) и Джален Рейнольдс (17).

Результаты остальных мат-
чей: «Енисей» (Красноярск) — 
ВЭФ (Латвия) — 75:67, «Астана» 
(Казахстан) — «Калев» (Эстония) 
— 105:78, «Локомотив-Кубань» 
(Краснодар) — «Цмоки-Минск» 
(Белоруссия) — 80:69.

Вот текущее положение ко-
манд из верхней половины тур-
нирной таблицы: ЦСКА — 9 побед 
— 0 поражений, «Химки» — 9—1, 
УНИКС — 7—2, «Астана» — 6—3, 
«Локомотив-Кубань» — 6—4, «Зе-
нит» — 5—4, «Автодор» — 4—5. Игрок «Пармы» Коди Джастис надежно отработал в защите и в концовке совершил победный бросок.

Михаил Юрьев: 
Не бывает легких 
чемпионатов мира, 
и в Швеции просто 
не будет
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Исход матча в Перми решил редкий по 
исполнению точный трехочковый бросок 
Коди Джастиса из состава хозяев. Мяч 
свалился в кольцо, ударившись об щит
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ХОККЕЙ Сборная России посвятила победу на Кубке Первого канала памяти 
великого тренера

Порадовали Тарасова
Илья Соболев 

С
борная России с бле-
ском выиграла до-
машний этап Евроту-
ра. В заключитель-
н о м  м а т ч е  К у б к е 
Первого канала, про-
ш е д ш е м  в ч е р а  в 
Санкт-Петербурге, 
команда Ильи Воро-

бьева не оставила шансов Фин-
ляндии — 5:0. Таким образом, 
наши хоккеисты одержали три 
победы подряд. И попутно за-
крепились на первом месте в об-
щем зачете турнира.

Игра в Питере, несомненно, 
войдет в историю нашего хок-
кея. В первую очередь не из-за 
результата, а благодаря антура-
жу, в котором она проходила. 
Матчами на открытом воздухе 
уже никого особо не удивишь — 
их проводили даже на Красной 
площади, а Высшая хоккейная 
лига и вовсе ежегодно устраива-
ет «зимнюю классику» в самых 
разных городах. Отметилась в 
подобном мероприятии и рос-
сийская сборная — в 2012-м фин-
ны решили провести матч Евро-
тура против «красной машины» 
на Олимпийском стадионе в 
Хельсинки. Тогда воздух был 
даже слишком свежим — играть 
пришлось при -16 градусах, и 
тем 25 тысячам зрителей, кто 
это пережил, можно ставить па-
мятник за стойкость.

В Петербурге страдать от хо-
лода никому не пришлось, хотя 
на улице столбик термометра 
указывал на -5. Спасением стала 
полностью закрывающаяся кры-
ша стадиона на Крестовском 
острове. Она уже не раз выруча-
ла футболистов «Зенита», да и 
сборная Станислава Черчесова 
комфортно играла здесь и в ноя-
бре, и в марте. Теперь настала 
очередь хоккейной публики оце-
нить все плюсы новенькой аре-
ны, у которой впереди еще и мат-
чи футбольного Евро-2020.

При подготовке к этому мат-
чу поле, на котором принимает 
своих соперников «Зенит», вы-
катили на улицу и хорошенько 
укрыли до весны. Так что газону 
ничто не угрожает. С крышей 
тоже решили не эксперименти-
ровать. Конечно, перспектива 
поиграть на открытом воздухе 
выглядела соблазнительно, но от 
питерской погоды можно ждать 
самых неприятных сюрпризов. 
К тому же благодаря крыше ор-
ганизаторы смогли поставить 
две дополнительные трибуны 
поближе к хоккейной коробке, 
получив еще порядка 8 тысяч 
мест для зрителей. И оборудо-
вать сцену, на которой народ 
еще за два часа до стартового 

вбрасывания начал развлекать 
«Мумий Тролль». Выступление 
Ильи Лагутенко, впрочем, осо-
бого ажиотажа у народа не выз-
вало — даже те, кто благоразумно 
пришел на хоккей пораньше, по-
чему-то предпочли погулять по 
подтрибунным помещениям. 
Свои места народ начал активно 
занимать уже после раскатки 
команд, то есть минут за 15 до 
начала действа.

Посещаемость, разумеется, 
была одной из главных тем для 
разговоров. Перед стартом Куб-
ка Первого канала было объяв-
лено, что больше 50 тысяч биле-
тов уже продано. До абсолютно-
го рекорда дотянуться было не-
реально при всем желании — в 
Штатах матчи на открытом воз-

духе пару раз собирали больше 
сотни тысяч зрителей, что гора-
здо больше вместимости стадио-
на на Крестовском. Но собрать 
наибольшую аудиторию на хок-
кейном матче в истории отечест-
венного хоккея было вполне ре-
ально. Даже при том, что неболь-
шая часть кресел за воротами 
осталась пустовать, общая кар-
тинка все равно выглядела впе-
чатляюще. Итоговую цифру объ-
явили незадолго до сирены. На 
трибунах зенитовского стадио-
на за матчем наблюдал 71 381 
зритель. Таким образом, матч 
стал самым посещаемым в исто-
рии нашей сборной.

Вдвойне символично, что ре-
корд был поставлен в год 100-ле-
тия великого тренера Анатолия 

Тарасова. Именно ему было по-
священо предматчевое шоу. Ар-
хивные кадры кинохроники, го-
лос Тарасова, звучащий из дина-
миков, огромный портрет тре-
нера, поднятый за одной из три-
бун. Даже форма сборной Рос-
сии в этот вечер была специаль-
ной — с нашивками в память о 
Тарасове. А со льда зрителей и 
игроков приветствовала знаме-
нитая дочь легендарного настав-
ника, Татьяна Анатольевна Та-
расова. И ее энергетика, без 
сомнения, команде тоже помо-
гла. 

Признаюсь, я опасался, что с 
трибун такого гигантского соо-
ружения увидеть шайбу будет 
сложно. Но даже на втором яру-
се обзор оказался отличным. А 
четыре больших экрана, распо-
ложенные под крышей, вопрос 
закрыли окончательно — повто-
ры и крупные планы позволяли 
рассмотреть все важные момен-
ты матча. Так что болельщики 
на Крестовском не просто при-
сутствовали, а действительно 
видели игру со всеми ее нюанса-
ми.

Ре к о р д ы  п о с е щ а е м о ст и , 
впрочем, не отменяли и чисто 
спортивной интриги. Ведь имен-
но в этом матче разыгрывался 
титул победителя турнира. Рос-
сияне, напомним, накануне раз-
громили в Москве чехов — 7:2 и 
подошли к поединку с пятью оч-

ками — ранее они по буллитам 
обыграли еще и Швецию. Финны 
же в двух стартовых матчах на-
брали четыре очка. Поэтому для 
того, чтобы занять первое место, 
побеждать надо было и тем, и 
другим.

Предстартовое волнение, ко-
торое, с учетом антуража, было 
неизбежным, сказалось на рос-
сийской сборной моментально. 
Уже на 31-й секунде она оста-
лась в меньшинстве, а  Василий 
Токранов отправился на скамей-
ку штрафников. Но финны за две 
минуты не смогли создать ни од-
ного момента. Большинство рос-
сиян, пришедшееся на середину 
периода, было куда более собы-
тийным, однако опять же безго-
левым. Счет «красная машина» 
смогла открыть только за мину-
ту до перерыва, когда Кирилл 
Капризов использовал отлич-
ную передачу Михаила Григо-
ренко — 1:0.

Во втором периоде поводы 
включать на стадионе «Калин-
ку» — именно таким образом 
традиционно отмечают голы 
российской сборной — появля-
лись куда чаще. Неприятности 
для финнов начались с глупого 
удаления за нарушение числен-
ного состава. Его на 26-й минуте 
мгновенно реализовал броском 
со средней дистанции Токранов. 
Урок хоккеисты Суоми усвоили 
плоховато, и вскоре наши повто-
рили взятие ворот. Удаление Оя-
мяки закончилось роскошным 
щелчком Нестерова от синей ли-
нии прямо над плечом вратаря — 
3:0. Гости откровенно «поплы-
ли» и тут же пропустили еще и 
выпад Владислава Гаврикова, 
получив на 31-й минуте четвер-
тую шайбу.

Исход на этом, по сути, был 
предрешен. Оставалось только 
выяснить, с каким именно сче-
том сборная России выиграет 
этот матч. Точку за пять минут 
до сирены поставил Григоренко 
— 5:0 в пользу «красной маши-
ны». 

Таким образом, на домашнем 
Кубке Первого канала россий-
ские хоккеисты одержали три 
победы подряд и набрали восемь 
очков из девяти возможных, по-
лучив в награду главный трофей. 
В общем зачете Евротура наша 
команда также вышла в едино-
личные лидеры. 

ЭКСКЛЮЗИВ Легендарный в прошлом хоккеист, а ныне вице-президент КХЛ и московского «Спартака» 
рассказал о своей работе

Шайба у Каменского
Илья Соболев

С
егодня после паузы на этап 
Евротура возобновляется 
регулярный чемпионат 

Континентальной хоккейной 
лиги. Пока  это самый увлека-
тельный сезон за последние не-
сколько лет. За счет чего этого 
удалось добиться, «РГ» расска-
зал олимпийский чемпион Вале-
рий Каменский, ныне занимаю-
щий пост вице-президента КХЛ и 
московского «Спартака».

Прошло более половины регу-
лярного чемпионата КХЛ. Вам 
понравилось то, что вы уже 
успели увидеть?

ВАЛЕРИЙ КАМЕНСКИЙ: Накал в чемпи-
онате очень высок. Это касается 

и верхней части турнирной та-
блицы, и команд, которые борют-
ся за плей-офф. Все сражаются за 
каждое очко, очень много игр за-
канчивается буллитами, овер-
таймами. Это говорит о том, что 
класс игры в КХЛ растет с ка-
ждым годом.

Как так получилось, что в по-
следние годы у нас, по сути, 
было два гегемона, ЦСКА и СКА, 
а в этом сезоне образовалось 
сразу несколько команд при-
мерно одинакового топ-уровня?

ВАЛЕРИЙ КАМЕНСКИЙ: Это тренерская 
работа, работа с молодежью. По-
смотрите, 11 ребят, которые в со-
ставе молодежной сборной выиг-
рали суперсерию, играют в КХЛ. 
Это говорит о той работе, кото-

рую проводят клубы, привлекая 
молодых ребят, открывая новых 
звезд, хороших игроков. Это и 
есть конкуренция. Сейчас даже 
толком не угадаешь, кто будет 
первым, кто вторым. Думаю, что 
это здорово.

Тем не менее даже на таком 
фоне сейчас выделяется 
ЦСКА…

ВАЛЕРИЙ КАМЕНСКИЙ: ЦСКА уже на 
протяжении четырех лет показы-
вает стабильный хоккей, идет к 
своей цели. Думаю, у них есть все 
возможности ее достичь. Это ра-
бота тренеров, игроков, готовых 
выходить и биться в каждом мат-
че. Менеджеров, хозяев клуба, 
отвечающих за подбор, селек-
цию. Система работает.

Первый сезон в качестве трене-
ра сборной России и СКА прово-
дит Илья Воробьев. У него полу-
чается?

ВАЛЕРИЙ КАМЕНСКИЙ: Думаю, что где-
то получается, где-то приходится 
непросто. Но у него есть колос-
сальный опыт из той же «Магнит-
ки», где он работал раньше. 
Просто в СКА сейчас идет смена 
поколений, приходится переде-
лывать состав. А безболезненно 
это не проходит: нужно время, 
чтобы ребята узнали друг друга, 
притерлись друг к другу.

В сборной ведь тоже пере-
стройка…

ВАЛЕРИЙ КАМЕНСКИЙ: Все перестраи-
вается. Наступил новый олим-
пийский цикл. Здесь затрагива-
ются и интересы сборной, и инте-
ресы клубов.

Не могу не спросить про ваш 
«Спартак». «Красно-белые» 
уже пополнили ряды команд, 
сменивших главного тренера. 

Алексей Жамнов надолго на 
тренерском мостике?

ВАЛЕРИЙ КАМЕНСКИЙ: «Спартак» на-
бирает обороты. Ребята у нас все 
талантливые, но при этом с опы-
том. Им нужен был такой чело-
век, как Алексей Юрьевич, кото-
рый знает хоккей, любит его и 
любит выигрывать. Мы видим 
уже результат, и пока будем иг-
рать так, как сейчас играем.

Жамнов сейчас ведь совмещает 
несколько должностей в клубе?

ВАЛЕРИЙ КАМЕНСКИЙ: Да, он совмеща-
ет должность тренера и генме-
неджера. Плюс он в сборной за-
действован. Да, много хоккея, но 
он его любит. А мы ему помогаем.

У вас самого не возникало жела-
ния порулить командой?

ВАЛЕРИЙ КАМЕНСКИЙ: Вопрос прово-
кационный. Бывают игры, когда 
хочется встать и что-то кому-то 
подсказать, кому-то помочь. Но, 
понимаете, к этому надо гото-
виться. Профессия тренера — не-
простая. Наверное, я пока не го-
тов. Но, в принципе, если задать-
ся такой целью, можно было бы 
попробовать.

Вот вы армеец. Но работаете 
в «Спартаке». Это вообще 
нормальная ситуация? В 
футболе наверняка был бы 
скандал…

ВАЛЕРИЙ КАМЕНСКИЙ: Сейчас хоккей 
перемешался. Все уже не так в 
СССР, когда вот были спартаков-
цы, цсковцы. Естественно, я бла-
годарен ЦСКА, я болею за него, 
но есть работа, которую ты дол-
жен делать и по которой будут 
спрашивать за результат. 

Кстати, должностей вы совме-
щаете не меньше Жамнова. По-
мимо «Спартака», вы еще ви-
це-президент по развитию 
КХЛ и глава спортивной дисци-
плинарной комиссии. Нет тут 
конфликта интересов?

ВАЛЕРИЙ КАМЕНСКИЙ: Я профессио-
нал в своем деле. В КХЛ не я один 
работаю, и не от меня зависит то 
или иное наказание. У нас есть 
комитет, который проводит голо-
сование, в результате чего выно-
сится наказание. Ну и потом я 
провел столько лет в хоккее: на-
верное, я знаю как себя вести в 

этой игре, как относится к проис-
ходящему. Мы работаем над тем, 
чтобы улучшить наш хоккей. 
Продукт должен быть на самом 
высоком уровне.

На футбольном стадионе «Зе-
нита» уже сыграла сборная 
России. Скоро там же встре-
тятся СКА и ЦСКА...

ВАЛЕРИЙ КАМЕНСКИЙ: У меня, между 
прочим, был такой экспириенс. 
Два года назад у «Колорадо», за 
который я играл, был 20-летний 
юбилей победы в Кубке Стэнли. 
И мы играли на бейсбольном 
стадионе: собралось 50 тысяч 
человек. Эмоции, я вам скажу, 
непередаваемые. Хотя играли-
то ветераны, мы против «Де-
тройта». Это большой праздник 
хоккея. Уверен, каждому игроку 
хочется в нем поучаствовать: 
такие матчи запоминаются на 
всю жизнь. 

Может, «Спартаку» тоже 
такую игру на футбольном 
стадионе провести?

ВАЛЕРИЙ КАМЕНСКИЙ: Были такие раз-
говоры, есть такая мечта. В буду-
щем это возможно, будем над 
этим работать. «Спартак» — это 
самая популярная команда в 
стране, так что заполнить фут-
больный стадион нам будет не 
сложно.  

Несмотря на невероятную загруженность, Валерий Каменский все равно нахо-
дит время выйти на лед.

А К Ц Е Н Т

Валерий Каменский: Естественно, 
я благодарен ЦСКА, болею за него, но есть 
другая работа, которую я должен делать 
и по которой будут оценивать результат

Хоккеисты сборной России (в красном) после победного матча с финнами признались, что им понравилось играть на футбольном стадионе.

А К Ц Е Н Т

За игрой на зенитовском стадионе наблю-
дал 71 381 зритель. Таким образом, матч 
Россия — Финляндия стал самым посеща-
емым в истории нашей сборной.
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Валерий Каменский родился 18 апреля 1966 года. Воспитанник Вос-

кресенского «Химика». До отъезда в НХЛ большую часть карьеры про-

вел в ЦСКА, за который выступал с 1985 по 1991 годы. За океаном во-

семь лет отдал «Квебеку» и «Колорадо», с которым в 1996 году завое-

вал Кубок Стэнли. В составе отечественной сборной форвард трижды 

становился чемпионом мира и один раз выигрывал олимпийское «зо-

лото». Каменский является одним из шести россиян, которые входят в 

«Тройной золотой клуб», то есть в число хоккеистов, сумевших выиг-

рать Кубок Стэнли, чемпионат мира и Олимпиаду.

В парижском финале чемпионата Европы предельно жестко 
в обороне играли и наши соперницы, и сборная России.

БИАТЛОН В эстафетных 
гонках у россиян выступило 
три дебютанта

Обстреляли 
новичков

Сергей Сокольский

Сборная России осталась без медалей в женской и муж-
ской эстафетах, состоявшихся накануне в австрийском 
Хохфильцене в рамках второго этапа Кубка мира. Наши 
девушки остановились всего в шаге от пьедестала, фини-
шировав четвертыми, а мужчины заняли пятое место. 
Впрочем, учитывая все сопутствующие обстоятельства, 
эти результаты можно признать успешными.

Наши тренеры давно приучили, что новички в эста-
фетных командах — большая редкость. А тут в женской 
заявке их оказалось сразу двое: Евгения Павлова, иду-
щая в дебютном Кубке мира 11-й в общем зачете, и Вале-
рия Васнецова. Девушки в компании с более опытными 
Екатериной Юрловой-Перхт и Ириной Старых не расте-
рялись. Наша сборная вполне могла претендовать и на 
место в тройке, но подвело слишком большое количест-
во использованных дополнительных патронов. Об этом в 
первую очередь сказал и тренер женской сборной Вита-
лий Норицын.

— Конечно, всегда хочется большего, могли лучше, но 
немного не справились на стрельбе, — констатировал Но-
рицын. — Боевое крещение получилось хорошим. Призо-
вое место упустили на каждом этапе, всегда был допол-
нительный патрон, а это 10 секунд времени. 20 секунд у 
таких людей на финишном круге не отыгрываются, плот-
ность результатов большая.

Ну а выиграла гонку сборная Италии. «Серебро» за-
воевали шведки, ну а «бронза» отошла Франции.

У мужской сборной ситуация в преддверии эстафеты 
оказалась еще более непростой. Не обошлось даже без 
скандала. Дело в том, что биатлонисты, выступавшие на 
первых двух этапах Кубка мира, за исключением Алек-
сандра Логинова, выдающихся результатов не показали. 
Неудивительно, что тренерский штаб обратился к канди-
датуре чемпиона мира Антона Бабикова, успешно сорев-
новавшегося в рамках второго по рангу турнира Кубка 
IBU в Риднау, что в 200 километрах от Хохфильцена. Од-
нако из-за неважного самочувствия спортсмена идею 
вызова Бабикова было решено отложить. До главы Сою-
за биатлонистов России (СБР) Владимира Драчева эта 
информация, видимо, дошла в искаженном виде. И он в 
прямом эфире отчитал биатлониста за его нежелание вы-
ступать на Кубке мира. А также отстранил Бабикова от 
участия в турнире как минимум до конца этого года.

Между тем замена сборной все равно понадобилась. Из-
за проблем с желудком из команды выпал Евгений Гарани-
чев. И тренеры решили рискнуть, поставив на второй этап 
Эдуарда Латыпова, который эстафету никогда на Кубке 
мира не бегал, а в личных гонках по ходу нынешнего сезо-
на выше 41-го места не поднимался. В итоге новичок вы-
ступил достойно, но, как и женщин, наших парней подвела 
стрельба, не позволив подняться выше пятой строчки. А 
первое место досталось шведам, компанию которым на 
пьедестале составили сборные Норвегии и Германии.  

ГАНДБОЛ Наши девушки 
показали достойный 
результат на Евро-2018

«Серебро» 
с плюсом

Владимир Ильин

Женская сборная России под началом творца нашего 
олимпийского триумфа  в Рио-2016 Евгения Трефилова 
добилась «серебра» на завершившемся вчера во Фран-
ции чемпионате Европы. В финальном матче девушки 
уступили хозяйкам соревнования со счетом — 21:24.

В переполненном парижском зале «Берси», главном 
крытом спортивном сооружении Парижа, победить 
француженок было чрезвычайно трудно. Тем более что 
сражаться за награды высшей пробы пришлось с дейст-
вующими чемпионками мира. 

В этом матче хватало драматичных моментов. Напри-
мер, когда Алисон Пино из состава хозяек выполняла се-
миметровый штрафной бросок (гандбольный пенальти), 
француженка вроде бы неумышленно попала в голову 
голкиперу нашей сборной. Решение арбитров может по-
казаться странным тем, кто не очень хорошо знаком с 
правилами этого вида спорта. Забитый мяч засчитали, а 
Пино удалили до конца матча. Ситуация, когда игрок при 
броске целится в голову вратарю, считается нарушени-
ем. Пино отправилась на скамейку своей команды вся в 
слезах, буквально в истерике закрыв голову полотенцем.

Несмотря на поражение в финале, выступление рос-
сиянок на этом первенстве континента получилось от-
личным. И пусть четырехкратный чемпион мира и побе-
дитель Олимпиады-2016 сборная страны так ни разу не 
покорила континентальную вершину. Но этому есть ло-
гичное объяснение. Уровень конкуренции в Старом Све-
те заметно выше, чем на мировых турнирах, где часть 
квот в обязательном порядке заполняют посредствен-
ные команды из Южной Америки, Азии и Африки. 

Россиянки впервые за дюжину лет получили право 
сыграть в решающем матче чемпионата Европы, побе-
див в полуфинале Румынию — 28:22. Нынешнее «сере-
бро» — повторение нашего предыдущего наивысшего 
успеха на этом уровне, датированного 2006 годом. 
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В форме с такой памятной нашивкой 
сборная России провела матч против 
финнов.
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Кстати

По итогам Кубка Первого канала все индивидуальные призы доста-

лись хоккеистам сборной России. Лучшим бомбардиром стал Михаил 

Григоренко. Приз лучшему нападающему директорат вручил Никите 

Гусеву. Защитником турнира признан Василий Токранов. Ну а награда 

лучшему вратарю досталась Илье Сорокину.
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